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По словам Анны Попо-
вой, в прошлом году в стра-
не было зарегистрировано 
около 280 тыс. случаев педи-
кулеза, почти на 6% больше, 
чем в позапрошлом. В 22 ре-
гионах вшивость нарастает 
особенно высокими темпами. 
«Наиболее высокий уровень 
заболеваемости педикулезом 
имеет место в Москве - 1616,1 
на 100 тыс. человек и Санкт-
Петербурге - 248,2 на 100 тыс. 
человек», - сообщила Анна 
Попова. В чем же причина по-
вышенной завшивленности 
обеих столиц? Специалисты 
объясняют зловещий фено-
мен скверной профилакти-
кой, скоплением мигрантов 
и особенно лиц без опреде-
ленного места жительства, 
проще говоря, бомжей. Если 
в столицах какую-то часть 
бомжей осматривают, то поч-
ти в трех десятках субъек-
тов осмотры бродяг вообще 
не проводятся. Например, в 
Московской, Воронежской, 
Тульской, Ленинградской, Ко-
стромской областях.

У более благополучной пу-
блики вшей обнаруживают во 
время проверок в школах, ин-
тернатах, детсадах, в процессе 
подготовки к госпитализации. 
Но это ведь далеко не все на-
селение России, поэтому ре-
альный уровень заболеваемо-
сти педикулезом, по мнению 
экспертов, может быть выше 
в несколько раз. Ведь даже 
во время профилактических 
осмотров врачи нередко про-
ставляют отметки об отсут-
ствии признаков заболевания, 
не удосуживаясь провести 
хотя бы беглый осмотр. Хо-
роши также местные власти.
Оказывается, для того чтобы 
пройти санобработку от че-
сотки и педикулеза, надо упла-
тить около 500 рублей, да еще 

и представить заключение 
из здравпункта. Откуда они 
у бомжа? Представители во-
лонтерских организаций про-
сят местные власти помочь с 
лечением и профилактикой 
заболеваний у бездомных, од-
нако власти не внемлют. 

Вши - это мерзко, но еще 
и опасно. «В связи с высоким 
уровнем заболеваемости пе-
дикулезом в России сохраня-
ются реальные предпосылки 
для эпидемии сыпного тифа, 
случаи которого не регистри-
ровались с 1998 года», - отме-
чает Анна Попова. И вот уже 
в ряде регионов, в том числе 
и в Москве, выявлены случаи 
болезни Брилля (повторной, 
более легкой формы эпиде-
мического сыпного тифа). 
Известно, что больше все-
го народу мерло от сыпняка 
во время войн и революций. 
Так, в России в 1917-1921 гг. от 
сыпного тифа погибло около 
3 млн человек. А вот во вре-
мя Великой Отечественной 
войны эпидемию сыпняка 
удалось предотвратить в ос-
новном благодаря вакцине, 
изобретенной советским ми-
кробиологом Алексеем Пше-
ничновым. Сегодня же, когда 
враг «у ворот» вроде не на-
блюдается, начинаем болеть. 
Дожили!

Чтобы не допустить эпиде-
мии педикулеза и тифа в Рос-
сии, Анна Попова рекоменду-
ет властям выделить деньги 
на закупку оборудования для 
дезинфекции и усилить про-
филактические мероприятия 
в образовательных учрежде-
ниях, а также организовать 
плановые осмотры населения 
в городах и селах. Будет ли 
голос главного государствен-
ного санитарного врача услы-
шан? Уверенности в этом нет.

Максим Грегоров

  В центре внимания

Россия завшивела
193 гражданина Турции (в основном, 
разумеется, мужчины) сыграли свадь-
бы в Москве за 10 месяцев этого года. 
Из стран СНГ неоспоримым лидером 

по заключенным в Москве бракам остается 
Украина. За это же время в столице России 
поженились 3789 граждан Украины. 

(По информации Управления ЗАГС Москвы.)

Владимир 
Колокольцев,
глава МВД РФ:

сказано так сказано
«Есть время для закручивания или откру-
чивания (гаек), но в любом случае тогда, 
когда возникает необходимость для их 
закручивания, мы должны это сделать, 
потому что ради общего блага можно где-
то поступиться, ущемляя права и обязан-
ности граждан гораздо меньшего коли-
чества, чем могут пострадать от тех или 
иных опасных ситуаций». 

(сказано в интервью телеканалу НТВ 26.11.15).
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О фальшивом 
алкоголе

В стране участились случаи 
гибели людей от суррогатно-
го алкоголя. Не менее десяти 
человек умерли в Краснояр-
ске, хлебнув паленого виски, 
затем к ним добавилось еще 
двое из Оренбургской обла-
сти. Людей привлекла деше-
визна «импортного напитка». 
Виски было куплено за 200 
рублей, хотя настоящее стоит 
на порядок больше. Похоже, 
в стране действует целая сеть 
цехов, производящих фаталь-
ное пойло. На прошлой не-
деле полицейские изъяли 70 
тыс. литров паленого спирта с 
четырех подпольных заводов 
в Московской и Нижегород-
ской областях. Организаторы 
задержаны. Почему только 
сейчас, когда от ядовитой дря-
ни, выдаваемой за качествен-
ное питье, погибло столько 
людей? Почему до сих пор 
торговля нелегальным ал-

коголем наказывается так 
мягко? Максимум, что светит 
отравителям по статье 171 
УК РФ, - до пяти лет лишения 
свободы. Надо бы срок удво-
ить! Преступники же не про-
сто спаивают людей, а убива-
ют их! Все-таки производство 
алкоголя должно стать моно-
полией государства. Тогда и 
травиться перестанут, и казна 
получит ощутимый доход.

О зарплатах 
чиновников

По данным Росстата, дохо-
ды работников федеральных 
органов власти с начала года 
в целом выросли на 4%. И это 
несмотря на решение о десяти-
процентном их сокращении в 
2015 г., а также об отказе от ин-
дексации в этом году зарплат 

в министерствах. Средняя зар-
плата федерального госслу-
жащего сегодня втрое выше 
средней по стране, составляет 
100 тыс. рублей. Почему же 
вместо обещанного снижения 
чиновничьих доходов про-
изошло их повышение? Все 
дело в особенностях законо-
дательства. Согласно ему, зар-
плата чиновников состоит из 
нескольких частей - базового 
оклада (четверть дохода) и 
различных премий и надбавок 
- за стаж, доступ к гостайне и 
т.д. Решения о заморозке или 
сокращении зарплат чиновни-
ков касались только базовой 
части, другие взяли и втихую 
повысили. Не пора ли прекра-
тить морочить головы гражда-
нам страны и перевести чинов-
ников на единые зарплаты без 
всяких хитрых заморочек?

Игорь Минаев

Коротко о главном

  Сталина на них нет
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Как видим, несмотря на непростые отношения наших государств, турки и украинцы чаще всего среди ино-
странных граждан заключают браки в Москве. Как говорится, сердцу не прикажешь - любовь сильнее политики.

Первые отключения энер-
гии для Крыма произошли бо-
лее года назад. Тогда президент 
Украины Петр Порошенко за-
явил, что блокада проводится 
для «скорейшего возобновле-
ния государственного сувере-
нитета над Крымом». Известно 
было и то, что срок договора 
между Москвой и Киевом, по 
которому электроэнергия с 
территории Украины постав-
ляется в Крым, истекает в дека-
бре 2015 г. Тем не менее власти 
так и не сумели организовать 
энергообеспечение полуостро-
ва. Несколько газотурбинных 
электростанций и дизель-гене-
раторов, доставленных с Боль-
шой земли, успешной альтерна-
тивой быть не могут - вместе с 
действующими в Крыму ТЭЦ 
они обеспечивают не более 
трети потребности полуостро-
ва. К тому же для генераторов 
не хватает топлива. Его сегодня 
доставляют в Крым цистерна-
ми на паромах через Керчен-

скую переправу, из-за непогоды 
нередки задержки. Но более на-
дежный и экономичный способ 
чиновники придумали, только 
когда жареный петух в одно 
место клюнул. Замминистра 
энергетики РФ Андрей Чере-
зов давеча заявил, что топливо 
дешевле возить танкерами из 
Новороссийска в Феодосию, где 
находится крупная нефтебаза. 
Раньше об этом конечно же ни-
кто не подумал.

Власти Крыма предупреди-
ли население, что восстановить 
энергоснабжение смогут к кон-
цу декабря, когда будет проло-
жена первая линия энергомо-
ста с Большой земли. К этому 
времени по дну Керченского 
залива должен быть проложен 
кабель. Для этих работ наняли 
китайцев. В середине октября 
на специальном судне они при-
были в один из портов Керчи и 
приступили к делу. Им предсто-
ит проложить 13,8 км кабеля. 
Непонятно, почему не могли 

обойтись своими силами. Не-
ужто специалисты перевелись? 
Или работать окончательно 
разучились?  Газовые же трубы 
прокладываем довольно бы-
стро. Думается, тут уместен экс-
курс в историю. В 1942 г. силами 
Ладожской военной флотилии 
по дну Ладожского озера в бло-
кадный Ленинград был проло-
жен высоковольтный «Кабель 
жизни», обеспечивший город 
электричеством с Волховской 
ГЭС. Всего было проложено 
пять ниток кабеля по 20,5 км 
каждая. На прокладку ушло 
всего 80 рабочих часов! Причем 
работали только по ночам из-за 
опасности авианалетов. Сей-
час же надо проложить кабель 
вдвое короче в комфортных ус-
ловиях при помощи современ-
ной техники. И все равно не мо-
жем, вся надежда на китайцев. 

По мнению экспертов, 
строить энергомост вообще 
было ошибкой. Вместо это-
го следовало создавать новые 
мощности в Крыму, для того 
чтобы обеспечить полуостров 
собственной электроэнергией. 
Пустить в действие солнечные 
электростанции, поставив на-
конец точку в затянувшейся 
истории со сменой собствен-
ника. В результате всех прово-
лочек устраивается аврал, при 
этом остается непонятным, 
когда проблема устойчивого 
энергоснабжения Крыма бу-
дет полностью решена. Чинов-
никам, наверное, икается - их 
поминают недобрым словом 
люди, которых в мирное время 
вынудили жить фактически по 
законам времени военного. Что 
же получается? Крым был ну-
жен лишь для ура-патриотиче-
ских заявлений, роста рейтин-
гов? А как иначе объяснить тот 
факт, что житейские проблемы 
крымчан власть решает через 
пень-колоду?

Борис Невис

Крым окутала тьмаКрым окутала тьма

Главный государственный санитарный врач 
России Анна Попова подписала постановление 
об усилении профилактики заболеваемости 
сыпным тифом и педикулезом.

Более 1,5 млн крымчан остались без энергоснаб-
жения после подрыва ЛЭП на территории Украины. 
Власти Крыма и федеральное правительство оказа-
лись не готовы к энергоблокаде полуострова.
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Наша газета уже 
писала о протесте 
дальнобойщиков, 
вызванном введением 
грабительского сбора 
на большегрузные 
автомобили. Водители 
грозят перейти к более 
решительным действиям -
перекрыть МКАД и 
провести 5 декабря 
Всероссийскую акцию, 
возможно, добавив к 
старым лозунгам новые, 
политические.

Отменить «закон 
Ротенберга»!

Дело зашло далеко - дально-
бойщики Волгограда, Екате-
ринбурга, Краснодара, Нижне-
го Новгорода, Ростова-на-Дону, 
Тюмени, других регионов при-
няли решение устроить марш 
на Москву. Водители счита-
ют, что только в этом случае 
власть обратит на них внима-
ние. Если, конечно, до Москвы 
доедут. Например, в Дагестане 
и Смоленской области дально-
бойщиков заворачивают, если 
едут без груза, с водителей тре-
буют расписки, что в акциях 
протеста участвовать не будут, 
либо отправляют на медицин-
ское освидетельствование: мол, 
они подшофе, на сутки лиша-
ют прав. Словом, пытаются по 
старинной российской методе 
«тащить и не пущать». И все-
таки сказать, что власти никак 
позитивно не отреагировали 
на массовый протест водите-
лей, нельзя. Вице-премьер Ар-
кадий Дворкович заявил, что 
правительство решило снизить 
штрафы за отсутствие при-
боров учета на большегрузах. 
Правда, эта полумера энту-
зиазма у дальнобойщиков не 
вызвала. «Мы выступаем не 
за снижение штрафов - мы за 

отмену этого «закона Ротен-
берга». Все прекрасно понима-
ют, что деньги не дойдут ни до 
каких дорог, а уйдут в офшо-
ры», - заявил один из лидеров 
протеста, петербуржец Сергей 
Гуляев. Компании-оператору 
системы «Платон», половин-
ная доля которой принадлежит 
сыну миллиардера Аркадия Ро-
тенберга Игорю, государство 
планирует отстегнуть 10 млрд 
рублей. Остальные собранные 
деньги - не то 30, не то 40 млрд 
рублей - пойдут в бюджет Фе-
дерального дорожного фонда. 
Для него это капля в море - в 
2015 г. его бюджет составил 
622,5 млрд рублей, и то счита-
ется, что этих денег ни на стро-
ительство, ни на ремонт дорог 
не хватает. Ну и зачем тогда вся 
эта катавасия с «Платоном»?

«Бермутят воду
во пруду»

Разумеется, не обошлось 
без гневных выпадов в адрес 
«вашингтонского обкома», в 
очередной раз злокозненно 
подрывающего российскую ста-

бильность. Дело было так: води-
тели сразу начали жаловаться 
на сбои системы платежей. В 
частности, сайт компании, об-
служивающей «Платона», по 
словам дальнобойщиков, посто-
янно зависал. Оплатить было 
невозможно, а зафиксируют 
проезд без оплаты - выпишут 
огромный штраф. Руководи-
тель подразделения компании 
«РТ-Инвест Транспортные си-
стемы» - оператора «Платона» 
Дамир Хусаинов признал, что 
были временные задержки в 
работе сайта системы «Пла-
тон». По его словам, связано это 
было прежде всего с атаками на 
сайт: «Уже вычислили, где это 
происходило, - из-за границы, 
уже оценена стоимость данных 
работ (организации хакерской 
атаки) - порядка 2 млн долла-
ров». С аналогичным заявлени-
ем выступили в Минтрансе РФ.

«На это я пойтить
не могу!»

Этими словами Лелика из 
«Бриллиантовой руки» можно 
передать позицию чиновников. 

Они убеждены: система «Пла-
тон», как жена Цезаря, вне подо-
зрений. Росавтодор, не замечая 
протестов, отчитался об успе-
хах. Замглавы ведомства Дми-
трий Прончатов на специально 
созванной пресс-конференции 
даже поаплодировал старту 
проекта. Чиновники изо всех 
сил наводят тень на плетень. В 
том же Pосавтодоре радостно 
сообщили, что у нас самый низ-
кий тариф среди аналогичных 
«Платону» европейских систем. 
К примеру, в Австрии ставка до-
ходит до $0,49 за км, а у нас всего 
$0,025. Эта цифирь - уловка: как 
можно сравнивать европейские 
и российские расстояния, не го-
воря уже о качестве дорог. Экс-
перты говорят, что в Германии 
система наподобие «Платона» 
тестировалась более двух лет, 
а потом еще столько же устра-
няли всплывшие ошибки. «Пла-
тон» же не прошел сколько-ни-
будь серьезного тестирования, 
принимали систему впопыхах, 
формально.

Касается всех нас
Надо понимать: дальнобой-

щики отстаивают не только 
свое право на кусок хлеба, но и 
практически всех нас. Многие 
товары и продукты перевозят-
ся именно 12-тонными фурами. 
Если они встанут на прикол, 
полки магазинов, а заодно и на-
ших с вами шкафов опустеют. 
Перевозчик, зажатый в угол 
штрафами, отыграется на по-
требителе - вырастут цены 
решительно на все, включая, к 
примеру, стоимость строитель-
ства, а значит, и жилья, на 7-9%. 
К такому выводу пришла Ассо-
циация застройщиков Москов-
ской области, объединяющая 
два десятка инвестиционно-
строительных компаний. До-
ставка стройматериалов ведет-
ся крупнотоннажной техникой. 
Транспортная составляющая в 
конечной цене продукции со-

ставляет более 60%. Перевозка 
станет дороже, начнет раскру-
чиваться вся ценовая цепочка. 
Это понимает и кое-кто наверху. 
Президент Сбербанка Герман 
Греф считает новый дорожный 
сбор «ошибкой властей». По 
его словам, сбои в работе систе-
мы начались «с самого первого 
шага», что отразится на логи-
стике, строительстве и ассорти-
менте товаров в магазинах.

Транспортная составляю-
щая в стоимости товара состав-
ляет от 3 до 70% в зависимости 
от географии доставки, объяс-
нил бизнес-омбудсмен Борис 
Титов в письме на имя прези-
дента России. Он утверждает, 
что новый сбор может при-
вести к увеличению текущего 
уровня инфляции на 2,7%.

Альтернатива
Декабрьские митинги по 

всей стране решили организо-
вать и возглавить коммунисты, 
призвав присоединиться к ак-
ции профсоюзы и весь трудо-
вой народ. На заседании секре-
тариата ЦК КПРФ Геннадий 
Зюганов заявил: «Мы должны 
максимально, с одной стороны, 
защитить и поддержать транс-
портников, а с другой - не по-
зволить дестабилизировать об-
становку внутри страны. Ведь 
либеральная публика, которая 
сидит в правительстве, спит и ви-
дит, как бы угодить Дяде Сэму». 
Как обычно, у лидера КПРФ - и 
нашим, и вашим. Беда, однако, в 
том, что нынешняя оппозиция в 
отличие от ленинской может не 
удержать под контролем столь 
масштабную акцию. И что тог-
да? Кровь, хаос? Не проще ли 
власти сдать своего «Платона» 
в утиль, чем приводить страну 
на грань русского бунта - «бес-
смысленного и беспощадного»? 
Г-н Ротенберг без обещанных 
ему 10 млрд целковых наверня-
ка по миру не пойдет.

Игорь Минаев

ДАЛЬНОБОЙЩИКИ ДАДУТ БОЙ?

Новый год для россиян уже 
давно стал основным светским 
праздником. И если в будни 
многим приходится ужиматься, 
то хочется, чтобы новогодний 
стол был если и не шикарным, 
то достойным. Ведь как 
встретишь, так и проведешь. 
Специалисты советуют сделать 
запасы заранее, ведь цены
на продукты растут
с каждым днем.

К концу 2015 года в России силь-
но подорожают продукты. Эксперты 
обещают, что в декабре россияне в 
среднем на еду будут тратить полови-
ну своего бюджета. Связывают это с 
инфляцией и ростом валюты, мол, все 
как обычно. Но это в теории.

На практике же картина вырисо-
вывается менее радужная. У многих 
на питание уходят все деньги. Не 
надо быть специалистом, чтобы за-
метить, как растут цены в магазинах 
день ото дня.

Например, за последний месяц 
цены на помидоры и огурцы меня-
лись чуть ли не ежедневно, разуме-
ется, в сторону увеличения. Томаты 
с 40-70 рублей за килограмм подско-
чили до 130. Это за парниковые, без 
вкуса и запаха. За хорошие, грун-
товые из бывших союзных респу-
блик, надо уже выложить 250 руб-
лей. А за импортные марокканские 
черри уже просят столько же, но за 
полкило.  Цена на огурцы тоже пе-
ревалила за сотню, а качество остав-
ляет желать лучшего. К Новому 
году цены вырастут еще процентов 
на 30-40, прогнозируют продавцы.

Следующая статья расходов - фрук-
ты. На них к празднику цена может 
увеличиться в два раза.  Даже яблоки, 
которых в этом году был избыток, до-
рожают. Причина банальна: наш под-
московный урожай негде хранить, он 
так и сгнил в садах. К нам везут воще-
ный импорт за валюту.  Вот тебе и за-
мещение. Грузия, Абхазия, не говоря 
уж об остальных жарких странах, за 
рубли не хотят поставлять мандарины 
к нашему столу. Меньше 100 рублей за 

килограмм сейчас 
в магазинах 
можно най-
ти только 
бананы, 
но и 

на них выросли цены рублей на 20 за 
последнее время.

Не стоит надеяться на дешевые дели-
катесы. В этом году «провальный вы-
лов» лосося, то есть «неурожай» икры. 
Цена килограмма продукта поднялась 
выше 3500 рублей. Продавцы быстро 
сориентировались и подняли стоимость 
и прошлогодних запасов.

По предварительным прогнозам, 
отечественная продукция может подо-
рожать примерно на 8-10%. Импорт-
ные продукты, включая мандарины 
и шампанское, ближе к праздникам 
могут обойтись жителям столицы еще 
дороже. Часть импортных продуктов 
может подорожать на 50%.

Детей расстроят сладкие подарки от 
Деда Мороза. За год шоколад вырос в 
цене на 25% по сравнению с прошлым 
годом и продолжает дорожать. В сред-
нем его цена 750 рублей за килограмм. 
Не отстают и другие кондитерские из-
делия: карамель, мармелад. Стабильной 
остается цена на выпечку, но в тортах все 
меньше привычных ингредиентов, чаще 
встречаются «заменители», «загустите-
ли», «усилители вкуса» и прочие «Е». 

Конечно, дело не только в колеба-
нии валюты, сезонности, урожае, про-
давцы пользуются и предновогодним 
ажиотажем, когда граждане с полок 
сметают все, невзирая на цену. Поэто-
му сейчас товар придерживается на 
складах до конца декабря.

Если есть возможность, лучше за-
ранее приобрести товары длитель-
ного хранения: консервы, алкоголь, 
чай, кофе, крупы. И не только на 
праздничный стол. Рост цен на про-
дукты в 2016 году будет быстрым и 
серьезным.

Юлия Гончарова

Готовь «поляну» с ноября
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Прикрываются 
туркоманами

Основных оправданий 
акта агрессии оказалось два: 
первое - что Россия нарушила 
воздушную границу Турции, 
второе - что «сушка» бомби-
ла не позиции группировки 
«Исламское государство»*, а 
сирийской оппозиции вблизи 
турецкой границы, в мест-
ности компактного прожи-
вания сирийских туркмен 
(туркоманов). Что ж это за 
народ такой? У нас о нем 
знают мало. Туркоманы жи-
вут частично на территории 
Турции, частично - Сирии, в 
приграничной зоне. Они по-
томки туркмен-огузов, бе-
жавших на Ближний Восток 
в XI веке во времена тюрк-
ских завоеваний. Туркоманы 
пользуются современным ту-
рецким алфавитом, говорят 
на родственном языке. Турки 
считают сирийских туркома-
нов соотечественниками, ко-
торых необходимо защищать 
так же, как жителей Стамбу-
ла или Анкары, в том числе от 
ударов российской авиации. 
Туркоманы, однако, и сами не 
паиньки. Их бригады в ходе 
гражданской войны в Сирии 
при активной поддержке Тур-
ции очистили север провин-
ции Латакия (Туркменские 
горы) от сил Башара Асада. 
Таким образом, у сирийско-
го руководителя нет причин 
для любви к туркоманам. Он 
якобы попросил Владимира 
Путина отутюжить их бом-
бами, чтобы потом вернуть 
мятежную территорию под 
власть Дамаска. Однако Мо-
сква утверждает, что в север-
ной Латакии «сосредоточены 
боевики, выходцы из РФ» и 
Россия вправе наносить по 
ним «превентивные удары». 
И не только превентивные. 
Один из наших летчиков, как 
известно, был расстрелян 
с земли. Сразу после этого 
район его гибели был подвер-
гнут основательному ракет-
но-бомбовому обстрелу. Если 
убийцы российского пилота 
не успели унести ноги, от них, 
по-видимому, не осталось мо-
крого места.

Запоздалое прозрение
Не секрет, что Анкара 

всячески поддерживает си-
рийских мятежников и груп-
пировку «ИГ». Уж больно 
не нравится туркам режим 
Башара Асада, поэтому они 
готовы поддержать хоть 
шайтана, лишь бы тот объ-
явил джихад сирийскому 
президенту. По сообщению 
информагентства ОАЭ, Ред-
жеп Эрдоган вызвал боль-
шое недоумение, когда за-
явил: «Российские самолеты 
атакуют моджахиддинов в 
Сирии и партизан, которые 
борются за свержение си-
рийского диктатора Асада. 
Москва стремится изменить 
баланс сил в борьбе против 
наших братьев, следова-
тельно, не нужно удивлять-
ся тому, что «Исламское 
государство» осуществило 
акт мести против россий-
ского авиалайнера». Эрдо-
ган также отказался осудить 
преступления синайской 
группировки «Исламcкого 
государства» «Ансар Бейт 
аль-Магдис», взявшей на 
себя ответственность за тер-
акт. «Как я могу осуждать 
«Исламское государство» 
за уничтожение российско-
го самолета с пассажира-
ми, возвращавшимися из 
радостного отпуска, в то 
время как наши единовер-
цы в Сирии находятся под 
бомбами реактивных само-
летов Путина», - заявил Эр-
доган, добавив, что подрыв 
российского аэробуса стал 
естественным последствием 
действий Москвы в Сирии. 
После этих кощунственных 
слов российское руковод-

ство должно было бы дать 
жесткий ответ Анкаре, но в 
Москве сделали вид, что ни-
чего не услышали.

Эрдоган террористам 
друг и брат

Анкара стала похожа на 
агрессивного упыря, всо-
савшегося в Ирак и Сирию 
с помощью своих «карман-
ных» армий, какими факти-
чески являются «Исламское 
государство» и ряд других 
джихадистских группиро-
вок. Осенью прошлого года 
вице-президент США Джо 
Байден, выступая в Гарварде, 
обмолвился, что режим Эр-
догана поддерживает «ИГ» 
сотнями миллионов долларов 
и тысячами тонн вооружений. 

Правда, потом Байдену при-
шлось унизительно извинить-
ся за эти слова, чтобы Турция 
разрешила США использо-
вать военно-воздушную базу 
в Инжирлике. Однако Байден 
ошибся лишь в масштабах ту-
рецкой поддержки террори-
стов, на деле она значитель-
но больше. За последние три 
года на специальных базах в 
турецкой провинции Конья 
прошли подготовку тысячи 
террористов. Именно этим 
объясняются их грамотное 
поведение в бою и умелое об-
ращение с оружием.

Западные аналитики го-
ворят, что сейчас Турция для 
Сирии стала тем же, чем был 
Пакистан для Афганистана в 
1990-х, когда переправлял че-
рез границу отряды талибов. В 

Стамбуле действует 
офис «Исламского 
государства», где 
прибывающие на-
емники получают 
деньги и инструк-
ции, как перейти 
границу. Жители 
приграничных ту-
рецких деревень 
сообщают о пото-
ке армейских гру-
зовиков, везущих в 
Сирию боеприпасы 
и оружие. По фран-
цузскому телевиде-
нию было показано 
видео, на котором 
запечатлены турец-
кие солдаты, воюю-
щие в рядах «ИГ», и 
даже танк с турец-
ким флагом.

Тоска по халифату
По свидетельству турецких 

СМИ, лидеры страны рас-
считывали создать под сво-
им управлением суннитский 
пояс, в него должны войти Ту-
нис, Ливия, Египет, Ливан, Си-
рия и Ирак. Похоже, Эрдоган 
мечтал воссоздать Оттоман-
скую империю на месте от-
дельных государств Ближне-
го Востока. Весной 2012 года 
он произнес свою программ-
ную речь, заявив: «Историче-
ский марш нашей священной 
нации сигнализирует о созда-
нии глобальной державы, чья 
миссия состоит в установле-
нии нового мирового поряд-
ка». Эрдоган поставил перед 
страной цель - до 2023 года 
вновь вернуть под власть Тур-

ции те земли, которые были 
потеряны к 1923 году вместе 
с крушением Оттоманской 
империи. «Мы вновь встре-
тимся с нашими братьями в 
этих землях», - провозгласил 
Эрдоган. В России не воспри-
няли всерьез этого нового 
«фюрера», а зря. Некоторые 
СМИ называют Эрдогана 
«типичным исламским импе-
риалистом». Турки рассказы-
вают, что в построенном для 
Эрдогана огромном дворце 
около десятка из более чем 
тысячи комнат выделены для 
представителей тех стран и 
народов, которые войдут в бу-
дущий халифат.

Наряду с безудержной 
жаждой власти Эрдоган 
страдает еще одной манией. 
Он невероятно жаден. Сооб-

щается, что именно Эрдоган 
организовал систему торгов-
ли похищенными в Сирии 
древними артефактами и 
разграбление предприятий 
в Алеппо. В центре деловых 
контактов с «ИГ» оказал-
ся сын Эрдогана Билал. Его 
компания BMZ транспорти-
рует сирийскую и иракскую 
нефть, захваченную «Ислам-
ским государством». Нефть 
переправляют в турецкие 
порты и грузят на японские 
танкеры. В этом бизнесе уча-
ствуют и другие члены семьи 
Эрдогана, кредитуемые ту-
рецкими банками.

Не закроет ли Турция 
для России свои 
проливы?

На фоне резко ухудшив-
шихся отношений Турции и 
России пошли разговоры о 
том, что турки могут закрыть 
проход судов через Босфор-
ский пролив. В соответствии с 
принятой в 1936 г. конвенцией 
Монтре, определяющей ре-
жим судоходства через про-
ливы Босфор и Дарданеллы, 
они являются международной 
транспортной линией, нахо-
дящейся фактически вне ту-
рецкой юрисдикции. Закрыть 
проливы Турция может толь-
ко в случае войны. Однако 
даже в ходе Второй мировой 
войны судоходство в Босфо-
ре продолжалось. Как бы ни 
враждовала Турция с Россией, 
она не в состоянии помешать 
судоходству в проливах. Для 
стран бассейна конфликт на 
Босфоре, ведущий к потере 
выхода в Средиземное море, 
может привести к экономи-
ческой катастрофе. В 2011 г. 
Россия строго предупредила 
Эрдогана, что он должен ува-
жать договор Монтре.

Империалист сдулся
Сначала, когда стало из-

вестно о сбитом турками рос-
сийском самолете, Эрдоган 
пребывал в милитаристском 
угаре, постоянно подчеркивая 
свою правоту в отношении 
«нарушителей турецкой гра-
ницы», однако вскоре пошел 
на попятную. Заявил, что ту-
рецкие летчики вообще не 
знали, с чьим именно само-
летом имеют дело. Думали, 
может, с сирийским? Потом 
стал набиваться на встречу 
с Путиным в Париже «на 
полях» конференции ООН 
по климату. Реакция Пути-
на оказалась предсказуемой. 
«Встречи Путина с Эрдоганом 
в Париже не будет», - сообщил 
журналистам пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Пе-
сков. Как говорится, за что 
боролись, на то и напоролись. 
Вести себя с Россией методами 
шантажа и военного давления, 
как Турция привыкла посту-
пать с Европой и многими сво-
ими соседями, не получится.

Николай Иванов, 
Игорь Минаев

Турецкий «фюрер» обещает 
миру новый порядок

  Бывшие друзья

Главным событием 
минувшей недели, не-
сомненно, стала атака 

турецкого истребителя 
на российский бомбар-
дировщик, в результате 

которой наш самолет 
был сбит. Этот вопию-
щий факт основатель-
но и надолго испортил 

отношения Москвы с 
Анкарой, которые со-

всем недавно были не 
разлей вода.

*Деятельность организации запрещена на территории РФ по решению Верховного суда.

П Б й б

В конце 1970-х Турция заявила, что рассматривает во-
прос о закрытии для военных кораблей СССР прохода 
через Босфор в Средиземное море. Глава советского 
МИДа Андрей Громыко на коктейле в Белом доме со-
общил американским журналистам, что для прохода 
в Средиземноморье Черноморскому флоту СССР по-
требуется всего лишь пара залпов ракет: «В резуль-
тате этого появятся кроме Босфора еще два прохода 
в Средиземноморье, но, увы, не будет Стамбула». 
После этих слов Турция больше не заявляла о закры-
тии Босфора для военных кораблей СССР. Возможно, 
стоит напомнить Анкаре слова советского министра?

А.
 Х

О
Р

О
Ш

ЕВ
С

КИ
Й



49(1145) 
1 декабря 2015 года
www.mirnov.ru 5ЗАРУБЕЖНЫЕ НОВОСТИ

Пекин, однако, относится к ней 
по-другому. Как пишет ведущая 
китайская газета «Жэньминь жи-
бао» (выходит на 14 языках, вклю-
чая русский), эксперт по военной 
авиации Фу Цзяньшао пояснил, 
что Су-35 - переходная модель, 
Китаю надо перенять некоторые 
особенности технологий, исполь-
зуемых при производстве Су-35, 
чтобы в будущем перейти на за-
купки у РФ лишь некоторых зап-
частей, но не готовых самолетов. 
Иначе говоря, китайцы будут вы-
пускать собственные самолеты, 
«списанные» с «сушек». По сло-
вам Фу Цзяньшао, больше Китай 
закупать авиатехнику за грани-
цей не планирует.

Тот же подход у китайцев и к 
другой импортной военной тех-
нике. Например, они создали 
аналог российских реактивных 
систем залпового огня (РСЗО 
«Полонез») с использованием не 
российских, а собственных ракет. 
Всю эту технику Пекин будет 
производить не только для соб-
ственных нужд, но и для продажи 
другим странам, вытесняя Россию 
с рынка вооружений.

Как же китайцы умудряют-
ся столь эффективно осваивать 
тонкости высокотехнологич-
ного производства? За счет 
развития системы научно-ис-
следовательских и опытно-
конструкторских разработок 
(НИОКР). Около 80% расходов 
на научные разработки в КНР - 
инвестиции частного бизнеса. В 
России наоборот - более 80% вло-
жений в инновации составляют 
расходы федерального бюджета. 
Их крайне недостаточно - бюджет 
РФ экономит на всем кроме обо-
роны. Наш частный бизнес мог бы 
раскошелиться на НИОКР, вместо 
того чтобы по всему миру скупать 
спортивные клубы и роскошные 
яхты. Китайцы пошли по пути ве-
дущих западных стран, например 
США и Великобритании, их про-
мышленные предприятия устано-
вили тесную кооперацию с веду-
щими университетами. В качестве 
примера приводится Шэньянский 

технологический университет, раз-
рабатывающий оборудование для 
китайских космических программ.

По свидетельству агентства 
«Синьхуа», в прошлом году на 
опытно-конструкторские разра-
ботки, прикладные и фундамен-
тальные исследования в Китае 
было потрачено более 2% ВВП 
- около 1,3 трлн юаней (пример-
но $260 млрд). В России же фи-
нансирование НИОКР все время 
уменьшается и сейчас не превы-
шает 1% ВВП ($37,5 млрд).

Курс на модернизацию, объ-
явленный в 2009 г. тогдашним 
президентом Дмитрием Медве-
девым, в России был быстро за-
быт. Китайцы же настроены на 
модернизацию не на словах, а на 
деле. В результате мы постепен-
но теряем свои позиции на тра-
диционных рынках сбыта высо-
котехнологичной продукции, в 
том числе вооружений.

Игорь Минаев

Специалисты, получившие 
доступ к архивам одной из са-
мых закрытых организаций в 
мире, считают, что пора пере-
смотреть два века британской 
истории с точки зрения масон-
ского влияния на все слои обще-
ства, а также на международные 
события, в которых участвовала 
Великобритания.

Установлено, что масонам 
удалось даже фальсифициро-
вать дело о крушении «Тита-

ника», когда погибли 1,5 тыс. 
человек. Из-под удара вывели 
тех, кто нес ответственность 
за затопление корабля. Были 
фальсифицированы все экс-
пертизы, а из свидетелей опро-
сили лишь троих пассажиров 
первого класса, которые дали 
нужные масонам показания. 
Почему это понадобилось 
масонам? Все просто: им 
принадлежали верфи, где 
строился «Титаник», и ком-
пания, отправлявшая его 
в плавание, к которому 
суперкорабль был 
попросту не готов.

В архивах также 
содержится указание 
на то, что из масон-
ских рядов вышел 
печально знамени-
тый серийный убийца Джек-
потрошитель. Это был певец 
Майкл Мейбрик, входивший 
в высший совет масонов. Его 
тоже спасли от разоблачения 

«товарищи по партии». Иссле-
дователь масонства Брюс Ро-
бинсон указывает, что убийства, 
совершенные Джеком-потро-
шителем, несли на себе печать 
масонского ритуала, в частно-
сти масонский символ был вы-

резан на лице одной из жертв 
Джека-потрошителя.

Закон масонов гласит: что 
бы ни совершил член брат-
ства, его всегда защитят. 
Во времена Джека-потро-
шителя все полицейское 
начальство Лондона и 

даже врачи, кото-
рые обследовали 

жертв маньяка, со-
стояли в масонской 
ложе.

В Великобрита-
нии сегодня насчи-

тывается около 250 тыс. масо-
нов, а во всем мире их до 6 млн. 
По численности с ними могут 
соперничать лишь китайские 
триады. 

Помимо того что Коэ 
возглавляет мировую 
легкую атлетику, он еще 
остается членом пала-
ты лордов и видным де-
ятелем Консервативной 
партии. Однако это не 
мешает правоохрани-
тельным органам все-
рьез заинтересоваться 
его многогранной дея-
тельностью - исключи-
тельно не в ущерб себе. 
Недавно Коэ занимал 
пост вице-президента 
ИААФ и был верным 
соратником ее бывшего 
президента и главного 
обвиняемого по делу о 
коррупции Ламина Диа-
ка. Коэ, энергично под-
державший отстране-
ние российских атлетов 
от мировых соревнова-
ний из-за допингового 
скандала, может скоро 
потерять свой нынеш-
ний высокий спортив-
ный пост вместе с рядом 
членов совета ИААФ, 
запутавшихся в корруп-
ционных сделках. Ре-
портеры ВВС получили 
в свое распоряжение 
электронные письма, 
которые Коэ направлял 
Ламину Диаку, лобби-
руя американский город 
Юджин в качестве ме-
ста проведения чемпио-
ната мира 2021 г. Поче-
му именно Юджин? Коэ 

до недавнего време-
ни являлся послом 
компании «Найк», 
штаб-квартира ко-
торой как раз и ба-
зируется в Юджине. 
Он прилежно лоб-
бировал интересы 
«Найк». Например, 
когда в этом году 
ее элитный беговой 
центр был обвинен 
в применении до-
пинга и атлеты за-
свидетельствовали 
эти нарушения, Коэ 
быстро замял дело. 

За работу на «Найк» 
Коэ ежегодно получал 
100 тыс. фунтов. Между 
тем официальным спон-
сором ИААФ является 
совсем другая компания 
- «Адидас».

Есть свидетельства, 
что Диак и Коэ неодно-
кратно высказывались 
в поддержку Юджина, 
после чего этот амери-
канский город получил 
чемпионат. Не исклю-
чено, что этими фак-
тами заинтересуются 
французская прокура-
тура, ведущая рассле-
дование деятельности 
руководства ИААФ, и 
британский парламент.

Оказавшись в центре 
скандала, Коэ был вы-
нужден отказаться от 
должности посла ком-
пании «Найк», а значит, 
и от ее денег.  Пост пре-
зидента ИААФ он, оче-
видно сохранит, а вот 
с председательством в 
Британской олимпий-
ской ассоциации ему 
наверняка придется 
расстаться.

Получается, что са-
мыми жесткими крити-
ками российского спор-
та выступают люди 
весьма сомнительной 
репутации. Как гово-
рится, а судьи кто?

Недавно стало известно, что Россия и КНР 
подписали контракт на покупку Китаем пар-
тии из двух десятков истребителей Су-35 об-
щей стоимостью $24 млрд. В Москве сделку 
назвали «беспрецедентным успехом».

Модернизация по-китайски
  Катастрофически отстаем

Ведущий рубрики Николай Иванов

В ближайшие дни президенту Международ-
ной ассоциации легкоатлетических феде-
раций (ИААФ) Себастьяну Коэ предстоит 
дать показания комиссии британского пар-
ламента, подозревающего его в коррупции.

  Скандал

  Невероятно, но факт

Британский 
парламент спросит 
строго

В масонском досье за 
200 лет, с 1723 по 1923 
год, содержатся 2 млн 
имен членов королевской 
семьи, государственных 
деятелей, судей, священ-
нослужителей. Фигури-
руют такие известнейшие 
личности, как Уинстон 
Черчилль, Оскар Уайльд, 
Редьярд Киплинг. 

Раскрыты секретные архивы масонов
  Приоткрыта завеса тайны

В ходе многолетнего исследова-
ния выяснилось, что 70% населения 
этого региона Боливии заражены 
паразитом - гигантским круглым 
червем (Ascaris lumbricoides), спо-
собным достигать длины около 40 
см. Оказывается, у зараженных чер-
вем женщин рождается, по крайней 
мере, на два ребенка больше средней 

нормы. Был обнаружен удивитель-
ный феномен: круглый червь меняет 
иммунную систему таким образом, 
что это облегчает процесс беремен-
ности. Сокращаются ее сроки и время 
между беременностями. Тем самым 
подтверждается важность состояния 
иммунной системы для рождения 
ребенка. Известно, что подобными 
паразитами, которые, как оказалось, 
играют положительную роль в уве-
личении численности населения, се-
годня заражена примерно треть на-
селения Земли, в основном в бедных, 
развивающихся странах с тропиче-
ским климатом.

Ученые установили причину уди-
вительно высокой рождаемости 
в одном из регионов Боливии. 
У женщин племени тсимане в 
среднем родятся девять детей.

Червь повышает рождаемость
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Самой загадочной 
составляющей реформы 
здравоохранения 
является медицинская 
статистика. Цифры 
зачастую противоречат 
друг другу и ничем не 
напоминают реальную 
жизнь. Почему так 
происходит? И что на 
самом деле кроется 
за оптимистичными 
докладами?

В медицинских кругах есть 
своя своеобразная точка от-
счета - 2013 год. Именно тог-
да в последний раз здравоох-
ранение финансировалось в 
полном объеме, а медицин-
ские показатели не то чтобы 
вызывали гордость, но по 
крайней мере не заставля-
ли врачей краснеть. Именно 
по этой причине эксперты, 
говоря о статистике, часто 
сравнивают сегодняшнюю 
ситуацию с тем, что проис-
ходило два года назад, когда 
реформа здравоохранения 
только начиналась.

Неудивительно, что на 
прошедшем недавно X чрез-
вычайном Пироговском 
съезде врачей статистике 
было уделено особенно мно-
го места. В 2016 году расходы 
на здравоохранение по срав-
нению с 2013 годом сократят-
ся на 20 процентов. Медики 
недополучат 600 миллиар-
дов рублей. За два года чис-
ло врачей сократилось на 23 
тысячи, а коек в стационарах 
стало на 80 тысяч меньше.

При всем этом чиновни-
ки рапортуют об улучшении 
медицинского обслужива-
ния и о снижении роста хро-
нических заболеваний, в то 
время как смертность растет. 
Рекордсменом стала, как ни 
странно, благополучная Мо-
сква: за последние 9 месяцев 
по причине болезней ушло из 
жизни на 4 процента больше 
ее жителей, чем в прошлом 
году. Другими словами, люди 
болеют меньше, а умирают 
чаще. Как такое может быть?

СМОТРЯ КАК 
СЧИТАТЬ...

Своими наблюдениями за 
статистикой и впечатлени-
ями о том, какой ценой она 
достигается, поделился заме-
ститель руководителя Фор-
мулярного комитета РАМН, 
профессор Павел Воробьев. 
По его словам, приписки в 
медицине давно стали самым 
обычным явлением:

«Как делается нужная 
статистика? Приезжает в 
стационар главный карди-
олог области и напоминает, 
что сегодня проводится год 
борьбы с сердечно-сосу-
дистыми патологиями, по-
этому смертность из-за этих 
болезней должна умень-
шиться. Каким образом? 
Очень просто: руководите-
лям больницы предлагает-
ся писать всем умершим от 
кардиологических заболе-
ваний другой диагноз, на-

пример рак. Местный глав-
врач ему отвечает: знаешь, 
главный онколог только 
что был, мы уже договори-
лись. Ну тогда давайте всем 
писать болезни желудка! И 
вот в области внезапно сни-
жается количество умерших 
от сердечно-сосудистых па-
тологий».

Вот еще один вариант - ис-
пользование несуществую-
щих людей, которые точно 
не болеют.

«В отда-
ленных на-
с е л е н н ы х 
пунктах до 
30 процен-
тов населе-
ния - мерт-
вые души, 
они числятся 
только на бу-
маге. Поче-
му? Это всем 
выгодно. На 
них идут пен-
сии, социаль-
ные пособия, 
муниципаль-
ные выпла-
ты. Мертвые 
души даже 
у ч а с т в у ю т 
в голосова-
ниях! Это очень удобный 
электорат. Причина проис-
ходящего кроется в законо-
дательстве. У нас регистра-
ция смерти возможна только 
врачом. А теперь представь-
те себе деревню в 200 кило-
метрах от ближайшей боль-
ницы. Естественно, никакой 
медик не поедет туда только 
затем, чтобы засвидетель-
ствовать кончину пациента. 
Поэтому местные жители 
хоронят родственников без 
всяких документов, а вла-
сти делают вид, что этого не 
замечают», - поясняет Во-
робьев. Для чиновников от 
медицины это тоже настоя-
щая находка: по документам 
люди живы, но к врачам не 
обращаются. Получается от-
личная статистика!

Окончательно провалив-
шаяся затея с организацией 
фельдшерско-акушерских 
пунктов в сельской мест-
ности также повлияла на 
уменьшение числа заболева-
ний. В одной только Орлов-
ской области появилось 452 
ФАПа. Зато фельдшеров в 
них чуть больше двухсот. То 
есть половина этих очень 
нужных заведений стоят за-

крытыми. «Если там нет вра-
чей, значит, нет болезней», - 
сделал простой и доступный 
вывод доктор медицинских 
наук, профессор Юрий Кома-
ров, сам много лет отдавший 
сельской медицине.

МОСКОВСКИЕ ТАЙНЫ
В столице способы улуч-

шить статистику куда более 
изощренные. Профессор 

Павел Во-
робьев с три-
буны съезда 
подтвердил 
то, о чем дав-
но шепчутся 
п а ц и е н т ы 
поликлиник 
и больниц. 
Он утверж-
дает, что 
есть неглас-
ные прави-
ла, которые 
п о м о г а ю т 
п о п р а в и т ь 
статистику, 
но платой за 
это стано-
вятся жиз-
ни людей. 
Н а п р и м е р , 
людей с ин-

фарктом миокарда и наруше-
нием кровообращения ско-
рые не отвозят в стационар, 
если прошли сутки от начала 
болезни. Шансов на спасение 
не так много, а статистика бу-
дет испорчена.

«Это московский опыт. 
Ясно, что письменного при-

каза нет, но это действи-
тельно так», - поясняет про-

фессор. По его словам, не 
госпитализируют боль-

ных с неясной карти-
ной воспаления лег-
ких. Это касается 
пожилых людей, 
только что пере-
несших грипп. В 
таких случаях 
часто не по-
нятно, есть 
п а т о л о г и я 
или нет. Рань-

ше подобного 
больного без 
лишних разгово-
ров отправляли 
в больницу. Се-
годня остав-
ляют дома. 

Сколько людей таким обра-
зом погибли от осложнений, 
которых можно было бы из-
бежать, неизвестно. Главное, 
что в больничную статистику 
они не входят.

А вот совсем опасный ва-
риант улучшения медицин-
ских показателей. У карди-
ологов есть такой термин 
- «стентирование». Это уста-
новка специального карка-
са, который помещается в 
коронарные сосуды сердца 
и обеспечивает расширение 
участка, суженного патоло-
гическим процессом.

«Эта операция делается 
даже в тех случаях, когда нет 
уверенности, что для хирур-
гического вмешательства 
существуют показания. Но 
зачем тогда ставить стент? 
Причина проста. В отчетах 
появляется внушительная 
цифра больных, которых с 
огромной помпой якобы уда-
лось спасти. И не важно, что 
на самом деле у них не зафик-
сировано патологии и опера-
ция была не нужна. Главное 
- отличные результаты на бу-
маге. И вот уже заместитель 
мэра Леонид Печатников 
рапортует о том, что на 30 
процентов за год снизилась 
смертность от инфаркта», - 
рассказывает Воробьев.

Еще одна «радостная» 
цифра: количество ослож-
нений после операций стало 
гораздо меньше. Почему? 
Все очень просто: людей по-
быстрому выписывают из 
стационара домой, а когда 

случается осложнение, их го-
спитализируют уже в другую 
больницу.

Много претензий у врачей 
и к расходованию финан-
совых средств. В частности, 
строительство перинаталь-
ных центров. Деньги на них 
были взяты из системы обя-
зательного медицинского 
страхования - той самой, из 
которой должны были фи-
нансироваться расходы на 
базовую медицинскую по-
мощь. Например, на закупку 
оборудования. Практически 
все больницы страны не до-
ждались нужной аппаратуры. 
Пока новой техникой хва-
стается только московское 
правительство, но професси-
оналы не видят поводов для 
радости.

«Москва очень гордится 
томографами, которые за-
купили в огромных количе-
ствах. Но поток пациентов, 
прошедших через исследова-
ние на этой аппаратуре, в три 
раза меньше, чем в странах 
Евросоюза. Соответственно 
проблема не в том, чтобы за-
купить технику, а в том, что-
бы подготовить медицинские 
кадры, способные работать 
на ней, и обеспечить поток 
пациентов, проплаченных 
за счет государственных 
средств», - поясняет доктор 
медицинских наук, председа-
тель правления Ассоциации 
медицинских обществ по ка-
честву Гузель Улумбекова.

Обязательная диспансери-
зация стала предметом кри-
тики практически всех участ-
ников съезда. Теперь врачи 
вынуждены бросать больных 
ради того, чтобы уделить 
внимание здоровым людям. 
В итоге почти 86 процентов 
обследований на самом деле 
оказались обыкновенными 
приписками.

«Я взяла в поликлинике 
свою медицинскую карточку 
и обнаружила там записи о 
проведенных исследованиях, 
которые никогда не делала», 
- рассказала одна участница 
Пироговского съезда, посо-
ветовав пациентам на всякий 
случай внимательно изучать 
все записи, сделанные в их 
документах.

Наталья Пуртова

МЕДИЦИНА ИГРАЕТ В ЦИФРЫ

«Манипуляции со статистикой нужны, 
чтобы сглаживать провалы в реформе 
здравоохранения. Проблема в том, что 
все время меняется система координат, 
появляются новые методики. То есть 
поймать нечистых на руку чиновников 
довольно сложно. И те, кто реально зна-
ком со статистикой, легко могут спря-
тать концы, вы их не увидите», - сделал 
вывод профессор Павел Воробьев.

Недавно Министерство финансов 
РФ заявило, что бесплатная медицин-
ская помощь должна остаться только 
для детей, пенсионеров и инвалидов. 
Для работающего же населения мо-
гут быть введены нормы по посеще-
ниям врача, при превышении которых 
уже придется платить. Вызвать ско-

рую, к примеру, можно будет не чаще 
четырех раз в год, дальше только за 
деньги. Бесплатно прийти к терапев-
ту в поликлинике разрешат восемь 
раз в год. Все, что сверх того, - че-
рез кассу. Платить придется за при-
ем в поликлинике в нерабочие часы 
и по субботам. Если потребуется до-
полнительная консультация у специ-
алиста более высокой квалификации, 
тоже заставят раскошелиться. По-
сещение врачом пациентов на дому 
предлагается упразднить, его могут 
оставить лишь для маленьких детей 
и инвалидов. Это значит, что толпы 
пациентов из поликлиник и больниц 
исчезнут, а медицинская статистика 
покажет блестящие результаты.

ПОСЛЕДСТВИЯ РЕФОРМЫ

ЭТО ВАЖНО!ЭТО ВАЖНО!
В 2016 году расходы на 
здравоохранение по 
сравнению с 2013 годом 
сократятся на 20 про-
центов. Медики недопо-
лучат 600 миллиар-
дов рублей. За два года 
число врачей сократи-
лось на 23 тысячи, а 
коек в стационарах ста-
ло на 80 тысяч меньше.

Бесплатная медицинская помощь останется только для детей,
пенсионеров и инвалидов?
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Вас спросить забыли

Звон десятков маленьких 
колокольчиков октябрьским 
утром слышали тысячи жите-
лей Царицыно. Никто из них 
не удивился -  все знали, что в 
этот день на улице Маршала 
Захарова проходит акция про-
теста против строительства 
22-этажного панельного дома 
рядом с Царицынским пар-
ком. Множество колокольчи-
ков лишь должны были при-
влечь внимание чиновников и 
прессы. Не получилось: жур-
налисты на митинг приехали, 
чиновники - нет. Спустя месяц 
строительная техника продол-
жает круглосуточно работать, 
а жители окрестных домов га-
дают, как быстро обвалятся их 
старенькие хрущевки. Люди 
уверены, что геологические 
работы перед началом стройки 
здесь тоже не проводились.

Один из последних скан-
далов разразился в подмо-
сковном поселке Ильинское-
Усово. Красногорский район, 
Новорижское направление, 
одна из последних в этом рай-
оне зеленых зон. Множество 
старых дач, рядом - старин-
ные усадьбы Архангельское 
и Петрово-Дальнее. Десяти-
летиями строительство зданий 
выше трех этажей здесь было 
запрещено. И вот недавно по-
явился проект развития этого 
заповедного уголка. В нем 96 
корпусов панельных девяти-
этажек, в которые должны 
заселиться больше 50 тысяч 
человек. Еще про один запо-
ведный уголок Подмосковья 
придется забыть.

Таких горячих точек на кар-
те Москвы и области - десятки. 
И каждый раз возмущенные 
жители обращаются не толь-
ко к чиновникам, но и к архи-
текторам. Куда смотрят про-
фессионалы? Почему они не 
проектируют удобные и ком-
фортные для жителей микро-
районы? Почему разрешают 
уничтожение заповедных зеле-
ных зон?

Мы тоже задали эти во-
просы участникам 23-й кон-
ференции Союза московских 
архитекторов, которая прошла 
в столице на днях. Эксперты 
только разводили руками: они 
все видят и понимают, только 
сделать ничего не могут. По 
большому счету московское 
правительство их мнения 
просто не спрашивает.

Так строить нельзя!
А если бы спросили, то ус-

лышали бы в ответ: так стро-
ить нельзя! Но ведь строят 
же! Значит, нарушают закон? 
Оказалось, нет. Просто законы 
у нас настолько хитрые, что 
одной статьей они запрещают 
глобальные стройки, другой - 
разрешают.

Единственный документ, 
к которому могут апел-
лировать архитекторы, 
- это Градостроитель-
ный кодекс РФ. Главный 
архитектор НИиПИ 
градостроительства 
Московской области 
Ольга Малинова при-
знала, что в общем он 
неплох и имеет до-
статочно положений, 
которые позволили 
бы гармонично раз-
виваться большим 
и маленьким насе-
ленным пунктам.

«Но законода-
тельные пробле-
мы не позволяют 
это сделать. Фе-
деральный закон, 
который был при-

нят одновре-
менно с 

Градостроительным кодексом, 
заложил основы, которые по-
зволили не применять положе-
ния кодекса до определенного 
срока», - говорит Малинова. 
Это и привело к большой про-
блеме - большинство городов 

получили право 
застраиваться 
без генераль-
ного плана. 
Бизнесмены-
с т р о и т е л и 
могут возво-
дить все, что 
пожелают, и 
там, где душе 
угодно. Надо 

лишь договориться с чиновни-
ками.

«В настоящее время в бли-
жайших к Москве муниципаль-
ных образованиях практически 
не осталось земель хозяйствен-
ного назначения. Все они пере-
ведены под жилищное стро-
ительство», - поясняет Ольга 
Малинова и показывает старые 
и новые планы Подмосковья. 
Там, где еще 10 лет назад были 
нарисованы зеленые зоны, 
теперь расположены жилые 
кварталы. И сделали это не ар-
хитекторы.

Эксперты считают, что  за 
последние 10 лет работа архи-
тектора была сведена к функ-
ции проектировщика, призван-
ного решать лишь небольшие 
технические задачи. Творче-
ский процесс создания архитек-
турного объекта уничтожен, и 
главная причина этого кроется 
в законодательстве.

«Сегодня музыку заказывает 
застройщик, то есть представи-
тель бизнеса. Его чаще всего 
мало интересуют творческие 
изыски. Для бизнесмена глав-
ное - построить объект и полу-
чить прибыль. Чиновники тоже 
в этом заинтересованы. У нас 
нет ни возможностей, ни ресур-
сов противостоять этой связке. 
Мы делаем не то, что считаем 
нужным и удобным, а то, что 
скажут», - признался один из 
участников конференции.

Есть и другое мнение, где, 
увы, признается вина самих про-
фессионалов.

«Законы рыночной эконо-
мики настолько сблизили со 
строительным бизнесом архи-
текторов и профессионалов, 
что последние незаметно для 
себя втянулись в гонку за ква-
дратными метрами и рублями, 
пренебрегая зачастую своей 
общественной миссией», -  ска-
зано в итоговом заявлении кон-
ференции.

Центр Москвы ждет 
катастрофа

Заместитель председате-
ля совета Союза московских 

архитекторов по градо-
строительному разви-
тию Москвы Марк Гу-
рари вспомнил самый 
известный строитель-
ный проект столицы 
- парк «Зарядье». Че-
рез пару лет на месте 
снесенной гостини-
цы «Москва», прямо 
напротив Кремля, 

должен появиться огромный 
ландшафтный комплекс, спро-
ектированный американскими 
специалистами. Предполага-
ется, что здесь будет четыре 
климатические зоны, наиболее 
характерные, с точки зрения 
американцев, для нашей стра-
ны. В первую очередь - болота, 
затем - тундра, степь, ну и, ко-
нечно, лес. Посреди такого рас-
тительного многообразия по-
явятся бутики,  пятизвездочная 
гостиница и даже филармония. 
Когда профессиональный ар-
хитектор оценил эту затею, 
оказалось, что центр города 
ждет катастрофа.

«Этот проект только увели-
чит транспортную и людскую 
нагрузку в том месте, где она 
и без того максимальна. В За-
рядье сложнейшая ситуация 
и для автомобилистов, и для 
пешеходов. Когда утверждали 
этот проект, разработчики за-
являли, что он привлечет 20 
миллионов посетителей в год. 
Но это же будет транспортный 
коллапс! Речь идет об огромной 
градостроительной ошибке», 
- говорит Марк Гурари. Когда 
решение о строительстве парка 
обсуждалось в профессиональ-
ных кругах, многие архитекто-
ры говорили о тех опасностях, 
что несет в себе эта стройка. Но 
их никто не послушал. 

Одной из последних неудач 
была названа эпопея по возве-
дению памятника князю Вла-
димиру. От установки его на 
Воробьевых горах москвичи 
отбивались как могли. Постоян-
ное место пребывания будуще-
го монумента на Боровицкой 
площади тоже под вопросом. 
Недавно Министерство ино-
странных дел напомнило мо-
сковскому правительству, что 
Кремль находится под охраной 
ЮНЕСКО и, согласно между-
народному законодательству, 
новые постройки в этом районе 
невозможны.

«Все культовые места сто-
лицы создавались на брошен-
ных землях. Вспомним исто-
рию парка Горького, который 
появился на месте огромного 
пустыря. То же самое можно 
сказать и про Лужники, ВДНХ 
- их возводили там, где не было 
никаких построек. Необходимо 
осваивать свободные террито-
рии, создавать там сакральные 
для города зоны, а не лезть в 
исторический центр», - считает 
Марк Гурари. Но чиновники по-
прежнему игнорируют мнения 
профессионалов.

Митинги против точечной застройки Москвы и Подмо-
сковья, акции протеста против  сноса старинных зданий, 
возмущение москвичей нелепыми строительными ново-
делами - все это стало для горожан привычным. Возму-
щаются профессиональные архитекторы, но повлиять на 
градостроительную политику в городе экспертное 
сообщество не в силах. Почему?

МОСКВА 
СТРОИТСЯ 
не как надо,
а как скажут
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Наталья Пуртова
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Несмотря на кризис, 
правительство увеличивает 
финансирование производства 
детских товаров в три раза - 
к 2020 году комбинезоны и 
медведи должны пробиться на 
мировой рынок.

Скоро российский мишка станет са-
мой любимой игрушкой у детей в Ев-
ропе, Китае и даже в США - директор 
департамента развития внутренней тор-
говли, легкой промышленности и потре-
бительского рынка Министерства про-
мышленности и торговли Российской 
Федерации Денис Пак заявил о том, что 
уже сегодня российские детские товары 
не уступают по качеству европейским и 
вполне «способны завоевать признание 
и привязанность европейских детей».

Признание обойдется недешево - 
если во всем мире индустрия детских то-
варов, как любой другой бизнес, разви-
валась и развивается по законам рынка, 
то в России «детского производителя» 
решили поддерживать из бюджета.

Дело это в РФ нынче модное. Им-
портозамещением за казенный счет в 
России занимаются уже полтора года, 
только никакого индустриального рыв-
ка пока незаметно - ВВП продолжает 
падать.

Сама идея Минпромторга выглядит 
несколько странно: с инновационными 
ботинками и инновационной детской 
косметикой российский производитель 
должен занять западный и восточный 
рынки. При этом доморощенному про-
изводителю даже свой собственный 
рынок занять не удалось - только по 
официальным оценкам Ассоциации 
предприятий индустрии детских това-
ров, китайский контрафакт составляет 
около 30%.

По оценкам независимых экспер-
тов, намного больше. Так, аналитики 
Synovate Comcon полагают, что доля 
российского производства детских то-
варов в целом составляет лишь около 
23%. Но и эти детские товары не впол-

не российские. Так, львиная доля дет-
ских памперсов производится в РФ на 
предприятиях, принадлежащих амери-
канской компании «Кимберли кларк». 
Большую часть детского питания про-
изводит «Кока-Кола». Те же дворовые 
площадки делают турки. Причем ухо-
дить с российского рынка зарубежные 
акционеры не собираются.

«В кризис родители отказывают в 
чем-то себе, но на детях экономят в по-
следнюю очередь», - объясняет глава 
ассоциации Антонина Цицулина.

По статистике Минпромторга, своих 
производителей у нас более чем доста-
точно - детскую продукцию производят 
1200 промышленных предприятий из 15 
отраслей.

Россия готова переплюнуть китайцев 
при помощи передовых технологий - 
министр промышленности и торговли 
РФ Денис Мантуров обещает «субси-
дии на компенсацию до 100% затрат на 
проведение НИОКР»: уже поддержаны 
проекты по разработке высокотехноло-
гичной биоадаптивной детской обуви, 
изделий для коррекции нарушений кост-

но-мышечной системы, инновационной 
детской косметики. Ничего подобного 
китайские ученые еще не придумали. А 
может, не видели в этих изделиях ком-
мерческих перспектив?

Планируется также создать 
реестр товаров для детей, ре-
комендуемых к госзакупкам. 
То есть Минпромторг укажет 

детским садам и школам, у кого из про-
изводителей надо покупать детские то-
вары, а у кого не стоит. «Все это пахнет 
коррупцией, - комментирует социолог 
Роман Заваришин. - Вначале дадут 
деньги Васе Пупкину, Вася нашьет «ин-

новационных» детских комбинезонов, а 
потом все госучреждения заставят по-
купать комбинезоны именно у Васи».

Даже без всяких «инноваций» цены 
на детские товары с начала года вы-
росли на 15-40%. По оценкам экс-
пертов, рост отрасли в 2% ожидается 
только за счет роста цен: количество 
продаваемых детских товаров сокра-
щается, цены растут, в итоге в денеж-
ном выражении оборот рынка почти 
не меняется.

А это значит, что экономить начали 
уже и на детях - количество покупаемых 
кукол и комбинезонов сократилось так-
же на 15-40%.

Кроме того, одновременно с напо-
леоновскими планами завалить Европу 
и Китай российскими детскими товара-
ми тот же Минпромторг и Ассоциация 
предприятий индустрии детских това-
ров намерены ввести в России «парал-
лельный импорт кукол».

Глава ассоциации Антонина Цицули-
на заявила: «Кукла предложена для вве-
дения параллельного импорта». Также 
обсуждается введение параллельного 
импорта для подгузников, детских авто-
кресел, лекарств и средств гигиены.

Теоретически эта мера призвана 
снизить потребительские цены: 
сейчас брендированный товар в 
Россию может ввезти только сам 

владелец бренда или уполномо-
ченный им поставщик, импорт 
без его разрешения (параллель-
ный) считается нарушением 

исключительных прав на то-
варный знак. Поручение вы-
вести часть товаров из-под 

этих ограничений премьер-
министр России Дмитрий 

Медведев дал еще в апреле.
Однако эксперты уверены - 

параллельный импорт приведет 
к легализации контрафакта, а многие 
российские производители просто разо-
рятся, не выдержав конкуренции с ки-
тайскими левыми игрушками и детской 
косметикой.

Аделаида Сигида

Судьбоносное для 
двух столиц событие 
произошло на прошлой 
неделе. Часть трассы 
Москва - Петербург, с 
15-го по 58-й километр, 
стала платной.

Теперь добраться на авто по 
платному участку из Москвы до 
аэропорта Шереметьево мож-
но, приобретя билет по цене от 
80 до 250 рублей, тогда как от 
Солнечногорска до российской 
столицы - от 160 до 500 рублей. 
Водители должны будут вно-
сить плату на выезде с автодо-
роги в соответствии с фактиче-
ски пройденным километражем 
как наличными средствами, так 
и банковской картой.

По словам представителей 
Автодора и инвестора - Севе-
ро-западной концессионной 
компании (СЗКК), тарифная 
сетка составлена с учетом ин-
фляции и в строгом соответ-
ствии с соглашением между 
государством и компанией. В 
СЗКК пояснили, что на стои-
мость проезда влияют многие 
факторы, в том числе и сервис. 
И вот в первый день введения 
платного участка образовалась 
огромная пробка на Ленин-
градском шоссе (М10) после 
того, как на скоростной трас-
се Москва - Санкт-Петербург 
(М11) ввели платный режим. 
Скорость движения на старой 
Ленинградке, проходящей че-
рез Химки, снизилась до 10-15 
км/ч в сторону Москвы. Авто-

мобилисты сообщали также о 
пробках перед пунктами опла-
ты на новой дороге, вследствие 
чего оператору участка даже 
пришлось открыть шлагбау-
мы на пропускных пунктах. В 
гигантской пробке в сторону 
Шереметьева  и обратно встали 
все. На следующий день старая 
Ленинградка вновь растянулась 
в привычную, раскаленную до-
красна на Яндекс.картах много-
километровую пробку на въезд 
и выезд, новая М11 прак-
тически была пуста.

Автомобилисты Зе-
ленограда и Солнечно-
горска в сутки должны 
заплатить за проезд ту-
да-обратно 750 рублей, 
со скидкой 20% - 600 
рублей. Совсем немало 
для людей со среднеме-
сячной зарплатой 50-60 
тыс. рублей и совсем уж 
катастрофично для тех, 
кто зарабатывает 30-35 тыс. 
рублей в месяц. При этом, как 
предупреждают эксперты, 
введение платы за проезд по 
М11 может стать дополни-
тельным фактором разгона 
уже и без того разбушевав-
шейся инфляции.

По мнению председателя 
комиссии Совета депутатов по 

благоустройству, строительству 
и землепользованию, муни-
ципального депутата Евгения 
Будника, проблема заторов на 
Ленинградском шоссе, как и на 
многих других выездных маги-
стралях Москвы, возникла из-за 
того, что подмосковные власти 
распродали придорожные зем-
ли под строительство торговых 
центров, которые стали зоной 
притяжения тысяч автомоби-
листов. «Платные дороги не 

являются абсолютным злом, 
когда им есть адекватная аль-
тернатива. Но в случае с М11 ее 
нет. Вместо того чтобы расши-
рять имеющуюся дорогу, ее за 
счет строительства магазинов, 
складов и прочих объектов ин-
фраструктуры сузили, и такая 
ситуация у нас повсюду: москов-
ские власти расширяют дороги, 

а в области их сужают, создавая 
проблемы пробок искусствен-
ным образом. Заложниками же 
алчности чиновников и непро-
думанной градостроительной 
политики становятся автомоби-
листы, которые без светофоров 
по многополосной Ленинградке 
доезжают до Химок и упира-
ются в закупоренное пробкой 
«бутылочное горлышко». Не 
хотите терять время? Получи-
те дублер - трассу М11. И все 

бы ничего, но на этом 
месте чиновники реши-
ли взимать с граждан 
совершенно антисоци-
альную плату за проезд, 
по сути, предложив за 20 
лет ошибок, совершен-
ных московскими и под-
московными властями, 
не имеющими единого 
плана развития, снова за-
платить автовладельцам, 
да и не только им.

Не можешь платить за поль-
зование авто - садись на обще-
ственный транспорт, дружно 
заверяют нас чиновники го-
родского правительства. Но ни 
столичное метро, ни сеть назем-
ного транспорта не готовы к 
приему стихийно нагрянувших 
автомобилистов.

Юлия Каблинова

РОССИЯ ЗАВАЛИТ ИГРУШКАМИ КИТАЙ?

Ленинградка снова встала

Без всяких «иннова-
ций» цены на дет-
ские товары с на-
чала года выросли 
на 15-40%. По 
оценкам экспер-
тов, рост отрасли в 2% ожидается 
только за счет роста цен.
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А сколько же будет стоить проезд 
на автомобиле от Москвы до 
Петербурга, когда трассу построят? 
Исходя из предложенных тарифов 
1 км пути обойдется примерно 
в 13,86 рубля. Следовательно, 
все 669 км по новой трассе будут 
стоить 9272 рубля.
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- Действительно ли в по-
следние полтора года рас-
тет число психиатрических 
больных?

- Чем хуже люди живут, 
тем хуже у них здоровье. 
Но если брать статистику, 
то обращений в те же плат-
ные клиники стало, наобо-
рот, меньше - у людей про-
сто нет денег на платную 
медицину. Что же касается 
психдиспансеров, то туда как 
не обращались, так и не об-
ращаются. Если на прием в 
психдиспансер придет даже 
здоровый человек, у кото-
рого, например, началась 
бессонница, ему все равно 
впаяют какой-нибудь пси-
хиатрический диагноз и по-
ставят на учет. Потому что 
если отпустить его без диа-
гноза, то получится одно из 
двух: либо он симулянт, зря 
пришел и потратил государ-
ственные деньги, либо врач 
недостаточно компетентен 
и просто не смог поставить 
диагноз. Ни в том, ни в дру-
гом случае врача по головке 
не погладят.

Зачем анализы при 
плохом настроении

- А куда же идти чело-
веку, если состояние 
такое, что хоть в 
петлю лезь, и денег 
на платную клинику 
нет?

- Пенсионеру мож-
но пойти и в психди-
спансер - ему терять 
нечего. Хотя после 
этого родственникам 
проще будет добиться 
признания его невме-
няемым и, например, 
квартиру отобрать. 
Оснащение диспан-
серов, мягко говоря, 
хромает - делать эн-
цефалограмму мозга 
придется все равно 
платно. Сдать лабора-
торные анализы мож-
но только в платной 
клинике, а это 10-15 
тыс. рублей.

- А зачем анализы 
при плохом настрое-
нии?

- Например, при плохом 
настроении у некоторых 
людей падает уровень серо-
тонина в крови. Достаточно 
назначить серотонинэрги-
ческий антидепрессант, что-
бы настроение улучшилось. 
Важно также знать уровень 
норадреналина в крови и так 
далее.

- То есть бесплатно эти 
анализы нигде не делают 
даже по показаниям?

- В полном объеме толь-

ко в нескольких научно-ис-
следовательских институтах, 
простому обывателю это 
недоступно. Плюс сейчас в 
психиатрии, как и во всей 
медицине, происходит со-
кращение финансирования. 
Почитайте, сколько денег 
выделяется на содержание 
психиатрических медучреж-
дений и на что они тратятся: 
хватает только на линолеум 
или одно окно поменять. Со-

кращение коек идет по всей 
стране.

- А лечение от депрессии 
в платной клинике сколько 
стоит?

- Один прием - в среднем 
пять тысяч плюс анализы 10-
15 тыс., затем обычно нужен 
курс занятий с психотерапев-
том - это еще 40 тыс. Вот и 
считайте. Платные клиники 
охватывают около 1%, а псих-
диспансер и государственные 
психбольницы - 99%.

От  «бытовой 
депрессии» вылечит 
поход в ресторан

- А что же делать, напри-
мер, потерявшим работу и 
впавшим в депрессию? Ло-
пухи прикладывать?

- К счастью, то, что обы-
ватель понимает под словом 
«депрессия», на самом деле не 
имеет никакого отношения к 
настоящей депрессии, которая 

является психическим 
заболеванием. Про-
снулся человек утром 
- вставать не хочется, 
настроения нет, аппе-
тита тоже, из дома не-
охота выходить...

- То есть это не 
депрессия? А что 
это?

- Плохое настро-
ение. Настоящая де-
прессия по класси-
фикации ВОЗ - это 
стойкое расстройство, 
когда такое состояние 
длится годами. Что же 
касается «бытовой 
депрессии», то она ле-
чится за один вечер - 
достаточно принести 
человеку лотерейный 
билет, по которому он 
выиграет 10 тыс. дол-
ларов, или сводить его 
в театр и ресторан.

- А если проходят 
недели, месяцы, а лотерей-
ный билет никто не прино-
сит и в театр не ведет?

- Тогда может наступить  
уже настоящее психическое 
расстройство. На днях, напри-
мер, ко мне на консультацию 
прилетел бизнесмен из регио-
на: из-за кризиса у него нача-
лись проблемы с бизнесом. У 
него глаза красные, постоянно 
бегают, он их все время трет, 
руки дрожат. Если проблемы 
с бизнесом исчезнут в течение 

месяца-двух, он останется нор-
мальным человеком, а если 
это продлится год - все, это 
будет психически больной че-
ловек. То же самое происходит 
с должниками по кредитам. Их 
у нас в стране, кстати, милли-
оны. И лечить их бесполезно 
- ты лечишь человека, а внеш-
ние факторы долбят его по го-
лове, словно молотком.

- Наши сограждане уже 
начали массово сходить 
из-за кризиса с ума или 
нет? Ведь, согласно науке, 
шизофрения - это наслед-
ственное заболевание.

- Чтобы сойти с ума, необяза-
тельно заболеть шизофренией. 
Есть десятки похожих диагно-
зов, когда причиной болезни 
становятся социальные факто-
ры. Недавно к нам в клинику 
привезли менеджера: он ничем 
не выделялся, но однажды, при-
дя на работу, начал вслух сам с 
собой разговаривать. Сотруд-
ники перепугались и потащили 
его к врачу. Психиатру 
он сказал, что ре-
шил поговорить 
с некими голо-
сами. Как по-
том выясни-
лось, у него 
н а ч а л и с ь 
проблемы 
и дома, и 
на работе: 
о б е щ а л и 
сократить, 
он не знал, 
как сказать об 
этом жене...

- А в какой 
форме еще едет 
крыша из-за финансовых 
трудностей?

- Женщины часто плачут на 
рабочем месте, перестают раз-
говаривать с коллегами, замы-
каются в себе. Человек может 
вообще перестать ходить на 
работу. Как ни странно, чаще 
всего в кризис развиваются 
зависимости. У мужчин это 
зависимость от алкоголя, нар-
котиков, психотропных пре-
паратов, у женщин - патологи-
ческая любовная зависимость. 
Стало очень много «несчаст-
ной любви». Она может быть 
к кому угодно - к Путину, к 
соседу, к бывшему любовнику, 
мужу и так далее.

- Нашумевшая история 
с Варей Карауловой, полю-
бившей боевика из запре-
щенного в России ИГИЛ, 
- это тоже психическое от-
клонение?

- Подобных историй с мо-
лодыми девушками стало 
очень много. Недавно такая 
же девочка из очень обеспе-
ченной московской семьи по-
ругалась с матерью, ушла из 
дома и в знак протеста жила 
несколько дней у таджика-га-
старбайтера, которого встре-
тила на остановке.

«Жить стало лучше, 
жить стало веселее!»

- Россия уже полтора 
года живет в состоянии во-
йны. Это влияет на психи-
ку? Тот же Израиль живет 
в состоянии войны уже де-
сятилетия...

- В Израиле народу честно 
говорят: кругом террористы, 
все плохо, учат людей, что 
надо быть ко всему готовы-
ми. В России пропаганда ве-
дется иначе. У нас в стране, 
что удивительно, всегда все 
хорошо! Во всем мире кри-
зис, а в России он уже прой-
ден, объясняет телевизор. 
Террористов разбомбят в 
Сирии, и сюда они не дойдут. 
Одним словом, «Жить стало 
лучше, жить стало веселее!»

- А если сказать, что все 
плохо, народу хуже не бу-
дет?

- Будет. Пропаганда дей-
ствует как наркотик. А у 
людей, я извиняюсь, крыша 
едет, потому что они вообще 
не могут понять, что в стра-
не происходит. Человека со-
кратили на работе или как 
минимум сократили ему зар-
плату, жену сократили, он 
сидит в тревоге за себя и за 
своих близких, есть нечего, 

а телевизор говорит: у 
нас все хорошо! А 

потом он вдруг 
замечает, что 

у соседа и 
правда все 
х о р о ш о . 
Раньше он 
бы это-
го соседа 
просто не 
любил, а 

теперь он 
его лютой 

ненавистью 
ненавидит и 

придумывает, как 
отравить его собаку, 

а лучше самого соседа от-
править на тот свет. Уровень 
агрессии и злобы в обществе 
заметно вырос. Отсюда бе-
рутся красногорские и про-
чие стрелки. Никакой консо-
лидации нации перед лицом 
внешнего врага не заметно. 
Когда голова от телевизора 
чумная, страдает интеллект и 
осыпается личность.

Аделаида Сигида

«ДЕНЕГ ПСИХБОЛЬНИЦАМ ХВАТАЕТ
     ТОЛЬКО НА ЛИНОЛЕУМ»Во время кризиса у 

части населения едет 
крыша, предупреждают 

психиатры. «МН» 
решил спросить у 

Александра Хаминского, 
директора Научно-

диагностического 
центра клинической 

психиатрии, готовы ли к 
возрастающему потоку 
пациентов российские 

психбольницы.

Если проблемы с бизнесом ис-
чезнут в течение месяца-двух, 
клиент останется нормальным 
человеком, а если это продлит-
ся год - все, это будет психи-
чески больной человек. То же 
самое происходит с должника-
ми по кредитам. 
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Число 

инвалидов 
с психическими 

расстройствами 
в 2014 году составило 

1 055 950  человек. 
В общем числе лиц, обра-

тившихся за психиатрической 
помощью, инвалиды 

составляют лишь 
28,5%.

Из резолюции XVI съезда 
психиатров России.
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В правительстве при-
нят закон о критериях и 
реестре отечественного 
программного обеспе-
чения. Cогласно новому 
закону, после 1 января 
2016 г., закупая иностран-
ный софт при наличии 
в реестре аналогичного 
российского, каждое ве-
домство должно будет 
аргументированно обо-
сновывать свой выбор.

На сегодня в реестре 
около ста отечествен-
ных компаний, которые, 
по замыслу правитель-
ства, придут на смену за-
рубежным Apple, Google 
и Microsoft - именно эти 
три компании сейчас 
занимают почти 100% 
рынка госзакупок.

Тем не менее «отече-
ственные разработчики 
программных продук-
тов создают серьезную 
конкуренцию иностран-
ным игрокам», отмеча-
ют в правительстве.

Где именно они эту 
конкуренцию созда-
ют, не совсем понятно. 
Сколько-нибудь замет-
ными отечественными 
разработчиками можно 
назвать лишь компании 
ABBYY, «1С» и «Лабо-
раторию Касперского». 
Большая же часть про-
изводителей российско-
го софта конкурировать 
с мировыми гигантами 
пока не готова, уверены 
эксперты.

«В правительстве счи-
тают, что новый закон 
будет стимулировать 
развитие отечественной 
IT-индустрии, - говорит 
председатель Общества 
защиты прав потреби-
телей в области связи и 
коммуникаций Алексей 
Самохвалов. - На самом 
деле закон приведет к 
тому, что госпредпри-
ятия в ближайшие лет 
десять вообще не будут 
обновлять свое про-
граммное обеспечение. 
Это новый софт поку-
пать нельзя, а старым, 
который уже купили, 
можно пользоваться. В 
итоге через два-три года 
начнется технологиче-
ское отставание, софт 
безнадежно устареет».

Сами представители 
IT-индустрии новому за-
кону вроде бы рады, но 
внутренних ресурсов для 
такого вот радикально-
го импортозамещения 
пока не видят: по словам 
генерального директора 
компании «Нанософт» 
Максима Егорова, в ос-
новном российская IT-
отрасль представлена 
маленькими компания-
ми, которые выходить 
на государственные тен-
деры не готовы:

«Стоимость западной 
платформы 5 тыс. долла-
ров за одно рабочее место. 
Такие расходы могут себе 
позволить только круп-
ный бизнес или большие 
госкорпорации. Осталь-
ные используют нелицен-
зионное ПО. Сфера нели-
цензионного ПО - это то, 
чем все эти годы занима-
лись наши отечественные 
разработчики».

Компьютер сейчас 
стоит везде - начиная от 
районной поликлиники 
и заканчивая детским 

садом. Теоретически 
они должны покупать 
программное обеспе-
чение. Но денег на это 
выделять никто и не ду-
мал: установили пират-
скую версию - и хорошо.

«Ни люди, ни пред-
приятия в России поку-
пать легальный продукт 
не могут. Из-за того что 
все эти годы это было в 
России не востребовано, 
большинство разработ-
чиков уехали на Запад и 
устроились на работу в 
тот же Microsoft», - гово-
рит Максим.

В правительстве 
полагают, что «под-
нять» отечественную 
IT-индустрию удаст-
ся за счет совместных 
предприятий с тем же 
Microsoft - большая 
часть акций при этом 
будет принадлежать 
России.

Тогда не ясно, каким 
образом будут обеспе-
чиваться безопасность и 
конфиденциальность - а 
якобы эти цели также 

преследовали при 
принятии нового закона.

«Какие цели сейчас в 
правительстве - вообще 
нельзя понять, - удивля-
ется Алексей Самохва-
лов. - Мы уже переру-
гались со всеми, лидеры 
рынка IT-индустрии на-
ходятся в США, а там 
уже на государствен-
ном уровне запрещено 
создавать с Россией со-
вместные предприятия. 
Можно, конечно, созда-
вать СП с Китаем. Будет 
у нас ПО китайское».

Подобные попытки 
оградить внутренние 
данные от внешнего 
врага, а заодно помочь 
отечественному произ-
водителю уже бывали, и 
не раз.

Так, всего год назад в 
правительстве решили, 
что все персональные 
данные должны хра-
ниться на территории 
России: теперь все опе-
рации по банковским 

карточкам идут через 
специально созданный 
процессинговый центр.

«В итоге получилась 
ситуация одновременно 
смешная и трагичная, - 
приводит пример Само-
хвалов. - Валом пошли 
жалобы от потребите-
лей - например, человек 
решил оплатить банков-
ской картой авиабилет 
«Люфтганзы». Платеж 
не проходил 18 раз! В 
итоге оплатить билет 
так и не удалось. Когда 

потребитель позвонил 
в банк, они сослались 
на временный сбой в 
системе. Однако на са-
мом деле проблема в 
этом процессинговом 
центре: он «думает» на-
столько медленно, что 
когда система из-за 
границы запрашивает 
данные о наличии де-
нег на карточке, центр 
просто не успевает дать 
ответ. Поэтому система 
сбрасывает свой запрос, 
операция прекращается, 
владелец карточки сно-
ва пытается оплатить 
билет, и так далее».

Получается, что рос-
сийские карты просто 
«не читаются», хотя 
формально вроде бы 
находятся в системе 
«Мастер-карт», «Виза» и 
так далее. 

Попытки перевести 
госкомпании на отече-
ственный софт предпри-
нимались и раньше. Так, 
еще будучи президен-
том, Дмитрий Медве-

дев инициировал созда-
ние суперкомпьютера 
и грид-сети. На это из 
бюджета было выделе-
но 4,9 млрд руб. Стоять 
новые чудо-компью-
теры должны были на 
предприятиях стратеги-
чески важных отраслей.

Однако, как выяснила 
на днях Счетная палата, 
деньги были потраче-
ны впустую - суперком-
пьютеры созданы, но 
почему-то не исполь-
зуются: после того как 
проект был завершен, а 
средства «освоены», про 
суперкомпьютеры боль-
ше никто не вспоминал.

Основным получате-
лем бюджетных средств 
на разработку супер-
компьютеров была гос-
корпорация «Росатом» 
- ей выделили 1,1 млрд 
руб. К 2012 году созда-
ние инфраструктуры 
грид-сети было завер-
шено.

Как отчитались в 
Росатоме, план они 
перевыполнили: вме-
сто заявленных изна-
чально 1400 Тфлопс 
суммарная произво-

дительность суперком-
пьютеров, установлен-
ных в вычислительных 
центрах госкорпорации, 
составила 2610 Тфлопс.

Это якобы позволило 
сократить отставание 
от США в 50 раз. По-
добные суперкомпью-
теры были созданы для 
авиастроения, ракетно-
космической отрасли и 
автомобилестроения.

Однако внедрения 
суперкомпьютеров на 
профильные предприя-
тия  так и не произошло. 
Летом 2012 года, после 
того как президентом 
стал Владимир Путин, 
была ликвидирована 
медведевская Комиссия 
по модернизации и соз-
дан путинский Совет 
при Президенте РФ по 
модернизации экономи-
ки и инновационному 
развитию.

А у них, как говорит-
ся, свои тараканы в го-
лове. И свои суперком-
пьютеры.

Наталья Пуртова

На прошлой неделе 
пассажиры московского 
метро, пользовавшиеся 
бесплатным доступом в 
интернет, с удивлением 

обнаружили, что при попытке 
войти в Сеть на экранах их 

смартфонов появились черный 
флаг запрещенного в России 

ИГИЛ и угрожающая надпись. 
Перепуганные жители города 

так и не получили ответа 
на вопрос, что это было - 

хулиганство или хакерская 
атака кибертеррористов.

Происшествие случилось 
вечером 20 ноября и было за-
фиксировано на нескольких 
станциях Калужско-Рижской 
линии Московского метропо-
литена.

«Мы ехали с другом с «Про-
спекта Мира» до «Рижской». 
Подключились к Wi-Fi и уви-
дели вместо страницы с ново-
стями надпись с угрозой терро-

ристического акта. Там была 
надпись «Вчера - Париж, сегод-
ня - Москва». Я сразу подумал, 
что надо доложить сотрудни-
кам полиции, которые должны 
были принять меры. Поэтому 

мы сделали скриншот страницы 
с черным флагом. Полицейские 
позвонили в соответствующие 
органы и отпустили  нас», - рас-
сказал журналистам свидетель 
Денис Сарычев.

Вскоре стало известно, что 
аналогичные обращения по-
ступили и в другие отделения 
полиции. Представитель опера-
тора связи, предоставляющего 
услуги беспроводного доступа 
в интернет в метро, заявил, что 
не имеет данных о хакерской 
атаке.

Между тем оказалось, что 
это далеко не первый случай в 
подземке.

Насколько безобидны такие 
шутки? Могут ли киберпре-
ступники  организовать серьез-
ные сбои в работе подземки?

«Когда в январе 2015 года 
Wi-Fi-сеть Московского ме-
трополитена ввела систему 
обязательной идентификации 
устройств с использованием 
номера телефона, стало ясно, 
что здесь немало слабых мест. 
Известно, что злоумышленни-
ки могут перехитрить систему 
идентификации или использо-
вать чужой номер телефона для 
получения доступа к Сети. При 
определенных умениях можно 
получить номер телефона лю-

бого конкретного пассажира 
в вагоне метро», - сказал руко-
водитель отдела безопасности 
одной из крупных финансовых 
компаний Сергей Макаренко.

Специалисты по сетевой 
безопасности уверены, что с 
помощью Wi-Fi хакеры могут 
нанести ущерб кошелькам пас-
сажиров столичной подземки. 
«Появление фотографий на 
гаджетах пассажиров, которое 
произошло в столичном ме-
тро накануне, - это лишь малая 
часть того, на что способны 
злоумышленники. Они могут 
красть учетные данные поль-
зователей онлайн-банкинга, 
социальных сетей и так далее», 
- предупреждает технологиче-
ский эксперт «Лаборатории Ка-
сперского» Денис Макрушин. 
Эксперты утверждают, что вхо-
дить в общедоступную город-
скую сеть можно, но не следует 
забывать, что здесь пользовате-
ля ждут далеко не самые прият-
ные сюрпризы.

Наталья Владимирова

Опасная халява

Премьер-министр подписал постановление 
об ограничении допуска иностранного ПО 
к госзакупкам с 1 января 2016 года: 
в правительстве посчитали, что наши 
IT-разработки не хуже импортных.
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Новый год и Рождество -
самые сладкие из 
праздников. Конфеты, 
подвешенные на 
ниточках на елке. 
Танец феи Драже из 
«Щелкунчика». Сладкие 
подарки на утреннике в 
детском саду.

Но в этом году покупки слад-
ких подарков детям и друзьям 
могут неожиданно ударить по 
кошельку. Уже сейчас шоколад 
подорожал больше чем на треть. 
Виной тому рост цен на главный 
ингредиент шоколадных кон-
фет - какао-бобы, которые за-
возятся в Россию из-за рубежа.

Многие региональные про-
изводители сладостей не могут 
закупать качественное сырье в 
прежних объемах, поэтому на-
чинают «разбавлять» свою про-
дукцию с помощью орехов и 
мармелада или дешевых и вред-
ных для здоровья гидрожиров.

Мы решили узнать, как пра-
вильно выбирать шоколад, у 

самих производителей. Наш 
корреспондент отправился на 
одно из крупнейших в России 
производств шоколада - фабри-
ку «Победа» в Егорьевске - и 
встретился с ее генеральным ди-
ректором Ольгой Муравьевой.

Прежде чем войти в цех, 
мы надеваем специальные 
костюмы и моем руки.

Путь шоколадки начинается 
с размалывания какао-бобов, 
которые до этого полгода вы-
зревали в тропиках. На фабрике 
огромный брикет какао отправ-
ляется в плавильную машину. 
Какие именно бобы и в каких 
пропорциях смешиваются - это 
секрет каждой фабрики. Одно 
неизменно: чем больше какао, 
тем насыщеннее шоколад.

«Идеальное сочетание для 
горького шоколада достига-
ется при 72% какао-продук-
та, для темного - более 40%, 
молочного - более 30%», - 
объясняет Ольга.

На этикетке хорошего шо-
колада должны быть такие 
ингредиенты: какао тертое, ка-

као-масло, допускается какао-
порошок (при наличии двух 
первых ингредиентов), сухое 
молоко жирное и обезжирен-
ное, молочный жир, лактоза 
(молочный сахар), сухая слад-
кая и соленая сыворотка, сахар 
или его заменитель.

 «На этикетке не должно 
быть красивого слова «какао-
велла», - поясняет Ольга. - Это 
дешевый и низкопробный ин-
гредиент, которого в хорошем 
шоколаде быть не долж-
но. Она не измельча-
ется до 20 микрон, 
как шоколадная 
масса, а оста-
ется крупин-
ками и не 
полезна для 
организма».

С е й ч а с 
многие про-
изводители 
д о б а в л я ю т 
г и д р о ж и р ы 
в конфеты и 
шоколад, чтобы 
удешевить производ-
ство. Они вредны для орга-
низма, их употребления лучше 
избегать, советует Ольга:

«Дорогое какао-масло тает 
при температуре ниже темпе-
ратуры человеческого тела. 
Попадая в организм челове-
ка, оно быстро растворяется 
и легко переваривается. А 
гидрогенизированные жиры 
плавятся при более высоких 
температурах и не раство-
ряются в нашем организме, 
а при частом употреблении 

действуют на организм как 
канцерогены.

Проверить правдивость на-
писанного на этикетке можно 
так: настоящий шоколад тает 
медленно, постепенно. А вот 
ненастоящий либо слишком 
быстро, либо слишком мед-
ленно».

Чтобы смешать все ком-
поненты шоколада в одно-
родную массу, их нагревают в 
громадных емкостях несколь-

ко часов. Мы тем време-
нем идем пить чай с 

конфетами, есте-
ственно. В рам-

ке на рабочем 
столе хозяй-
ки фабрики 
фотография, 
с которой 
улыбаются 
дети разного 
возраста.

«Победа» 
- семейный 

бизнес, у нас 
большая семья, я 

мама пятерых детей, 
- кивает Ольга. - Своих по-

купателей мы воспринимаем 
как наших гостей, поэтому 
качество продукции для нас - 
основа работы».

«Не станет ли на полках 
меньше шоколада?» - спраши-
ваю у Ольги. По статистиче-
ским подсчетам из-за кризиса 
россияне в среднем стали по-
купать меньше сладостей.

У производителей свои 
данные: даже в кризис не па-
дает спрос на дорогой и ка-

чественный десерт - горький 
шоколад «Победа» остается 
самым покупаемым продук-
том фабрики.

В этом году почти вдвое 
выросли продажи шокола-
да без сахара со стевией и 
инулином. Видимо, мода на 
здоровый образ жизни пере-
носится россиянами даже на 
потребление сладкого.

«Не падает спрос и на ва-
фельные конфеты, - продол-
жает Ольга. - Всем известные 
«Мишки в лесу» и «Птица сча-
стья» стали традиционными 
сладостями для многих семей 
в России, любовь к ним пере-
дается как будто по наслед-
ству - от старшего поколения 
к младшему».

Эксперты предупреждают: 
настоящий горький и темный 
шоколад не может стоить в ма-
газине ниже 80-100 руб. за 100 
граммов (исключение может 
быть в день промоакций). Ми-
нимальная цена на молочный 
шоколад - 60-80 руб., шоколад-
ные конфеты - 400 руб. за кг.

Тем, кто любит экономить, 
но не хочет отказываться от 
сладкого, советуем не по-
купать дешевый шоколад, а 
сделать выбор в пользу же-
вательного мармелада, «Ко-
ровки» или «Тоффи». Такие 
продукты практически не 
требуют иностранного сырья 
- для приготовления исполь-
зуются молоко, натуральный 
яблочный пектин российско-
го производства.

Татьяна Иванова

Имя пенсионера Сергея 
Шестерикова в его родной 
Перми чаще всего звучит 
в одном ряду со словом 
«бессмертие». Дело в том, что 
Сергей Шестериков, инженер-
электромеханик, бухгалтер, 
всерьез намерен достичь 
вечной жизни, к которой идет 
уже больше 30 лет.

От вегетарианства
до философии - один шаг

С самого детства Сергей Шестери-
ков увлекался механикой, посвящая 
ей все свободное время. Его покоряла 
логика и рациональность простых тех-
нологий, он постоянно сравнивал рабо-
ту своего организма с работой точных 
приборов.

Озарение пришло, когда он стал 
торговым представителем прибо-
ростроительной компании. Долгие 
поездки, переговоры... Так, в дороге, 
Сергей Шестериков сочинил свою 
теорию, которой и посвятил дальней-
шую жизнь.

- Любой живой организм, в том 
числе и человек, есть функция от 
вида потребляемой энергии - пищи. 
Основное назначение пищи - быть ис-
точником энергии, возобновляемых 
и строительных материалов, напри-
мер воды. Идеальная пища должна 
легко и полностью усваиваться, еще 
лучше, если пища не разрушается ор-
ганизмом, а усваивается напрямую, - 
рассказывает  Шестериков. - Однако 
в обычной жизни люди увлеклись по-
треблением белковой пищи. А она не 
только удовольствие, но и болезни.

Решив, что доказывать свою пра-
воту нужно делом, в 1985 году Сергей 
Шестериков сделал первый шаг к 
бессмертию - вступил на путь лакто-

ово-вегетарианства, допускающего 
употребление в пищу молока и яиц.

Переход на новую диету привел к 
улучшению самочувствия, повышению 
тонуса и хорошему настроению. Шесте-
риков понял, что выбрал правильный 
путь, с которого теперь нельзя сходить. 
Чтобы собрать воедино догадки, Сергей 
Шестериков решил оставить работу и 
посвятил год изучению бессмертия на 
философском факультете Уральского 
государственного университета. Тогда 
все стало на свои места.

«Я эволюционирую!»
С большим удовольствием инженер 

нашел доказательства тому, что прак-
тически все известные религии предла-
гают своим последователям вернуться 
к растительному питанию. Универсаль-
ной сутью любой религии православный 
инженер стал считать йогу.

- В йоге подробно разработана тех-
нология перехода на солнечную энер-
гию, - поясняет Сергей Шестериков. 
- Так называемые чакры есть не что 
иное, как кругооборот энергии в чело-
веческом теле. Переходя на раститель-
ное питание, человек одновременно 
преобразует свое тело, делая его более 
выносливым, здоровым и не поддаю-
щимся разрушению.

Инженер полагает, что человек как 
биологический механизм должен по-
вторить тот же путь, 
что прошла техника в 
ходе своего развития.

- Человек должен 
повернуть свое раз-
витие вспять и по-
степенно переходить 
на питание все более 
простой энергией. 
Но любая форма об-
ладает инерцией. Это 
значит, что нельзя 
быстро повернуть 
на ходу, нельзя быстро повзрослеть и 
нельзя быстро перестроить систему 
питания, иначе организм разрушится, 
- предупреждает Сергей Шестериков.

Истина в вине
Начав путь к бессмертию практи-

чески наугад, к началу 2000-х Шесте-
риков четко сформулировал план дей-

ствий. Раз растения, будучи живыми 
организмами, потребляют углекислый 
газ, солнечную и тепловую энергию и 
минералы, то и животная клетка долж-
на уметь существовать лишь за счет 
воды, углекислого газа и энергии солн-
ца, если ее к этому приучить.

За 30 лет добровольного поста он пре-
вратился в вегана - человека, не употре-
бляющего в пищу животного белка во 
всех его формах. Настало время пере-
хода на новый уровень, и в 2015 году ин-
женер оставил в повседневном меню мед 
и вино. И все! На них Шестериков наме-
рен протянуть пять лет.

Что будет дальше?
- В мире достаточно людей, перешед-

ших на питание, в котором используют 
растения, например солнцеед Джасму-

хин. Эта практика опи-
сана в ее книгах, - рас-
сказывает инженер. 
- Так что ничего не-
возможного в питании 
воздухом и солнцем я 
не вижу.

Дочь и жена Сергея 
Шестерикова относят-
ся к его мировоззре-
нию с долей скепсиса, 
но мешать ему не хо-
тят - здоровое питание 

еще никому не вредило. Пугает инжене-
ра-экономиста только одно: ему уже 60 
лет, а средняя продолжительность жиз-
ни в России - 69 лет. А значит, времени 
на теорию практически не остается.

- Нужно срочно становиться бес-
смертным. У меня это получится, - уве-
рен наш собеседник. - В конце концов, 
кто из нас не мечтал жить вечно?

Александр Еренко

БЕССМЕРТИЕ ИНЖЕНЕРА ШЕСТЕРИКОВА
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ЗАЕСТЬ КРИЗИС ШОКОЛАДКОЙ

ПЕРЕХОДЯ НА 
РАСТИТЕЛЬНОЕ ПИТАНИЕ, 
ЧЕЛОВЕК ОДНОВРЕМЕННО 
ПРЕОБРАЗУЕТ
СВОЕ ТЕЛО, ДЕЛАЯ
ЕГО БОЛЕЕ ВЫНОСЛИВЫМ,
ЗДОРОВЫМ И НЕ 
ПОДДАЮЩИМСЯ 
РАЗРУШЕНИЮ.
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Проверить 
правдивость 

написанного на 
этикетке можно так: 

настоящий шоколад тает 
медленно, постепенно.

А вот ненастоящий
либо слишком быстро, 

либо слишком 
медленно.
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Таким незатейливым ин-
струментом энтузиаст прямо 
на поле выкопал рельефные 
буквы 5-метрового размера. В 
итоге письмо получилось очень 
внушительных габаритов - поч-
ти 20х25 метров, хотя оно и со-
стоит всего из трех слов. Зато 
это послание можно прочитать 
даже с околоземной орбиты.

Открываете в интернете 
спутниковую карту Москвы, 
ищете на ней район Митино, 
увеличиваете масштаб, еще 
чуть увеличиваете и... Среди 
зелени лесов и полей на од-
ном из них явственно выри-
совывается надпись: «Путин, 
помоги Сходне».

Борьба за лоскуток
земли

Наш корреспондент встре-
тился с автором столь ори-
гинального послания, чтобы 
узнать, почему он это сделал.

- Дело в том, что у нас, в рай-
оне бывшего села Рождествено, 
развернулась борьба за сохра-
нение уникальной природной 
зоны в долине реки Сходни, - 
поясняет Андрей Федорчук, жи-
тель одного из соседних кварта-
лов. - На месте существующего 
ныне зеленого уголка намере-
ваются построить многоэтаж-
ные дома. Вон уже начали ряды 
бетонных блоков укладывать 
по периметру стройплощадки - 
основание будущего забора.

Эпопея с этим лоскутком 
московской земли длится уже 
много лет. Еще в 2005-м в со-
ответствии с законом Москвы 
№37, подписанным 6 июля, 
было запланировано создать 
особоохраняемую природную 
территорию «Долина реки 
Сходни в Митино». Однако не-
сколько лет спустя из нее ре-
шили исключить прибрежный 
участок в несколько десятков 
гектаров у села Рождестве-
но. А в августе 2014 года по-
явилось постановление пра-
вительства Москвы №479-ПП, 

которым утверждался проект 
планировки этой территории 
под размещение здесь не-
скольких общественно-жилых 
комплексов с объектами соци-
ального обслуживания.

- В результате дикая природа 
будет здесь полностью унич-
тожена. Но ведь в этих местах 
бьют штук пять родников, ра-
стут, как выяснили специали-
сты, несколько видов редких 
кустарников и трав, в том числе 
колокольчик круглолистый, 
гвоздика Фишера, живут уни-
кальные для мегаполиса, даже 
«краснокнижные» животные 
- черный хорь, ласка, живоро-
дящая ящерица, - рассказывает 
Андрей. - Кроме того, земли, на 
которых предполагается стро-
ительство новых многоэтажек, 
входят, согласно принятому еще 
16 мая 2007 года распоряжению 
правительства Москвы №932-
РП, в состав охраняемого при-
родного ландшафта памятника 
истории и культуры - храма 
Рождества в бывшем селе Рож-
дествено. Так что любое капи-
тальное строительство здесь по 
идее вообще запрещено. А меж-
ду тем затевается грандиозный 
градостроительный проект. В 
планах застройщика - возведе-
ние даже нескольких небоскре-
бов высотой под 100 метров. 
Добро таким планам было дано 
после проведения обществен-
ных обсуждений.

Много шума и... ничего
- На самом деле это меро-

приятие - чистейшей воды 

фикция, - объясняет жена Ан-
дрея Галина. - Материалы для 
предварительного ознаком-
ления жителям нашего - бли-
жайшего к будущей стройке 
- квартала были не доступны, 
а объявления о проводимом 
обсуждении управа развесила 
у нас буквально за несколько 
часов до его начала - это про-
исходило на моих глазах. В ито-
ге общественных обсуждений с 
реально заинтересованными 
местными жителями факти-
чески не получилось. Зато в 
появившихся после этого спи-
сках тех, кто якобы проголо-
совал на той встрече за пред-
лагаемый проект застройки, 
нашлись фамилии 
людей, которые во-
обще на этом меро-
приятии не присут-
ствовали, - кто-то 
поставил подписи 
за них (по этому по-
воду некоторые из 
наших соседей уже 
подали заявления в 
судебные органы).

За последний год 
жители кварталов, располо-
женных неподалеку от став-
шего объектом споров зеле-
ного уголка, не раз устраивали 
собрания. Их представители 
направили в Мосгорсуд заяв-
ление о признании решений 
по проекту застройки берега 
Сходни в районе Рождествена 
незаконными. Весь этот клу-
бок проблем неоднократно 
был предметом обсуждений во 
время общественных заседа-
ний на самом разном уровне - 

вплоть до депутатов 
Госдумы. Однако ре-
зультаты нулевые. 
Суд в иске отказал, 
разговоры на кру-
глых столах так и не 
повлекли за собой 
каких-то перемен.

Лопата вместо 
ручки, поле 
вместо бумаги

Мой собеседник 
Андрей, пытаясь 
найти хоть какой-то 
выход из сложив-
шейся ситуации, ис-
пользовал нестан-

дартный «тактический прием».
Идем к выкопанному им 

лопатой «космическому по-
сланию». Вот и то самое поле. 
Сейчас, поздней осенью, тра-
ва здесь пожухла, поэтому 
среди бурых стеблей ее 
земляные канавы-бук-
вы почти не выделя-
ются своим цветом. На-
верняка со спутника их 
нынче не прочитать, од-
нако снимки, выложен-
ные в интернете, были 
сделаны раньше, в по-
гожую летнюю пору, 
так что с контрастно-
стью и читаемостью 
там все в порядке.

- Как пришла в голо-
ву идея написать Путину 
«письмо из космоса»?

- Случайно. Мы с товарища-
ми на подмосковном озере, где 
часто отдыхаем, построили 
для удобства купания плаву-
чий островок из бревен. А че-
рез некоторое время один из 
них говорит: видел наш остров 
на снимке, сделанном со спут-
ника, он из космоса вполне 
различим. Вот тут я и подумал: 
что, если обращение к самому 

президенту по поводу нашей 
Сходни изобразить так круп-
но, чтобы оно со спутника чи-
талось? Ну и взялся за дело. 
Для «письма» своего выбрал 
заросшую травой поляну на 
пологом склоне недалеко от 
берега Сходни. Снимая лопа-
той дерн, прокапывал канавы 
по форме букв.

За «письмом» 
ухаживал год

- Долго «письмо писал»?
- Две недели. Работа полу-

чилась капитальная: ширина 
канав-контуров - полметра, 
глубина рельефа - около 30 
сантиметров, а размер букв 
по высоте достигает пяти ме-
тров. В общем, земли я пере-
кидал тут изрядно. Однако и 
после того, как надпись была 
готова, мои заботы о ней не 
кончились. Я ведь не знал, 
когда спутник над этим ме-
стом пролетит и его сфото-
графирует. В общем на протя-
жении почти года я за этими 
буквами на поле ухаживал. 
Зимой их от снега чистил и 
даже пробовал антигололед-
ным реагентом посыпать, 
чтобы оставались темными 
на белом фоне. А летом не-
сколько раз пропалывал ка-

навы-контуры, иначе они 
бы «растворились» на зеле-
ном травяном фоне. В ито-

ге план удался: в интер-
нете появились съемки 
Москвы из космоса, на 
которых запечатлена 
моя надпись.

- Жители ближай-
ших домов знают о 
твоем необычном 
проекте?

- Наверное, замети-
ли, как я здесь копаюсь, 

хотя никто конкретно не 
интересовался. А вот ра-
бочие из бригады, которая 
занимается проведением 
на территории будущего 
строительства пробного 
бурения для изучения по-
чвы, недавно подошли: 
«Это ты здесь буквы нако-
пал? Мы одну из них - «Х» 
- тебе нарушим: нам по за-

данию как раз в этом месте 
нужно скважину пробурить». 
Но теперь это и не важно: 
«письмо»-то через космос уже 
«отправлено».

- Надеешься, что Путин 
твое послание прочитает и 
на него отреагирует?

- А мне в сложившейся 
ситуации ничего другого не 
остается как надеяться на 
это. - И Андрей кивнул голо-
вой на небо.

Прокофий Скрижалин

ТРИ СЛОВА ПУТИНУ 
ИЗ КОСМОСА

Россияне пишут 
нашему президенту 

тысячи писем. Но 
обращение, которое 
адресовал первому 

лицу один из москвичей, 
явно выделяется в 

этом эпистолярном 
море. Автор отправил 

его Путину через 
космическое 

пространство, а для 
написания вместо 

ручки или компьютера 
вооружился лопатой! 

«На протяжении почти 
года я за этими буквами 
на поле ухаживал. Зимой 
их от снега чистил. А летом 
несколько раз пропалы-
вал канавы-контуры».

Теперь эти слова видны из космоса
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В России звание «Почет-
ный гражданин» появилось 
лишь в XVIII веке. Екате-
рина II в своей «Грамоте на 
права и выгоды» впервые 
упоминает об «имянитых» 
гражданах. Николай I идею 
развил и в 1832 году обозна-
чил критерии подданных, 
коим могли присвоить по-
четный титул. На него мог-
ли претендовать ученые, 
композиторы, скульпторы, 
живописцы и прочие высо-
кообразованные персоны. В 
то время почетным гражда-
нам даровалось право ездить 
по городу в карете, запря-
женной четверкой лошадей, 
иметь загородные дворцы 
и содержать фабрики и за-
воды, на налоговые льготы, 
право участвовать в выборах 
и не ходить в армию. Почет-
ных нельзя было пороть, а 
еще они освобождались от 
любых телесных наказаний. 
Что-то вроде нынешнего 
депутатского иммунитета. 
Массовым движение почет-
ных граждан не было - в 1840 
году в России их насчиты-
валось всего 4800 человек. 
Зато звание передавалось по 
наследству, и через полвека 
число общеимперских по-
четных граждан утроилось.

Революция 1917 года смела 
старую Россию с карты мира, 
а заодно и старорежимный 
институт почетных граждан.

Коронация. 
По предоплате. 
Недорого

Ровно через 95 лет - в 
конце 2012 года - депута-
ты от КПРФ внесли в Гос-
думу проект федерального 
закона «Об учреждении 
звания «Почетный граж-
данин России». В мае 2013-
го инициативу прокатили. 
Большинство парламента-
риев посчитали, что право 
решать, кого и чем награж-
дать, исключительно прези-
дентская прерогатива.

Природа не терпит пу-
стоты. Сегодня дело про-
славления почетных граж-
дан России отдано на откуп 
предприимчивым гражданам, 
преуспевшим в изготовлении 
блестящих орденов. Цены 
не сказать что заоблачные. 
Стать «почетным» сегодня 
можно за 127 тыс. руб., а за 
157 тыс. руб. на голову могут 
надеть Большую император-
скую корону. Прикрепляет 

значки и надевает корону 
общественная организация. 
К органам государственной 
власти эта организация от-
ношения не имеет, но фор-
мально закон не нарушает. 
Да и нет никакого закона-то. 
А главное, все без обмана: вы 
нам деньги, мы вам награду. 
В церемонии поучаствовал, 
с орденом сфотографировал-
ся и на малую родину новым 
человеком вернулся, где про 
стоимость награды можно 
скромно умолчать.

На самом деле схема рабо-
тает несколько тоньше, чем 
кажется на первый взгляд. 
Кому, к примеру, нужен ор-
ден, которым награждают 

кого ни попадя? Никому. Но 
если периодически и бесплат-
но давать награды известным 
людям, статус бижутерии 
повышается многократно. 
Приемчик работает, и Почет-
ными гражданами России по 
версии Всероссийского ко-
митета в разные времена уже 
стали Алексей Булдаков, Вя-
чеслав Зайцев, Армен Джи-
гарханян, Игорь Николаев, 
Никас Сафронов, Владимир 
Этуш...

Прибыльный, непыльный 
бизнес. Окупаемость вложе-
ний 4-6 месяцев, прибыль от 
20 до 50%. Дело прославле-
ния соотечественников на 
коммерческой основе про-
цветает уже шесть лет. Люди 
прибывают и прибывают, 
церемонии награждения про-
ходят несколько раз в год, 
буквально на днях в числе 
многочисленных прочих «по-
четными» стали писатель-фе-
министка Мария Арбатова, 
производитель дизайнерских 
шарфиков Люжена Павлова 
и джазовая певица Виктория 
Пьер-Мари. Платили они за 
награды или проскочили как 
«медийные фигуры», органи-
заторы не уточняют.

Бизнес разрастается на 
глазах. Можно прикупить ме-

даль «За личное мужество». 
Медаль не орден, это надо 
понимать, поэтому стоит она 
всего 40 тыс. руб. Для тех, кто 
достоин медали, но при этом 
небогат или жаден, предусмо-
трен лайт-вариант «личного 
мужества» - если вы не буде-
те присутствовать на церемо-
нии награждения и не нанесе-
те гастрономический ущерб 
организаторам банкета, на-
граду вышлют по почте - за 
все про все 20 тыс. рублей. 
При этом герои и за 40, и за 
20 тыс. в правах и почете аб-
солютно равны. Тут главное - 
не перепутать, где настоящие 
герои (без предоплаты), а где 
выдуманные.

Благие намерения
Совсем другое дело - по-

четные граждане городов. 
Пожалуй, в России не оста-
лось мало-мальски уважаю-
щего себя городка, который 
не ввел бы в свою жизнь 
практику присуждения вы-
сокого звания. Даже дерев-
ни не отстают. Впрочем, тут 
сарказм излишен: нет ниче-
го плохого в том, что одни 
земляки хотят прославить 
других своих земляков и при-
крепить соответствующие 
таблички на фасад админи-
страции.

В Питере по просьбе бо-
лельщиков «Зенита», возли-
ковавших в 2008 году после 
победы на Кубке и Суперкуб-
ке УЕФА, звание «Почетный 
гражданин» было присвоено 
голландцу Дику Адвокату. 
Когда футбольный тренер 
опозорился со сборной Рос-
сии на чемпионате мира, воз-
мущенные россияне звание 
хотели отнять, но парламент 
Санкт-Петербурга справед-
ливо напомнил, что закон об-
ратной силы не имеет, так что 
Адвокат по-прежнему может 
бесплатно ездить в питерских 
трамваях и претендовать на 

похороны за счет местного 
бюджета.

Процесс и таинство на-
речения почетным званием 
некоторых горожан - дело 
сугубо интимное для каждого 
города. И все же.

«Положение о статусе По-
четного гражданина города 
Сочи» в угоду сиюминутным 
интересам отдельных лиц из-
меняли многократно. В 1997 
году все начиналось красиво 
и щедро для потенциальных 
почетных жителей города-
курорта: их количество не 
ограничивалось, их осво-
бождали от оплаты комму-
нальных услуг и налогов на 
имущество, бесплатно раз-

решали пользоваться обще-
ственным транспортом, не 
платить за посещение музеев, 
выставок и спортивно-зре-
лищных мероприятий, предо-
ставляли льготы на покупку 
жилья и строительство дома, 
а раз в год награждали бес-
платной путевкой в санато-
рий. Ну и, конечно, похороны 
за счет горбюджета. После 
оглашения этих привилегий в 
«почетные» рванули все кому 
не лень - депутаты, работни-
ки администрации, коммер-
санты... За пять следующих 
лет Сочи пополнился почти 
двадцатью почетными граж-
данами. В 2002-м гордума 
попыталась остановить 
этот поток, постановив, что 
чиновник может стать по-
четным гражданином лишь 
через три года после остав-
ления должности, а в год 
уважаемое звание можно 
присваивать только одному 
сочинцу, а в 2007-м депутаты 
расщедрились и решили, что 
в год вполне можно «коро-
новать» сразу четверых. Еще 
через четыре года этот по-
рог сократили вдвое, а нака-
нуне Олимпиады позволили 
ежегодно пополнять кружок 
почетных членов не более 
чем тремя гражданами.

В Сочи стало традицией 
благодарить больших на-
чальников высоким званием 
городского почета. В 2013 
году ситуация приняла форму 
гротеска - претендентом стал 
Михаил Галустян. Не то что-
бы Мишу в Сочи не любили, 
напротив, мастера комедий-
ных ужимок просто обожали, 
но на крутом вираже Мишу 
обошел земляк-тяжеловес, 
бывший прокурор города 
Владимир Устинов. Дальше 
сюрпризов не случилось. В 
2014-м «почетными сочинца-
ми» стали Дмитрий Козак и 
Дмитрий Чернышенко за под-
готовку к Олимпиаде, в 2015-м 
- Константин Эрнст за шоу на 
открытии Олимпиады, Игорь 
Левитин за высокую долж-
ность министра транспорта 
и большую любовь к Сочи. 
Принцип отбора в сочинские 
«почетные» настолько строг, 
что в список претендентов не 
попал уроженец Сочи, лауре-
ат Нобелевской премии по 
физике (2010 г.) Андрей Гейм. 
Похоже, всемирно известный 
изобретатель графена не про-
шел испытание - проколол-
ся, отказавшись работать в 
Сколково. Живет теперь Гейм 
в Великобритании. Без сочин-
ского почета. Просто со все-
мирной славой.

* * *
Девальвация валюты - это 

когда ваши бумажные деньги 
вроде те же, но ценность их 
уже другая. Ниже. Деваль-
вация ценностей - это когда 
ценности вроде те же, но цена 
их уже другая. Ниже. И та и 
другая неприятны и по звуча-
нию, и по сути. Чтобы обесце-
нить настоящие монеты, надо 
нашлепать тысячи таких же, 
только не золотых. Чтобы 
никто не обращал внимания 
на дипломы университета, 
надо продавать их в подзем-
ных переходах. Чтобы звание 
профессора или доктора наук 
вызывало усмешку, надо при-
сваивать его всем кому ни по-
падя, без разбора. Чтобы опо-
рочить звание полицейского, 
надо брать на должность за 
взятку. Чтобы звание «по-
четного гражданина» России 
писать с маленькой буквы и в 
кавычках, надо хорошую из-
начально идею превратить в 
банальную ярмарку тщесла-
вия и подобострастия. Знаки 
внимания тешат сердца тол-
стосумов и заставляют пове-
рить в искренность всенарод-
ного почитания.

Игорь Козлов

Сколько 
стоит стать 

героем

Не только российская глубинка поддерживает начина-
ние. Южнотирольская деревушка Натц буквально на днях 
назвала своим почетным гражданином ныне здравству-
ющего папу римского. Оказалось, что бабушка и праба-
бушка Бенедикта ХVI родились в тамошних местах и долго 
трудились на ферме.
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«Мир новостей»обнаружил, что раздача почетных званий, 
орденов и почти настоящих императорских корон 

поставлена в России на коммерческую основу, а также 
выяснил, как работает местечковая ярмарка тщеславия 

в некоторых городах.
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Байопик о Людмиле 
Гурченко прошел 

на ТВ так себе. 
Зрителей простых 

не особо впечатлил, 
откровением не стал 

уж точно. А вот люди, 
чьи имена и судьбы 

выведены на экране, 
полны недовольства.

- Неточности есть, куда 
же без них в художествен-
ном кино! - говорит Анато-
лий Гурченков, двоюродный 
брат кинозвезды. Он живет 
в Смоленской области, а его 
отец был родным братом 
отца Людмилы Марков-
ны. - Дядя Марк родом не 
из Харькова, а со Смолен-
щины. На Украину уехал 
на заработки в начале 30-х, 
там и остался, а фамилию 
ему изменили по ошибке в 
паспортном столе, записав 
на украинский манер. В се-
риале этот факт упустили. 
Да и вообще дядя Марк там 
совсем не похож на себя. В 
реальности он был крупнее 
- круглолицый, коренастый. 
Николай Добрынин не та-
кой крепкий, на мой взгляд. 
Хотя артист прекрасный и 
мне очень нравится. После 
войны дядя Марк работал в 
детском ансамбле, а еще чи-

нил баяны и очень хорошо 
зарабатывал. Так что Люся в 
Москве никогда не голодала 
и не нуждалась ни в чем... А 
вот сцены юной Люси сим-
патичны, посмотрел не без  
удовольствия. Я хорошо ее 
помню в возрасте 17 лет, и 
тут актриса очень на нее 
похожа, - все-таки добавил 
ложку меда наш собеседник.

А вот четвертый муж 
звезды Константин Купер-
вейс крайне огорчен. Гово-
рит: слишком много лжи...

- Мы с Людмилой Мар-
ковной были вместе 20 лет. 
И расставались совсем не 
так, как показали в этом 
кино. Одно дело, если бы 
фамилии героев изменили, 
как в случае с сериалом об 
Эдите Пьехе. Все понима-
ли, о ком история, но имена 
другие - и вроде бы никаких 
претензий. А здесь почти у 
всех реальные имена, значит, 
претензия на историческую 
правду и справедливость. О 
себе и говорить не буду. Но 
вот в кадре, к примеру, появ-
ляются артисты, изобража-
ющие Никиту Михалкова и 
Андрея Кончаловского, ве-
ликих русских режиссеров. 
А мы видим перед собой 
каких-то мальчиков-стати-
стов. Абсолютно не похо-
жих на реальные прототипы 
- что-то там говорят, шутят 
не слишком умно... И таких 
вопросов к авторам немало.

- Я работал с Людмилой 
Марковной в 60-е, потом в 

80-е. Мог бы многое расска-
зать сценаристам, - вздыха-
ет организатор концертов 
советских артистов Симон 
Эйленкриг. - Жалко, что не 
обращаются к свидетелям и 
очевидцам. Необязательно 
ко мне - есть и другие люди. 
Картина бы могла получить-
ся интереснее, а характеры - 
глубже... Не все конечно же 
плохо. Главное, что показали 
в картине, - отношение Люд-
милы Марковны к работе, 
роли в театре и кино для нее 
всегда были на первом месте. 
Остальное - вторично. Она, 
безусловно, одна из лучших 
артисток, высшего класса...

Об этом, впрочем, и без 
сериала все знали. И что в су-
хом остатке? Картина милая, 
но: промелькнула - и забыли. 
Не тот фильм, который пере-
сматривают и обсуждают на 
всех углах. Сериал «Людми-
ла Гурченко» по-настоящему 
громким событием, увы, не 
стал. Все же налицо явная не-
доработка авторов: фактура-
то для  материала богатей-
шая! 

Марта Черемнова

3 декабря в Московском 
мюзик-холле состоится 
концерт настоящего 
мастера, заслуженного 
артиста России Геннадия 
Шишлина.

Программа «Моя русская ро-
дина» составлена к юбилею ар-
тиста, который виртуозно игра-
ет на баяне, фортепиано, трубе и 
балалайке, а также является ав-
тором песен на стихи известных 
поэтов.

Геннадий Шишлин - артист Мос-
концерта, по диплому - дирижер 
народного оркестра, в совершен-
стве знает секреты фольклорного 
жанра. Программа, специально 
подготовленная к юбилею, рас-
крывает душу народа, приглашает 
в музыкальное путешествие по 
российским просторам. 

Поздравить юбиляра в этот 
день придут друзья и коллеги 
- заслуженная артистка РФ Ва-
лентина Воронина, народный 
артист РФ Александр Пятков, 
группа «Музыкальный экспресс» 
и многие другие. Ведущий вечера 
- артист юмористического жан-
ра Михаил Вашуков.

В уютном зале мюзик-холла 
зрителей ожидают не только хо-
рошая музыка и качественный жи-
вой звук, но и душевная атмосфера.

Начало концерта в 19.00
Московский мюзик-холл, Ка-

ланчевская ул., 33/12, с.2, м. «Ком-
сомольская»

Тел. 8 (495) 680-40-79

Юбилейный 
вечер 
Геннадия 
ШИШЛИНА

Бывший муж ГУРЧЕНКО 
о сериале: «Много лжи...»

Единственная дочь 
легендарной актрисы - 
Мария Королева 
побывала в Галерее 
классической 
фотографии на выставке 
«Моя Люся», где 
представлены работы 
фотохудожника Аслана 
Ахмадова. И поделилась 
впечатлениями с «МН».

- Я здесь уже второй раз, - 
призналась Мария. - Была на 
открытии, и захотелось при-
йти еще раз, в спокойной об-
становке все посмотреть. Мне 
выставка понравилась, она 
передает жизнь мамы. Но не 
семейную, а художественную, 
творческую. Удивительные 
образы - словно собранные из 
тех ролей, которые мама сы-
грала, и тех, которые ей сы-
грать хотелось, но не удалось.

- Какие фотографии вам 
особенно запомнились?

- Отправная точка для 
меня на выставке - фото, 
где она сидит на стуле с бу-
магами. Это подготовка к 

съемкам фильма «Я - ле-
генда». Прекрасное фото - в 
образе Марлен Дитрих. И 
рядом замечательный об-
раз из фильма «Однажды в 
Америке». Очень интересно 
черно-белое фото, где мама 
у покрытых лепниной две-
рей. Это платье тоже из ее 

фильмов, а придумал наряд 
сам Валентин Юдашкин.

- Вам нравится, как 
придуманы эти образы?

- Здесь видна большая 
совместная работа. Смо-
тришь на эти фото и словно 
видишь, как Аслан и Люд-
мила Марковна вместе об-

суждают какую-то идею, 
постановку кадра. И сразу 
возникают определенная 
прическа, аксессуары, инте-
рьер. Каждый образ живет, 
работает, буквально дышит.

- То, как сделана вы-
ставка, оформлена, до-
стойно личности Людми-
лы Гурченко?

- Все очень интересно 
сделано. Здесь много сним-
ков, целые серии, которых я 
никогда не видела. Хочется 
показать эту выставку пра-
внучкам Людмилы Марков-
ны - хорошо, что продлили 
до 7 февраля, в зимние ка-
никулы сходим. Потому что, 
например, Таисия, ей семь 
лет, очень любит смотреть 
фильмы с Гурченко. Увидит и 
кричит мне: «Баба, баба, иди, 
твою Люсю показывают!»

Илья Луданов,
фото автора

Дочь ГУРЧЕНКО: 
«Мне все понравилось!»

Кадр из фильма Кадр из фильма 
«Людмила Гурченко»«Людмила Гурченко»

Вдовец и дочь Гурченко 
на выставке «Моя Люся»
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- Александр, ну от вас тако-
го точно никто не ожидал!

- Я думаю, что это новый фор-
мат не только для меня, но и для 
зрителя. Потому что в этом про-
екте довольно большая степень 
откровенности и дерзости, глуби-
ны драмы. Я надеюсь, что мы смо-
жем достучаться до зрителей, и они 
поймут, что это кино на самом деле 
не только про маньяков, но еще и 
про любовь. И про нелюбовь тоже.

- Какие сейчас отзывы о 
«Методе»?

- Я слышал только положи-
тельные. Говорят о «нездешнем» 
качестве, о том, что драматургия 
хорошая, и так далее. Но я к ним 
очень спокойно отношусь. Для 
меня важнее, что сериал вышел 
в эфир в таком непривычном для 
российского зрителя режиме. 
Ведь это же риск невероятный: 
ставить сериал только по вос-
кресеньям. И то, что генераль-
ный директор Первого канала 
Константин Львович Эрнст на 
него пошел, - это очень круто!

- Главную роль в «Методе» 
играет Константин Хабенский. 
Вам долго пришлось уговари-
вать его на то, чтобы изменить 
внешность, отрастить бороду?

- Нет, он сам хотел как-то по-
меняться, так что воспринял эту 
идею с энтузиазмом. Они вместе 
с режиссером Юрой Быковым 
продумали новый образ, а я про-
сто поддержал.

- Сценарий «Метода» ос-
нован на реальных событиях, 
или это полностью выдумка?

- Все маньяки реальные. Дима 
Иванов, который начинал пи-
сать сценарий, изучил материа-
лы, собрал всех этих маньяков 
вместе. Мы поднимали архивы, 
изучали подробности дел, задей-
ствовали связи в прокуратуре... 

Все шло в ход. Но, конечно, в 
«Методе» присутствует и худо-
жественный вымысел.

- В прокат недавно вышел 
другой ваш проект - эроти-
ческий триллер «Саранча» с 
довольно откровенными сце-
нами. Не страшно было согла-
шаться на такое кино?

- А что соглашаться, если я 
сам этот проект инициировал? 
Мне было страшно интересно. 
А просто страшно было бы за-
ниматься чем-то скучным или 
банальным - тем, чем занимают-
ся все остальные.

- Как говорят, для России это 
первый фильм такого рода?

- Да - по смелости отдельных 
сцен. А в принципе вопрос же не в 
эротике, а в том, насколько инте-
ресна сама история. Если с самого 
начала она «цепляет» зрителя, то 
это будут смотреть. А если нет - то 
ты можешь нашпиговать фильм 
огромным количеством эротиче-
ских сцен, но это все равно не спа-
сет его от провала.

- Не так давно Константин 
Эрнст назвал вас одним из луч-
ших кинопродюсеров в нашей 
стране. Лестно слышать такое?

- Страшно!
- Почему?
- Потому что потом этому надо 

соответствовать. Мне, конечно, 
приятно, что Константин Львович 
так сказал. Но мне хотелось бы, 
чтобы такой эпитет по отноше-
нию ко мне «длился» долго. Как 
сказал тот же Константин Льво-
вич, на телевидении нет вчераш-
них побед - только сегодня. Вчера 
ты был молодец, но если сегодня 
облажался - зрителям уже не важ-
но, какой ты был вчера.

- Когда-то у вас на Первом 
канале были веселые «Большая 
разница» и «Прожекторперис-
хилтон», а теперь - триллер, 
эротика. Считаете, сейчас эти 
жанры более востребованы?

- В нашем прокате зритель, хочу 
вам заметить, не очень-то готов ни 
к драмам, ни к триллерам. Он го-
тов к комедиям. К пустым коме-
диям. Чтобы можно было прийти 
в кинотеатр, расслабиться, прове-
трить голову. В общем-то зрителя 
нельзя в этом обвинять, потому 
что ему хочется отвлечься от всех 
проблем. На улице холодно, гряз-
но. В мире непонятно что. Где спря-
таться? Вот прийти в кино, какую-
нибудь ерунду посмотреть. У нас в 
кино не ходят, чтобы думать. Так 
что это очень сложный путь - вы-
пускать триллеры и драмы...

- Почему же тогда решили пой-
ти по такому сложному пути?

- Просто потому, что хочется 
жить без чувства стыда, хочется 
сделать что-то достойное. Я же 
занимался многими вещами. И 

многое из того, в чем я участвовал, 
достигало определенных вершин. 
А дальше я - на пике популярности 
- перескакивал, уходил в другую 
историю. И сейчас мне интересно 
именно то, чем я занимаюсь. Это с 
одной стороны. А с другой - скучно 
делать то, что делают все. Плюс 
еще хочется прорваться на Запад. 
Может быть, например, американ-
цы купят лицензию моего сериала. 
Или какого-то сериала моих кол-
лег - и я буду за них рад, буду ими 
гордиться... Ну и, в конце концов, 
хочется, чтобы дети выросли и 
знали, что их отец пытался совер-
шать и совершает прорывы в кино.

Валерия Хващевская

СМОТРИМ ВМЕСТЕ

Комиссарова пред-
ставлять не нужно. Ав-
тор приснопамятного 
ток-шоу «Моя семья», уч-
редитель «Дома-2». Биз-
несмен, экс-депутат, вид-
ный партийный деятель. 
Что за народное шоу мо-
жет сваять сей господин, 
можно себе представить. 
Но реальность, как это 
случается, оказалась чуд-
нее выдумки.

Начинаем с застав-
ки. Картина «Рожь» 
Шишкина, при всей ее 
популярности, известна 
как самый масштабный 
фейк в истории отече-
ственной живописи. В 
смысле, что сосны во 
ржи не растут и худож-
ник прекрасно знал об 
этом. Но ему захотелось 
так написать. Зачем 
было именно эту карти-
ну брать - загадка. И все 
в «Нашем человеке» так 
- загадочно.

Первая история про 
бабушку, которую чуть 
не облапошили черные 
риелторы, но случайно 
спасли соседи. Ну что 
сказать - позитивнень-
ко. Далее изрядную 
часть эфира занимают 
лав-стори, выходящие 
под девизом «они стран-
но встретились, сейчас 
мы их покажем». То это 
люди, которые полюби-
ли друг друга в детском 

саду, а потом в 40 лет 
встретились и пожени-
лись. То пара, которая 
встретилась и пожени-
лась в один день... Спра-
шивается, что хотите 
такими историями ска-
зать? Развлечения по-
средством кунсткамеры 
устарели два столетия 
назад.

Сделать Урганта с 
его «Вечерним Урган-
том» - таков, говорят, 
был застрел у програм-
мы. И ведь даже живой 
оркестр в шоу «Наш 
человек» имеется. Еще 
там порой выступают 
маленькие дети, котята, 
щенята, белые кроли-
ки. Это, видимо, когда у 
редакторов совсем руки 
опускаются. Редакторы 
тоже люди, и даже не 
исключено, что «наши». 
Их же стараниями каж-
дый выпуск завершают 
собой звезды, участву-
ющие в потешных ис-
пытаниях. Басков доит 
козу, Запашный тяга-
ет штангу, увешанную 
клетчатыми сумками 
а-ля Черкизон, Стоя-
нов ходит с повязкой на 
глазах. Что ж, прост и 
сердечен, падок до не-
притязательных зрелищ 
«Наш человек». Во вся-
ком случае, таким его 
видит «Россия»...

Ася Букина

Что 
«нашему 
человеку» 
надо?

В наши смутные, невеселые времена 
решили на госканале «Россия» позитивное 
шоу «Наш человек» запустить. И запустили. 
Режиссером и ведущим духоподъемного 
проекта стал Валерий Комиссаров.

Далеко не все знают, 
что Александр Цекало 
не только веселый 
шоумен, но и серьезный 
телепродюсер. Причем 
настолько серьезный, что 
его последний проект - 
сериал о маньяках «Метод» 
с Хабенским в главной роли 
- многих просто напугал!

Александр ЦЕКАЛО: 
«У нас все маньяки - реальные!»

Кадр из фильма 
«Метод»

В эфире программы титан 
русского рока сыграл много 

новых песен, расска-
зал, как менялось 
его мировоззрение 

в течение жизни. 

1980-е

- У меня нет патологическо-
го переживания на тему 80-х. 
Меня не тяготит ностальгия. 
Все то, что тогда со мной про-
исходило, осталось во мне. Это 
все во мне живет.

1990-е
- 90-е были оголтелым вре-

менем. Людям было очень 
сложно ориентироваться в 
таком водовороте событий. 
Те вещи, которые показывал 
Алексей Балабанов в фильме 
«Брат», конечно, существова-
ли не только в 90-е. Просто в 
истории бывают такие момен-
ты, когда все крайности прояв-
ляются наиболее ярко.

Нулевые
- Общество всегда проходит 

периоды различных увлечений. 
Был период увлечения авторской 
песней, был период увлечения жи-
вописью, был период, когда все 
писали стихи. Каждый следую-
щий виток этих увлечений всегда 
оказывался короче предыдущего. 
Увлечение роком было одним из 
последних таких эпизодов и ока-
залось одним из самых коротких.

2010-е
- В России очень многое привя-

зывает нас к этой земле. Когда я 
думаю о том, куда мог бы уехать, 
я сразу начинаю думать, как силь-
но мне пришлось бы для этого по-
меняться. И от одной этой мысли 
меня берет дрожь. Почему, когда 
человек решается уехать, для 
него это всегда такая трагедия? 
Это что-то необъяснимое...

6 декабря, в полночь смотрите 
программу «Соль» с самой народ-
ной группой страны «Чайф».

Четыре эпохи Бутусова

Не так давно на 
РЕН ТВ стартовало 
«немузыкальное шоу» 
Захара Прилепина 
«Соль». Гостями 
программы уже стали 
легенды русского 
рока «Крематорий», 
«Калинов мост», 
«Пилот». В минувшее 
воскресенье героем 
проекта стал Вячеслав 
Бутусов.
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Жизнь Эльдара Рязанова - 
это его фильмы. Смотришь - и 
вот он, весь как на ладони. По-
нятно, о чем думал, переживал. 
Что испытывал, во что верил. 
Другой биографии по большо-
му счету и не надо - он все сказал 
своими картинами. Впрочем, 
жизнь другая, которая осталась 
за кадром, не менее любопытна. 
Хоть и связана с теми же лента-
ми, может добавить некоторые 
штрихи к давно изученному 
портрету.

Карнавал страха
В 1956 году «Карнавальная 

ночь» была лидером проката, 
фильм посмотрели почти 50 
млн зрителей, Гурченко стала 
звездой экрана... Это знают все. 
А вот что осталось за кадром.

На самом деле Рязанов ка-
тегорически не хотел ставить 
музыкальную комедию и от-
крыто заявлял об этом дирек-
тору студии Ивану Пырьеву. 
Эльдар был начинающим ре-
жиссером, его только приняли 
на «Мосфильм». И он элемен-
тарно боялся начинать с тако-
го сложного жанра. Но дело 
в том, что Пырьева он боял-
ся еще больше и со страху не 
только подчинился мэтру, но 
и принял все его условия. Так, 
Ильинский сыграл Огурцова 
только благодаря Пырьеву - 
Рязанов видел в этой роли ак-
тера Константинова. И даже 
юная Людмила Гурченко поя-
вилась в фильме вне плана. Ее 
ведь поначалу не утвердили. И 
опять в дело вмешался мэтр. 
Как-то встретив юную особу 
в коридорах «Мосфильма», 
Пырьев сначала поморщился 
- уж слишком вульгарной она 
ему показалась. Но уже через 
минуту окликнул и поручил 
оператору сделать из «этой де-
вицы» человека.

И все-таки, безусловно, это 
был успех Рязанова, и только 
его. Еще и потому, что не рас-
кис, когда худсовет оценил ма-
териал как «серый, скучный 
и бездарный», а в «Советской 
культуре» появилась статья 
о том, что «на «Мосфильме» 
молодой режиссер готовит по-
шлую комедию по пошлому 
сценарию».

Рискованная 
баллада

Его фильм «Человек ни-
откуда» и вовсе запретили. 
Проезжая мимо кинотеатра 
«Художественный», главный 
идеолог партии Суслов уви-
дел на афише лохматого Юр-
ского в меховых шортах и с 
огромным ножом и повелел 
снять «это безобразие». А по-
том на съезде выступил с до-

кладом, где сказал, что «пар-
тия не жалеет денег на кино, 
а кинематографисты произ-
водят много брака, причем 
иногда этот брак появляется 
под загадочными названия-
ми типа «Человек ниоткуда». 
Картину тут же положили на 

полку, а с Рязановым переста-
ли здороваться.

Как он сам говорил, «Гусар-
ская баллада» стала попыткой 
реабилитироваться. И ведь 
тоже все прошло негладко.

Съемки были в полном раз-
гаре, когда замминистра куль-

туры Баскаков сказал: «К юби-
лею Бородина делать фильм о 
гусарах-рубаках и забияках мы 
не будем». Потом и министр 
Фурцева подключилась. Будучи 
на «Мосфильме», она обруши-
лась на молодого режиссера: 
«Кто вас надоумил взять Ильин-

ского на роль Кутузова? Он же 
комик! Как только появится на 
экране, все будут смеяться! Над 
великим русским полководцем! 
Замените актера!»

Судьба Рязанова уже висела 
на волоске, но положение спас 
главный редактор «Известий», 

а по совместительству еще и 
зять Хрущева - Аджубей. Кар-
тина ему понравилась, в газете 
появилась положительная ре-
цензия. Мнение зятя генсека 
весило больше мнения мини-
стра культуры. И Рязанов вос-
становил свою погибшую было 
репутацию.

Ирония генсека
И «Ирония судьбы...», эта, 

наверное, самая любимая зри-
телями картина, далась Ря-
занову кровью. Во-первых, 
он долго не мог определить-
ся с исполнителями главных 
ролей. Ипполита сначала 
должен был играть Андрей 
Миронов. Но он, прочитав сце-
нарий, страстно захотел стать 
Лукашиным. Ипполит пере-
шел Олегу Басилашвили. Но 
у того умер отец, и роль пере-
дали Юрию Яковлеву. На роль 
Нади приглашали Людмилу 
Гурченко, Алису Фрейндлих, 
Ларису Голубкину, Светлану 
Немоляеву... А вот Барбару 
Брыльску, как полагают не-
которые участники съемки, 
Рязанову просто навязали. Ну 
выигрышный же ход - краса-
вица-полячка в роли простой 
советской учительницы!

Но самое главное! И эту 
картину худсовет поначалу 
зарубил. Рассказывает Вален-
тина Талызина:

- Когда я встала к пульту, что-
бы начать озвучивать, ко мне 
подошла Нина Скуйбина, глав-
ный редактор на «Мосфильме», 
и сказала: «Валя, надо спасать 
картину». Тогда я не спросила у 
нее, в чем дело, не смела спро-
сить! Но позвонила вечером ас-
систенту по актерам Лене Суда-
ковой, говорю: «Это что за текст, 
Лена? Ко мне Нина подошла...» 
Отвечает: «Ты понимаешь, был 
черновой прогон, и все сказали: 
какой скучный фильм - наконец-
то Рязанов проваливается...»

И опять нашелся спаситель. 
Уже в лице генсека Леонида 
Брежнева лично! Такая вот иро-
ния судьбы.

Фильм обвинили в пропа-
ганде пьянства. Председатель 
Гостелерадио Лапин собрал 
региональных теленачальни-
ков, показал им картину, задал 
всего лишь один вопрос: «Ну 
что, можем мы показать это со-
ветскому народу?» В ответ раз-
далось дружное: «Нет!» Но это 
«нет» не стоило ровным счетом 
ничего после того, как Леонид 
Ильич, посмотрев ленту на сво-
ей даче, ее вдруг одобрил.

Эльдар 
РЯЗАНОВ:

Вот и сказке 
конец...

Неожиданностью ни для кого это не стало. Эльдар 
Александрович долго и тяжело болел, то и дело ложился в 

клиники, врачи боролись за его жизнь. Но ведь Рязанов сам 
приучил всех нас к хеппи-энду, к тому, что в конечном счете 

все будет хорошо. Оттого и верилось в лучшее. Тем более 
что скоро Новый год, его время... Увы, сказка кончилась. 

Теперь его комедии будут с привкусом горечи...

«Можно сказать, что я живу только благодаря Эмме. Всегда в жизни 
нужно находить хотя бы какой-то смысл. В последней главе своей книги 
я написал про нас с Эммой такую фразу: «Мы с ней как лошади, которые 
кладут головы одна на холку другой». И мне нечего к этому добавить...»

А вот что конкретно 
осталось 

за кадром. 
Фотоальбом 

Эльдара 
Александровича 

дает об этом 
более четкое 

представление. 
К тому же 

с его личными 
комментариями.

й», советской учительницы!
-

«Карнавальная ночь» (1956 год)
«После окончания «Карнавальной ночи» меня часто спрашивали, чем я 

руководствовался во время съемок, что было для меня главным. Так вот я 
не думал об успехе, о фестивалях и рецензиях, я мечтал лишь о том, чтобы 
меня не погнали с работы и дали когда-нибудь поставить еще одну картину».

ВГИК (конец 1940-х)
«Я оказался самым молодым на курсе. Меня окружали люди, меч-

тавшие о кинорежиссуре с давних пор. По сравнению с ними я чув-
ствовал себя абсолютным профаном - ведь не ведал про кино ров-
ным счетом ничего».
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Подготовили Дмитрий Мельман, Ксения Позднякова,
фото из архива Эльдара Рязанова

Андрей Мягков:
- Все, что связано с име-

нем Рязанова, для меня 
свято. Съемки в его филь-
мах могу назвать самыми 
счастливыми моментами в 
моей жизни. Ведь во многом 
благодаря Эльдару Алек-
сандровичу я и состоялся 
как актер. На его картинах 
царила потрясающая твор-
ческая, дружелюбная атмос-
фера. Хотя помню, съемки 
«Жестокого романса» чуть 
не стали в моей жизни по-
следними. По сценарию я 
должен был доплыть до 
старого парохода, чтобы 
поставить финальную точ-
ку в картине - застрелить 
главную героиню. И тут 
такая незадача - попал под 
лопасти «Ласточки». Но, на-
верное, Бог помог, как-то 
спасся.

Станислав 
Садальский:

 - Никогда не забуду один 
эпизод, связанный с Рязано-
вым. После съемок «О бед-
ном гусаре...» ему была на-
значена встреча в Госкино с 
тамошним министром. Что-
то они там должны были 
обсудить-утрясти по прока-
ту картины. Да еще цензу-
ра некоторые куски хотела 
вырезать и вырезала потом, 
между прочим. Так вот ми-
нистр, чтобы не встречаться 
с Рязановым, за пять минут 
до назначенного времени 
убежал. И Рязанов, придя к 
закрытым дверям, просто-
напросто взял, разбежался, 
да и выломал дверь. Вот 
такой был человек. С вну-
тренним стержнем и беско-
нечным достоинством.

Светлана 
Немоляева:

- Если бы не Рязанов, я 
думаю, такой судьбы у меня 
не было бы в кино. Зритель-
ского такого внимания, от-
ношения ко мне. Просто в 
силу того, что кино смотрят 
миллионы людей. Тем более 
в то время, когда я снима-
лась. И Эльдару Алексан-
дровичу, конечно, я благо-
дарна - ведь он мне создал 
имя в кино. Хотя до «Слу-
жебного романа» несколько 
раз не утверждал. Я пробо-
валась в «Гусарской балла-
де». Но была еще совсем мо-
лоденькая, толстенькая 
такая. И действительно не 
подходила на роль Шуроч-
ки. Потому что, если меня 
нарядить мальчиком, я была 
бы совсем на него не похо-
жа. И в «Иронию судьбы...» 
не взял, было восемь проб... 

Но Рязанов не виноват ни-
сколько, я во всем винова-
та. Может, из-за того, что у 
меня случился огромный пе-
рерыв в кино, может, была 
еще очень не уверена в себе. 
Пробовалась с Мягковым. 
Он замечательно играл: все 
его обожали, боготворили, 
умирали от него. Он был 
такой импровизатор на пло-
щадке фантастический: рас-
крепощенный, свободный. 
А я такая зажатая, как не 
знаю кто. Поэтому, думаю, 
косвенно, не желая того, он 
меня и погубил...

Татьяна 
Догилева:

- То, что я снялась у Ряза-
нова, - великое счастье. Пом-
ню, кроме меня в «Забытой 
мелодии...» пробовались 
еще пять других актрис. Это 
потом Эльдар Александро-
вич говорил, что изначаль-
но на роль планировал меня, 
а тогда первые недели две я 
жутко волновалась - видела 
же, что он до конца не был 
уверен во мне. На съемках 
творилось бог знает что. Ря-
занов был тогда чрезвычай-
но эмоционально невоздер-
жанным, мог в одну секунду 
взорваться: на актеров, на 
массовку. Помню, кричал 
на меня в сердцах: «Что это 
за актриса: ни рукой, ни но-
гой толком пошевелить не 
может!» Но потом как-то 
притерлись, и он уже вос-
клицал, глядя на меня: «Да 
это же Анна Маньяни!» Ря-
занов, конечно, гений. Его 
фильмы созданы на века, и 
это не пустые слова...

Ирина 
Купченко:

- Я его просто обожала, а 
на съемках «Старых кляч» 
провела, наверное, самые 
счастливые, самые весе-
лые минуты в моей жизни. 
Я ведь в основном играю в 
серьезных картинах, а тут 
комедия. Столько приклю-
чений на мою голову сва-
лилось: по подвалам лазили, 
по овощным базам, на клад-
бище... Впервые обычно 
тяжелый съемочный про-
цесс для меня превратился в 
безудержную, практически 
детскую радость. И все из-
за него, из-за Рязанова. Он 
самый остроумный, самый 
веселый, самый заводной 
человек, с которым мне при-
ходилось встречаться. Неда-
ром все, с кем он работал в 
своих картинах, стали потом 
на всю жизнь его друзьями, 
все его нежно и преданно 
любили. Очаровательный 
человек!..

От первых лиц
После успеха «Иронии...» Рязанов уже мог 
делать все что угодно - он был хозяином 
положения. И таких уж драматичных историй 
больше не наблюдалось. И все равно 
многое осталось за кадром. Рассказывают 
действующие лица и исполнители.
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«Гусарская баллада» 
(1962 год)
«Мы приступили к съемкам зим-

ней натуры лишь первого марта, 
когда начиналась весна. В ту зиму 
снега намело много, но мы могли 
не успеть. В группе сразу же соз-
далась нервозная, лихорадочная 
обстановка - надо было торопить-
ся. Если не снимем зимние эпизо-
ды, картину закроют или в лучшем 
случае отложат на год... Кареты ло-
мались - искусство управлять ше-
стеркой лошадей давно уже утеря-
но, - старинные ружья и пистолеты 
часто давали осечки, портя пленку. 
И тяжелейшие батальные сцены 
снимались из-за этого с большим 
количеством дублей».

«Берегись автомобиля» 
(1966 год)

«Это был беспрецедентный случай 
- режиссер взял с актера расписку, что 
он будет сниматься! До сих пор в архи-
ве в папке фильма «Берегись автомо-
биля» вместе с приказами, сметами и 
календарными планами лежит распис-
ка, в которой сказано: «Я, Иннокентий 
Смоктуновский, обязуюсь не позже 20 
августа приехать в Москву и приступить 
к съемкам в роли Деточкина в фильме 
«Берегись автомобиля». Так я нашел ге-
роя своей будущей картины...»

«Старики-разбойники» (1971 год)
«Юрий Никулин должен был снимать-

ся у меня раньше - мы утвердили его на 
роль Деточкина. Однако незадолго до 
начала съемочного периода выяснилось, 
что цирк отправляется в многомесяч-
ные гастроли в, не помню уж точно, не 
то Японию, не то Аргентину. И Никулин 
тоже должен уезжать. А сценарий, меж-
ду нами говоря, писался специально на 
него».

«Служебный роман» 
(1977 год)

«Андрей Мягков - человек закрытый, неоднозначный. 
Но в работе у нас никогда не было никаких проблем. За ис-
ключением разве что одного эпизода. Я сочинил песню для 
«Служебного романа» - «У природы нет плохой погоды». 
Показывал ее разным людям, не сообщая, кто автор. Все в 
один голос говорили, что замечательно. Один лишь Мягков 
что-то пробурчал: дескать, ну ничего вроде, могло быть и 
получше. И за это он был потом наказан - в фильме «Гараж» 
получил роль без слов. Это я шучу, конечно...»

«Вокзал для двоих» (1982 год)
«Во время премьеры «Бедного гусара» в 

Доме кино я сидел рядом с Олегом, от пол-
ноты чувств высказал все, что думаю о его 
актерской работе. И тут артист неожиданно 
показал свое истинное лицо. «Раз тебе так 
нравится со мной работать, - сказал он, - 
пиши расписку, что будешь занимать меня 
в каждой своей следующей картине». Я тоже 
показал свое истинное, в смысле безответ-
ственности, лицо. Взял листок бумаги и на-
катал обязательство снимать Басилашвили в 
каждом своем следующем фильме».

«Андерсен. 
Жизнь без люб-
ви» (2006 год)
«Я очень рад, что в 

конце жизни мне по-
счастливилось наконец 
поработать с Тихоно-
вым, снять его в филь-
ме «Андерсен. Жизнь 
без любви». Там он сы-
грал человека, считаю-
щего себя богом, чело-
века с нимбом вокруг 
головы. А такой образ 
мог воплотить только 
исключительный артист 
и человек, умный, глу-
бокий, благородный, 
добрый, каким и был на 
самом деле Вячеслав 
Тихонов».
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Софии Михайловне в по-
следнее время пришлось не-
сладко. После того как ее сын 
выложил в соцсети фотогра-
фию всей семьи с украинским 
флагом и подписью «Слава 
Украине!», сама Ротару по-
зировала в украинской вы-
шиванке, а ее сестра Лидия 
призналась, что «отдали свою 
машину «Ниву» в АТО», в Рос-
сии у певицы начались пробле-
мы. Сразу в трех городах - в 
Хабаровске, Томске и Кемеро-
ве - не пожелали видеть Ротару 
и по инициативе местных вла-
стей отказали ей в проведении 
концертов.

Теперь же у Софии Михай-
ловны могут возникнуть про-
блемы на Украине. Дело в том, 
что принадлежащий ей бутик-
отель «Вилла София» в Ялте 

присоединился к всекрымской 
программе поддержки вну-
треннего туризма. С 12 ноября 
до 20 декабря здесь предлага-
ют воспользоваться акцией 
«Отдохни семь дней - получи 
день в подарок». Хотя прожи-
вание в одном из 12 номеров у 
Ротару стоит недешево - от 16 
до 82 тысяч рублей в сутки.

- Наш гостиничный бизнес 
в этом году просел - отдыхаю-
щих нет. А если и приезжают, 
то люди не из богатых. Соня 
говорит, что половину жизни 
работала, чтобы там все по-
строить и запустить, а полу-
чилось в никуда, - жалуется 
сестра певицы.

Сама же Ротару, помимо 
того что присоединилась к ре-
кламе отдыха в Ялте, пообеща-
ла выступить бесплатно 

на одной из концертных пло-
щадок этого курортного горо-
да. И даже сообщила, что такая 
договоренность с администра-
цией Ялты уже существует. 
Выступление запланировано 
на следующий год. Ну а пер-
вый шаг в сторону России Ху-
торянка уже сделала - высту-
пила на недавней церемонии 
«Золотой граммофон».

- Я хочу проснуться в одно 
прекрасное утро и услышать: 
между Россией и Украиной за-
кончилась война! - признается 
София Михайловна.

Вот только на Украине Ро-
тару за такие высказывания 
и действия уже завтра могут 
объявить персоной нон грата и 
объявить бойкот.

Ф.Г.

Премьерные показы фолк-
мюзикла «Ночь перед Рож-
деством» в театре «Русская 
песня» запланированы на 7 и 8 
декабря. В связи с тем, что за-
долго до премьеры все биле-
ты раскуплены, а большой ин-
терес зрителей к спектаклю 
только нарастает, руковод-
ством театра принято реше-
ние о показе дополнительного 
спектакля 9 декабря.

«Ночь перед Рождеством» 
- первый в России фолк-
мюзикл, созданный на основе 
классического произведения 
- повести Николая Гоголя. По 

законам жанра в нем на рав-
ных соединятся несколько ви-
дов искусства: музыкальное, 
драматическое, вокальное и 
хореографическое.

Идея инсценировать ми-
стическую повесть Николая 
Гоголя и воссоздать на сцене 
особый яркий мир традиций, 
обычаев и верований восточ-
нославянских народов при-
надлежит двум женщинам 
- художественному руководи-
телю театра «Русская песня», 
народной артистке России 
Надежде Бабкиной и извест-
ному театральному режиссе-
ру Нине Чусовой.

«Ночь перед Рождеством» - 
это дебют Надежды Бабкиной 
в качестве драматической ак-
трисы. В спектакле она испол-
нит сразу две роли - Солохи и 
царицы.

В спектакле также при-
мут участие популярные ак-
теры Федор Добронравов 
и Сергей Астахов, звезда 
мюзиклов Глеб Матвейчук. 
Ну и, конечно, артисты кол-
лективов театра: вокального 
ансамбля «Русская песня», 
ансамбля танца «Русские се-
зоны» и шоу-балета «Живая 
планета».

М.Н.

- Однажды, когда мы еще 
жили во Франции, приятель 
мужа привез из Тбилиси бу-
тылку ткемали, - рассказывает 
Татьяна. - Я попробовала этот 
соус и была потрясена его вку-
сом, необычным сочетанием 
дикой сливы, чеснока и трав.

Два года Веденеева угова-
ривала супруга заняться произ-
водством такого соуса. И все-
таки уговорила.

- Вначале мы делали наш 
соус из диких слив, растущих 
в Грузии, - продолжает Ве-
денеева. - Просто нанимали 

крестьян, они рвали и при-
носили их нам в мешках. По-
том наступил момент, когда 
из Грузии ничего нельзя было 
привезти. И тогда мы решили 
посадить огромные сады - сто 
тысяч сливовых деревьев - в 
Болгарии, на горных склонах 
недалеко от Бургаса, на одной 
широте с Грузией. Думали, что 
больше проблем не будет. Но 
расслабляться, как оказалось, 
рано. С Грузией у России снова 
нормальные отношения, зато 
теперь у нас большие сложно-
сти с Евросоюзом, куда входит 

Болгария. Как известно, на 
европейские санкции Россия 
ответила своими. В список за-
прещенных продуктов попали 
в том числе консервы из ово-
щей, корнеплодов, фруктов и 
орехов. И теперь привезти наш 
соус в Россию - целая история.

Татьяна Веденеева вздыхает: 
мол, до кризиса думали о рас-
ширении производства, теперь 
же задача просто выжить. К 
счастью, Россия - не единствен-
ный рынок сбыта ее соусов, они 
продаются во многих странах.

Ф.Г.

 
КУДА СХОДИТЬ

Три события уикенда, 
которые нельзя пропустить

Главный девиз фести-
валя - hand made. Орга-
низаторы уверяют: все 
изделия, которые можно 
увидеть на мероприятии, 
исключительно ручной 
работы. Главная же тема 
фестиваля - Новый год 
и Рождество. Мастера со 
всей России съедутся на 
«Стрелку», чтобы уди-
вить своими изделиями. 
Новогодние игрушки, 
сладости, одежда, обувь 

и аксессуары от дизайне-
ров, предметы винтажа 
- здесь можно будет при-
обрести подарок даже 
для самых привередли-
вых друзей. Изюминка 
фестиваля в том, что на 
мастер-классах всех же-
лающих обучат секре-
там мастерства. Здесь же 
можно будет купить все 
необходимые материалы, 
чтобы дома все изгото-
вить самостоятельно.

«Маркет. 
4 сезона»
(ЦНИ 
«На Стрелке», 
5 и 6 декабря)

Уже в 14-й раз в Мо-
скве пройдет фестиваль 
немецкого кино. Столич-
ным зрителям покажут 
лучшие картины, завое-
вавшие призы на между-
народных кинофестива-
лях. Всего за пять дней 
можно будет увидеть 11 
полнометражных филь-
мов. Среди них «Мед в 
голове» - это комедия од-
ного из самых известных 
актеров и режиссеров 
Германии Тиля Швайгера. 
Известные актеры Фло-

риан Давид Фитц, Юрген 
Фогель и Фолькер Брух 
предстанут в качестве 
главных героев фильма 
«Последнее турне». Ор-
ганизаторы фестиваля 
отобрали на московский 
смотр и документальные 
ленты. Например, исто-
рию группы Scorpions 
можно будет увидеть в 
одноименном фильме, 
где раскрываются все 
ранее не известные се-
креты знаменитого рок-
коллектива.

XIV фестиваль немецкого кино
(«Формула кино Горизонт», 2-6 декабря)

40 лет назад 
Андрей Кончалов-
ский снял фильм 
«Дядя Ваня» с 
И н н о к е н т и е м 
Смоктуновским в 
главной роли. Спектакль 
«Дядя Ваня» Андрей Сер-
геевич поставил в юби-
лейный год Чехова. В нем 
режиссер предлагает за-
быть о том образе дяди 
Вани, который был в кар-
тине. На сцене режиссер 
собрал звезд Театра им. 
Моссовета: Александра 
Домогарова, Алексан-
дра Филиппенко. А Соню 

играет жена Кончалов-
ского - самый знаменитый 
кулинар отечественного 
ТВ Юлия Высоцкая. Кри-
тики назвали спектакль 
скандальным и далеким 
от замысла великого дра-
матурга. А сам режиссер 
не раз говорил о том, что 
ставит Чехова так, что по-
нравилось бы и самому 
Антону Павловичу.

«Дядя Ваня»
(Театр имени 

Моссовета, 
5 декабря)

( )
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я к всекрымской 

Поехать в Египет или Турцию россиянам, 
видимо, удастся теперь не скоро. Но 

есть же и отечественные курорты. Вот, 
например, гражданка Украины София Ротару 

решила помочь внутреннему туризму и 
прорекламировала отдых в Крыму.

ф у

законам жанра в нем

Бабкина станет 
царицей

Премьера первого в России фолк-
мюзикла «Ночь перед Рождеством» 
в театре «Русская песня» обещает 
стать громким культурным событием 
столицы.

Ротару 
поддержит Крым

Когда в 1999 году Татьяна Веденеева, знакомая всем 
по «Спокойной ночи, малыши!» и «Будильнику», 

начала выпускать соусы, она и подумать не могла, 
с какими трудностями столкнется. Тогда ведь слова 

«санкции» никто не знал...

Веденеева пострадала 
от санкций
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Психолог, член Российской
психотерапевтической 

ассоциации Любовь ПАБСТ: 

«Такое впечатление, что вы 
хотите переделать человека 
под себя. Но, судя по всему, вы 
выбирали парня как своего 

партнера не только за ум. На-
верняка у него есть качества, 
которые вы в нем цените, за ко-
торые любите и уважаете. Что, 
со временем эти качества стали 
для вас не важны? Непонятно, 
зачем вы хотите у него чему-то 
учиться, он же не учитель и не 
энциклопедия? Для учебы су-

ществуют учебные заведения, 
книги, курсы. Мужчина в семье 
нужен для поддержки, взаимо-
понимания, любви и защиты. 
Возможно, ваши интересы 
слишком разные, но это не зна-
чит, что ваш молодой человек 
неинтересный собеседник. Вам 
просто нужно поискать области 
или темы, где бы ваши интере-
сы пересекались. То, что парень 
заводится от того, что не может 
поддержать разговор о чем-то, 
вполне понятно. Попробуйте в 
построении отношений пойти 
другим путем - чаще говорите 
ему, как он для вас ценен и не-
обходим вам. Тогда, возможно, 
парню и самому захочется по-
высить свой интеллектуальный 
уровень. А вообще, не забывай-
те, что если по-настоящему лю-
бишь, можно многое простить. 
И еще совет: в отношениях с 
любимым доверяйте только 
себе, а не родителям или кому-
то другому».

Психолог  Юлия 
ТРОФИМОВА: 

«Адаптация к детско-
му саду для многих детей 
непростая. Привычный 
уклад ребенка нарушен, 
а к новому он еще не при-
вык. К тому же ваш сын 
не верит, что вы вернетесь, 
не убежите, пока он отвер-
нулся, и поэтому не хочет 
идти в садик. Он паникует, 
боится. Вам надо понять, 
что проблемы, связанные 
с доверием, не уходят 
мгновенно. Главное пра-

вило, которому вы должны 
следовать: никогда не об-
манывать ребенка ни с по-
мощью слов, ни с помощью 
конфет или игрушек. На 
данном этапе дайте сыну 
время на привыкание к се-
рьезным переменам в его 
жизни и сумейте признать 
его право не доверять вам, 
сомневаться в ваших сло-
вах и действиях. Если обе-
щаете вернуться в какое-то 
время, строго выполняйте 
это обещание. Попробуйте 
оставлять ребенка в саду 
сначала на короткое время, 

четко оговаривая, во сколь-
ко за ним придете («Я при-
ду, когда большая стрелка 
будет здесь, а маленькая 
здесь»). Не позволяйте себе 
опаздывать! Проводите с 
ребенком больше времени, 
рассказывайте ему сказки 
даже собственного сочи-
нения, в которых лисенок 
(щенок, котенок) не хотел 
в садик, потому что боялся, 
что мама или папа за ним 
не придут. Конец у сказки 
всегда должен быть поло-
жительным. Можете про-
играть ситуацию из сказ-
ки с игрушками. В вашем 
случае быстрого решения 
проблемы нет, но если при-
ложите усилия, то все по-
лучится: доверие вернется, 
и ваш сын будет ходить в 
садик с удовольствием».
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«Мне кажется, что все всегда го-

ворят обо мне гадости. Из-за этого я 

нахожусь в постоянном напряжении, 

редко знакомлюсь с людьми, пресекаю 

попытки даже знакомых пообщаться 

со мной. Мне приходится непросто и 

в отношениях с моим молодым чело-

веком - я злюсь, когда он встречается 

с друзьями, потому что мне кажется, 

что они смеются надо мной за моей 

спиной. Думаю, такой страх идет еще 

со школы, где многие норовили поизде-

ваться надо мной. Или мне только так 

казалось... Скажите, есть какие-то ме-

тодики по борьбе с этим страхом?

Он меня мучает.
                                                                          

Диана, 29 лет».

Меня все 
обсуждают!

Психотерапевт-психоаналитик
Вадим КОРОЛЕВ: 

«Страх осуждения (или страх 
оценки себя другими) рождается из 
недоверия к миру и к себе. У симпто-
мов длинные корни. Не сомнева-
юсь, что описанную вами структуру 
поведения привили вам в раннем 
детстве, задолго до школьных лет. 
Видимо, ваши родители нередко 
осуждали вас без повода за поступ-
ки, которые, как им представлялось, 
не вписывались в общепринятые 
нормы морали. Теперь родитель-
ские упреки трансформировались и 
стали изнутри руководить вами уже 
прежде слышанными родитель-
скими словами. Может быть, для 
ваших родителей, а потом и для вас 
мнение других людей было очень-
очень значимым. Вам нужно очень 
упорно трудиться над тем, чтобы 
изменить отношение к себе. Мень-
ше думать о (за) других и больше о 
себе. В вашей ситуации это непро-
сто, но для вашего же блага нужно 
срочно этому учиться, как и тому, 
чтобы принимать себя любимой 
(прежде всего собою), интересной, 

успешной, женственной и обожае-
мой. Устройте себе «перезагрузку», 
переработайте себя. Только так 
страх осуждения будет вытеснен 
интересом к одобрению сначала 
себя вами, а потом и окружающи-
ми. Не нужно зацикли-
ваться на том, какое 
впечатление вы про-
изводите: для всех 
быть хорошей не по-
лучится, да и не надо 
к этому стремиться. 
В первую очередь 
надо думать о себе. 
Советую чаще по-
вторять себе 
слова извест-
ного аме-
риканского 
литератора 
Энн Лэн-
дерс: «Мы 
бы меньше 
заботились о 
том, что дума-
ют о нас люди, 
если бы знали, 
как мало они о нас 
думают».

Истерики перед 
детским садом

Психолог Яна 
ГОЛОВЦОВА: 

« П о д р о с т -
ковый возраст 
- сложный пе-
риод и для ро-
дителей, и для 
детей. Имен-
но в этот пе-
риод буйство 
г о р м о н о в 

з а с т а в л я е т 
р а с т у щ е г о 
человека бун-
товать. Под-
ростку ка-

жется, что он 
взрослый, хотя, 

по сути, он еще 
ребенок. В этот 

период очень важно 
грамотно выстроить 
отношения и не забы-
вать, что у каждого по-
коления своя одежда, 
которая может казаться 
странной людям стар-
шего возраста. В такой 
ситуации нужно поста-
раться стать ребенку 
другом, ненавязчиво ин-
тересоваться последни-
ми веяниями подростко-
вой моды, формировать 
доверительные отно-
шения. То, что моло-
дежь иногда одевается 
не так, как нам хотелось 
бы, не значит, что она 
одевается безвкусно. 
Стиль и мода - субъек-

тивные понятия. К при-
меру, кольца в мочках 
ушей (тоннели), пир-
синг - это круто, и моло-
дежь примеряет на себя 
привычки африканских 
племен. То же самое с 
одеждой. Мой совет: по-
чаще вспоминайте себя 
молодыми. Чем больше 
подростку запрещать 
носить какие-то вещи, 
тем больше он станет 
на них зацикливаться 
и протестовать против 
вашего мнения. Когда у 
подростка будет боль-
ше самостоятельности, 
ему и с одеждой не захо-
чется кардинально экс-
периментировать».

мгновенно. Главное пра- сначала на ко

Психолог Яна период

«Как быть, когда еще вче-

ра послушный ребенок пре-

вратился в странно одетое 

нечто? Что делать - запре-

щать, терпеть или вместе 

ходить по магазинам?

Алина Георгиевна З., 

мама 15-летней 
девочки».

Молодежная 
мода: 
мама в шоке

Материалы подготовила Елена Хакимова

Я умнее своего парня

«Мой парень - добрый и открытый человек, но об-

разованием и уровнем интеллекта похвастаться не 

может. Мои родители считают, что у него прими-

тивное мышление, он будет тянуть меня вниз, мне 

нечему будет у него учиться и скоро мне не о чем бу-

дет с ним говорить. Мне уже и самой так кажется, 

особенно в те моменты, когда я говорю о чем-то, что 

ему непонятно. Он начинает заводиться, 

и мы можем поругаться. Но я люблю 

его и не могу бросить, хотя возмож-

ная проблема не дает мне покоя.

Виолетта, 23 года».

«В сентябре мой сын начал ходить в детский сад, но до сих 
пор не может адаптироваться к новым условиям. Сначала сын 
пошел с удовольствием (мы его готовили к этому событию), 
но когда понял, что я в детсаду с ним не останусь, заплакал. 
Я смогла убежать на работу, только когда сын отвлекся на 
игрушки и конфету. Теперь каждое утро у него истерики из-за 
того, что его отводят в детсад. Там его от меня или отца бук-
вально отрывают воспитатели. Хотя ему нравится в садике, 
каждое утро перед уходом он кричит: «Не хочу, 
чтобы вы уходили!», «Хочу быть дома с вами!», 
выкручивается, не хочет одеваться. Как мож-
но смягчить момент расставания?

Елена, мама 4-летнего Матвея».
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Попадая в реабилитаци-
онный центр «Преодоление», 
почти девять лет назад постро-
енный в Москве по инициативе 
экс-главы столичного депар-
тамента образования Любови 
Кезиной, инвалиды-колясочни-
ки будто оказываются в парал-
лельной реальности.

Окно в большой мир
Здесь в отличие от город-

ской среды, в которой только 
начинают проявляться зачатки 
безбарьерной среды, все «зато-
чено» под людей с ДЦП и зна-
чительными ограничениями в 
передвижении из-за серьезных 
травм позвоночника. Нет тут ни 
одного порога, с этажа на этаж 
можно без проблем доехать в 
просторном лифте, коридоры 
настолько широкие, что две 
коляски легко разъезжаются, 
не создавая пробок, палаты, 
где пациенты живут по месяцу, 
просторные, оборудованы всем 
необходимым для комфортно-
го пребывания в них колясоч-
ников. Даже умывальники в 
палатах легко подстраиваются 
под нужную высоту с помощью 
электропривода. Здесь есть 
свой роскошный зимний сад, 
бассейн, гидромассажные ван-
ны и большое количество спе-
циальных реабилитационных 
тренажеров. И, конечно,  вы-
сококвалифицированные спе-
циалисты, которые, используя 
передовые методики и техно-
логии, облегчают страдания ин-
валидов и, насколько возможно, 
восстанавливают их утрачен-
ные двигательные функции.

Еще в центре есть свой непо-
вторимый внутренний мир, ко-
торого, пожалуй, нет больше ни 
в одном российском реабилита-
ционном центре, свой интегра-
ционный клуб для инвалидов. 
«Это новое окно в мир адекват-
ной реабилитации», - говорит 
руководитель интеграционного 
клуба для инвалидов «Преодо-
ление» Дарья Кузнецова.

Даша в коляске семь лет. 
Оказалась в ней после ДТП, о 
котором сегодня предпочитает 
не вспоминать. После страшной 
автоаварии Дарья нашла в себе 
силы стать выше обстоятельств 
и сильнее страхов, которые 
чуть не поглотили ее поначалу.

- Я поняла, что жизнь, какой 
бы она теперь ни стала, про-
должается, - открыто улыбаясь, 
рассказывает девушка, которая 
сегодня серьезно занимается 
фотографией, играет в настоль-
ный футбол, водит машину и го-
няет на картах и трехколесном 

байке с руч-
ным управле-
нием. - Про-
сто нужно к 
ней приспосо-
биться и поста-
раться освоить 
новые для себя 
возможности. 
Оглянувшись 
вокруг, я увидела 
людей, которые, 
как и я, частично 
утратили физиче-
скую активность, 
но продолжают 
учиться, достига-
ют успехов в бизнесе, создают 
семьи... Их пример вдохновил 
меня. Я решила, что должна по-
мочь таким же, как я, людям, 
образно говоря, встать на ноги 
-  постараться реализоваться в 
жизни. Когда ты не один, справ-
ляться с трудностями всегда 
проще, и я, пройдя курс реа-
билитации в «Преодолении», 
рассказала о своей задумке ге-
неральному директору центра 
Любови Петровне Кезиной. 
Она поддержала мою идею, 
предложив создать интеграци-
онный клуб для инвалидов.

Даша развила невероятно 
бурную деятельность, и теперь 
благодаря ее стараниям в клу-
бе работает столько кружков 
и секций, что, перечисляя их, 
не хватит пальцев обеих рук: 
регулярные образовательные 
лекции, кружок по фото (его, 
к слову, ведет Дарья), школа 
красоты, мастер-классы по 
лепке, флористике, декупажу, 
обучение танцам в стиле зумба, 
игре в бочу, секции настольного 
тенниса и настольного футбо-
ла, бильярда, стрельбы из лука, 
регби... Между прочим, команда 
«Преодоления» - неоднократ-
ный призер российских и евро-
пейских чемпионатов по регби 
на колясках, а команда центра 
по настольному футболу неод-
нократно завоевывала награды 
в престижных международных 
соревнованиях.

Реальное нереальное 
преодоление

- А недавно, - поделился ма-
леньким секретом заведующий 
отделением социальной реаби-
литации Сергей Клещунов, - в 
нашем тренажерном зале один 
парень начал готовиться к со-
ревнованиям по классическо-
му жиму от груди. Не хотелось 
бы забегать вперед, но, думаю, 
у него весьма неплохие шансы 
отлично выступить на соревно-
ваниях.

Как по заказу 
в кабинет, где мы 
общались с Да-
шей и Сергеем 
Сергеевичем, по-
стучали: «Мож-
но зайти?» В 
помещение въе-
хала коляска. 
В ней сидел па-
рень: цветные 
т а т у и р о в к и 
на мускули-
стых руках, в 
ушах дырки 
от «тоннелей», 
во взгляде - 
море позити-
ва. Оказалось, 
это и есть бу-
дущая звезда 
пауэрлифтинга 28-летний Ни-
колай Баранов.

Около полутора лет назад 
его, ехавшего на мотоцикле, 
сбила машина (недавно суд 
признал вину автомобилиста), 
и байкера выбросило из сед-
ла. Роковое приземление при-
шлось точно на спину. Потом 
были лечение, привыкание к 
коляске, реабилитация в «Пре-
одолении».

- Здесь я впервые после ДТП 
увидел человека в белом ха-
лате, который улыбался мне, а 
не строил скорбную физионо-
мию, - вспоминает Коля. - Это 
был Сергей Клещунов, кото-
рый вправил мне мозги, найдя 
правильные слова и объяснив, 
что травма не повод опускать 
руки. Теперь я могу сказать, что 
жизнь несмотря ни на что - весе-
лая штука! В ней по-прежнему 
есть друзья, дом, девушки и ра-
бота. Голова продолжает сооб-
ражать, руки могут крутить ко-
леса коляски, значит, все не так 
уж плохо! Теперь я еще и трени-
руюсь. Начинал с 30-килограм-
мовой штанги, а сейчас жму от 
груди 80. Знаете, став инвали-
дом, я увидел и сделал столько, 
сколько не увидел и не сделал за 
все свои предыдущие годы. Бла-
годаря «Преодолению» я, как 

и другие ребята-колясоч-
ники, посмотрел столько 
театральных постановок, 
сколько не видел, даже 
когда мог ходить. Теперь 
я принимаю случившееся 
как данность, в которой 
тоже можно найти поло-
жительные моменты.

Барабань на всю 
планету!

Два года назад в центре был 
создан ансамбль барабанщи-
ков «Преодрам». В нем шесть 
участников, пятеро из них - ко-
лясочники.

Все началось с желания про-
сто постучать на экзотических 
ударных инструментах и ве-
село провести время, но когда 
коллектив окреп, его худрук 
Евгения Алексеенко поняла: 
пора выходить на междуна-
родный уровень, и заявила 
ансамбль на участие в фести-
вале-конкурсе The Place of 
Holiday, ежегодно проходящем 
в Испании. «Преодрам» так 
здорово выступил со своими 
театрализованными номера-
ми, что завоевал первое ме-
сто в категории «Свободный 
стиль». Барабанщики говорят, 
что теперь-то точно нашли 
рецепт успеха: «Это ритмы 
джембе и дарбуки, чарующая 
музыка хэндпана, немного ар-
тистичности и упорная работа 
и все, кто нас поддерживал и 
продолжает поддерживать».

В центре мне удалось встре-
титься не только с общи-
тельной, активной и просто 

красивой девушкой Дашей 
Кузнецовой, которая букваль-
но заряжает окружающих 
своим позитивным настроем 
и тоже играет в «Преодраме», 
но и еще с одним участником 
музыкального коллектива - 
32-летним Игорем Ивановым. 
4,5 года назад он, спортивный 
и ловкий (занятия акробати-

кой в цирковой 
школе не прошли 
даром), залез по 
дереву вверх на 10 
метров и... Очнул-
ся после месячной 
комы в больничной 
палате, долго не мог 
поверить в то, что 
сломал спину и те-
перь придется сесть 
в инвалидное кресло. 
Как и многие «това-
рищи по несчастью», 
Игорь верит, что со 
временем снова смо-
жет ходить, а пока 
этот навык к нему не 
вернулся, не унывает 
и оптимистично смо-
трит в будущее.

Игорь - настоящий 
пример симбиоза фи-
зика и лирика. С одной 
стороны, имея на руках 
диплом МАИ, парень 
все время придумыва-
ет разные технические 
штучки, чтобы макси-
мально комфортно чув-

ствовать себя в коляске, - яр-
кими светодиодами подсветил 
коляску, присоединил к ней 
аудиоколонки, а летом поль-
зуется собственной системой 
охлаждения. С другой стороны, 
Игорь раскрылся как творче-
ская личность - начал делать 
клипы на разные темы. В этой 
работе Игорь реализуется как 
автор, режиссер, оператор и ви-
деомонтажер.

- В «Преодолении», - подво-
дя итог моему визиту в центр, 
говорит Сергей Клещунов, 
- все устроено так, чтобы его 
пациенты не чувствовали себя 
обделенными. Но все же одна 
из наших главных задач - по-
стараться объяснить тем, кто 
получил тяжелую травму по-
звоночника, что не стоит за-
цикливаться на случившемся. 
Да, пленку жизни обратно не 
отмотаешь, но в любой ситу-
ации можно научиться жить 
полной жизнью, невзирая 
на обстоятельства. Мы все в 
«Преодолении» уверены, что 
инвалидность не приговор, а 
судьба, когда что-то отнимает, 
непременно что-то обязатель-
но дает взамен.

Елена Хакимова

Корреспондент «Мира новостей» побывала в 
реабилитационном центре «Преодоление» и узнала, как 

людям с ограниченными возможностями удается быть 
людьми с неограниченными возможностями.

Ансамбль «Преодрам»: Александр 
Громов, Александр Чувашев, Дарья 

Кузнецова, Ксения Безуглова, 
Игорь Иванов и худрук коллектива 
Евгения Алексеенко (за ребятами)

Дарья Кузнецова на трицикле с ручным 

управлением

Сергей Клещунов с Николаем Барановым и Игорем Ивановым
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П
ерешагиваю порог 
комнаты и слышу, как 
за моей спиной по-
ворачивается ключ. 
За пазуху проникает 
липкая лапа страха. 

Страхом в этом гостиничном 
номере как будто пропита-
но все: и красноватый свет 
ламп, и вдруг включающееся 
радио, и стрелка на часах, ко-
торая несется не в ту сторону. 
И даже портреты на стенах. 
Я как будто откуда-то знаю, 
что все они -  и милая ста-
рушка в чепце, и аристокра-
тичный юноша, и даже двое 
пухлых младенцев - умерли...

Комната ужасов
Поддаваться страху нельзя. 

Думать надо о другом. О том, 
куда делся человек. Извест-
ный писатель, поселившийся 
в этом номере до меня и про-
павший без вести. Нет, к черту 
писателя! Надо срочно выби-
раться отсюда! Иначе я разде-
лю судьбу тех 58 несчастных, 
что покончили с собой в этом 
странном номере.

Хватаюсь за дверную ручку, 
но она остается в моих руках. 
Заглядываю за занавески у 
балконной двери - там вообще 
нет ручки. Бежать! Аристо-
кратичный юноша с портрета 
улыбается мне безум ной, по-
бедоносной улыбкой ожив-
шего мертвеца...

- Ну вот примерно так же 
от нас выбегали строители во 
время ремонта. Хотя прекрас-
но знали, что делают. И все 
равно испугались, - рассказы-
вает мне менеджер квест-шоу 
«Аквест»  на Лубянке Юлия.  
- А все потому, что мы выло-
жились на полную катушку. К 
каждой детали подошли очень 
внимательно. Для оформ-
ления игровых комнат даже 
специально приглашали спе-
циалистов из Голливуда, кото-
рые там создают декорации 
для фильмов и спецэффекты. 
Комната полностью интерак-
тивна и, по сути, играет с вами: 
просто так вы не продвинетесь 
ни на шаг - постоянно надо 
что-то искать, анализировать 
и разгадывать. Чтобы обеспе-
чить это, над каждой деталью 
работали около 30 инженеров. 
Ну а кровь и мертвеца делали 
с особой тщательностью. Для 
самого максимального погру-
жения.

Действительно, старались 
не зря. Я чуть было не пере-
крестилась, выйдя из жуткой 
комнаты, описанной в одном 
из самых страшных романов 
культового американско-

го писателя, короля ужасов 
Стивена Кинга. А вот лю-
бителей квестов отсюда, на-
оборот, пинками не вытолка-
ешь. Проект «1408» - один из 
самых популярных квестов в 
Москве. Да и само занятие 
- игра в квесты - завоевало 
популярность у горожан, 
можно сказать, стреми-
тельно. За год в столице от-
крылось больше 100 квест-
клубов. Несмотря на то что 
удовольствие это не из де-
шевых. Стоимость квеста, 
который, к слову, длится це-
лый час, доходит до 10 тыс. 
рублей. Работают и пользу-
ются спросом данные заве-
дения круглосуточно.

Азарт и адреналин
Человеку со стороны, 

который никогда не играл, 
трудно сразу объяснить суть 
модного увлечения. Боль-
шинство квестов сводятся к 
одному: тебя закрывают в 
некоем помещении, из кото-
рого ты должен выбраться 

в отведенное время. Навер-
ное, каждый человек в своей 
жизни мечтал оказаться в 
обстоятельствах любимого 
фильма или книги. Так вот 
квест-румы как раз и зани-
маются тем, что обеспечи-
вают полное погружение в 
желаемые обстоятельства 
плюс дают возможность за-
няться любимым делом не-
стареющих душой романти-
ков - разгадыванием загадок.

- Наверное, главная при-
влекательность квестов в 
том, что они дают возмож-
ность человеку отвлечься от 
реальности и полностью по-
грузиться в предлагаемые об-
стоятельства, - рассказывают 
в квест-шоу на Лубянке.

Ну а загадки и обстоя-
тельства в московских квест-
клубах на любой вкус. Хо-
чешь - становись Шерлоком 
Холмсом и расследуй престу-
пление. Хочешь - будь шпио-
ном в реалиях СССР, предот-
вращай Карибский кризис. 
Пытайся выбраться из под-
водной лодки. Планируй по-
бег из психушки.

- Дело не только в силь-
нейшем притоке адренали-
на, - объясняет Юлия. - Но 
и в азарте найти разгадку. К 
каждому квесту у нас предус-
мотрено по 10-15 вариантов 
решения. Вот за этим - адре-
налином и азартом - к нам и 
приходят люди. Кстати, лю-

бого возраста и социального 
положения. Самому младше-
му нашему посетителю было 
8 лет (играть, правда, ему 
разрешили только вместе с 
мамой), а самому старшему 
- 60. У пенсионера, которому 
квест подарили на юбилей 
внуки, правда, попросили 
справку о состоянии здоро-
вья.

Москва на выдумки 
ловка

- Я была потрясена, ког-
да, обойдя практически все 
квест-клубы Москвы, наслу-
шалась от их организаторов 
историй о таких же, как я, 
посетителях, - рассказывает 
любительница квестов, част-
ный предприниматель Татья-
на Р., с которой мы позна-
комились в квест-шоу, пока 
она ожидала своей очереди, 
чтобы поиграть.  - Напри-
мер, очень поразила история 
о том, как родители-врачи 
заказали для дочки на день 
ее рождения квест в псих-
больнице. Знали бы вы, как 
приглашенные на праздник 

дети там бесились! Не 
меньше удивила и дру-
гая история, когда мо-
лодой человек решил с 

помощью квест-шоу сделать 
девушке предложение. За-
казал квест с похищением 
(есть в Москве и такие, в них 
участвуют нанятые профес-
сиональные актеры). И его 

суженую реально похити-
ли, надев мешок на голову! 
Правда, когда ей удалось вы-
свободиться, он стоял перед 
ней на коленях с коробоч-
кой, где лежало кольцо с 
огромным бриллиантом. И, 
говорят, она не обиделась, а 
обрадовалась. Хотя вот лич-
но я за такие фантазии свое-
го жениха просто убила бы.

Организаторы квестов 
рассказывают, что предло-
жение руки и сердца в их 
шоу-румах делают довольно 
часто. Только финал сцена-
рия немного меняется: в кон-
це девушка находит не ключ, 
а кольцо.

А еще столичные жите-
ли полюбили праздновать в 
игровых заведениях свадь-
бы. Ну чем не вариант ис-
пытания жениха во время 
традиционного выкупа неве-
сты? Оригинально и весело, 
а главное - как же нравится 
гостям наблюдать в специ-
ально розданных планшетах 
за несчастным женихом, ко-
торый, к примеру, пытается 
выбраться из забытой богом 
и людьми полярной станции 
в специально выданных ту-
лупе и валенках. Да еще и в 
10-градусный мороз!

Как ни крути, а в экстре-
мальных обстоятельствах 

человека видно сра-
зу. Особенно в 
групповых кве-
стах, где членам 
команды про-
сто необходи-
мо поддержи-
вать друг друга 
в трудной си-
туации - иначе 
не выбраться. 
То, чего зача-
стую не хва-
тает взрослым 
в профессио-
нальной сфе-
ре, а мальчику 
или девочке 
из благопо-
лучной семьи 
в своем кру-
гу. Выходит, 
квесты при-
тягивают не 
только мощ-
ным выбро-

сом адреналина. Но и чем-то 
другим. Что ценится во все 
времена.

Марина Алексеева,
фото автора

А

Столица стала 
законодательницей моды 

на квест-шоу.   Квест - 
это разновидность 

игр, в которых герой 
проходит по заданному 

сюжету, стремясь 
выполнить какое-то 

поручение. Участники 
могут почувствовать 

себя героями, например, 
фильма ужасов 

или переломного 
исторического 

события. Ощущения 
полной реальности 

происходящего. 
В этом убедился наш 

корреспондент.

Между 
прочим

Массовое увлечение 
квестами не обошло 
стороной и офици-
альную Москву. Так, 
п о з н а в а т е л ь н ы е 
квесты (разгадыва-
ние загадок, которое 
позволяет двигаться 
по нужному марш-
руту) ввели в свою 
программу москов-
ские музеи: музей 
им. Пушкина (квест 
«Сокровища Трои»), 
Дарвиновский му-
зей (экологический 
квест «Лучший зна-
ток природы Мо-
сквы»), музей Булга-
кова (квест «Загадка 
Мастера и Маргари-
ты») и многие дру-
гие. Нововведение 
пользуется попу-
лярностью. Музей-
ные работники не 
раз сообщали, что 
со времени введе-
ния нового формата 
экскурсий интерес 
к музеям довольно 
ощутимо возрос. 
Особенно у подрас-
тающего поколения.



49(1145) 
1 декабря 2015 года
www.mirnov.ru26 ЗДОРОВЫЙ ОБРАЗ ЖИЗНИ

Белая смерть 
может быть 
не очень вредной

В Крыму возрождают и 
развивают производство розо-
вой соли. Сейчас ее добывают 
только 15 тонн в год, но в ско-
ром времени планируют уве-
личить «урожай» до 100 тонн. 
Что это за экзотическая соль? 
Говорят, что она очень полез-
на. Это хороший повод пого-
ворить о соли вообще и о соли 
розовой в частности.

Черное на белом
Любители черного юмора 

обычную соль называют белой 
смертью. Насколько справед-
ливо такое заявление?

Американцы, которые во 
всем любят расчет и стараются 
опираться на статистику, под-
считали, что снижение потреб-
ления соли всего на 3 грамма в 
день предотвратит 100 тысяч 
инфарктов и 92 тысячи смер-
тей только в США за год. Вряд 
ли эти пропорции существенно 
отличаются и в России, у нас 
лишь населения поменьше. За 
этими данными 
стоит на-
ука. Соль 
реально 
вред-

на для сосудов и сердца. При-
чем механизм негативного 
действия двойной. Традицион-
но считалось, что соль задер-
живает в организме воду и тем 
самым способствует развитию 
гипертонии. Высокое давле-
ние приводит к атеросклерозу, 
и это серьезно повышает риск 
инфарк тов, инсультов и помо-
гает развитию сердечной недо-
статочности - состоянию, при 
котором сердце плохо прока-
чивает кровь по организму. Но 
недавно австралийские ученые 
обнаружили и прямое действие 
соли на сосуды, не связанное с 
задержкой воды в организме. 
Она делает их стенку более 
плотной, и это мощный фак-
тор развития как самой гипер-
тонии, так и того же атероскле-
роза со всеми вытекающими из 
этого последствиями.

Но это не все черные пятна 
на белой соли. В народе об этом 
знают мало, но многим врачам 
известно, что избыточное по-
требление соленых продуктов 
увеличивает риск развития рака 
желудка, кишечника и легких. 
По подсчетам японских ученых, 
риск рака желудка увеличива-
ется на 15%. Механизм этого 
тоже понятен. Развитию этой 
опухоли способствует особая 
бактерия хеликобактер пилори, 

обитающая в желудке мно-
гих людей. Кроме всего про-

чего она еще вызывает 
язву и гастрит. У об-
ладателей этой бакте-
рии риск рака желудка 
гораздо выше. А соль 
этому микроорганиз-

му помогает лучше раз-

множаться и делает его более 
активным. Поэтому любители 
соли создают хорошие условия 
для хеликобактера, и если он 
попадает к ним в желудок, то 
легче приживается. Среди про-
чих заболеваний, связанных с 
солью, отмечают остеопороз, 
камни в почках, катаракту и 
сахарный диабет.

Не только соль
Что-то не очень розовая по-

лучается картина, согласитесь. 
Но давайте разбираться в де-
талях. Почему соль виновата в 
этих болезнях, что в ней такого 
плохого? Все дело в хлориде на-
трия (это химическое название 
соли), а точнее, даже в натрии. 

Именно это вещество придает 
соли вкус, и оно же вызывает 
почти все негативные эффекты. 
Натрий, а не хлор задерживает 
воду в организме, увеличивает 
способность сосудов спазмиро-
ваться и делает еще много чего, 
способствуя повышению давле-
ния. И поэтому по-настоящему 
нужно ограничивать не только 
потребление соли, но и других 

источников натрия в питании 
(см. «Это важно»).

Чистота - 
залог вреда

Вторая важнейшая про-
блема связана с тем, какую 
соль мы потребляем. Так 

получилось, что то ли из 
эстетических соображений, 
то ли по еще каким неведо-
мым причинам человечество 
долго и упорно трудилось, 
чтобы сделать соль вреднее. 
Правда, при этом она полу-
чалась красивее и белее - ее 
так измельчали до мельчай-
ших частиц и так очищали 
от малейших примесей, что 

создали продукт, 
сопоставимый по 
чистоте с хими-
катами для лабо-
раторных нужд. 
Судите сами, аб-
солютное боль-
шинство потре-
бляемой соли 
такой чистоты, 
что содержание 
хлорида натрия 
в ней 98-99%, а в 
выварочной соли 
- до 99,8% (см. 
«Нашу справ-
ку»).

С о г л а с н о 
взглядам совре-
менной медици-
ны, чем в соли 
больше приме-
сей - солей калия, 
магния, кальция 

и соединений 
йода и других элементов, - 
тем она считается полезнее. 
Известный отечественный 
ученый Израиль Брехман в 
1980-1990-е годы доказал, что 
рафинированные (очищен-
ные) продукты всегда хуже 
неочищенных природных, со-
держащих естественные при-
меси. Это связано с тем, что 

Где еще может 
содержаться натрий?
Его много в следующих пищевых 
добавках:

бикарбонат натрия 
(пищевая сода), Е500ii - 
разрыхлитель;
нитрат натрия, Е251 - 
консервант, фиксатор окраски;
глютамат натрия, Е621 - 
усилитель вкуса;
цитрат натрия, Е331 - 
ароматизатор, консервант;
цикламат натрия, Е952 - 
подсластитель.
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Только в журнале 
«Мир садовода»

ХИТ СЕЗОНА-2016: 
баклажаны в форме шара
Посевная среди зимы? 
Легко!
Как есть экзотические 
фрукты
Фейерверк глазами юриста
Сам себе трубочист
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они более богаты различны-
ми веществами и элементами, 
даже если те содержатся в 
мизерных количествах (спе-
циалисты называют их ми-
норными). Все это относится 
и к природным видам соли, и к 
нерафинированному сахару, и 
даже к алкоголю, полученно-
му методом перегонки (в нем 
больше примесей в отличие 
от ректификованного спирта, 
из которого делают водку). 
Как объяснить этот парадокс, 
что «грязное» полезнее «чи-
стого»? Ведь нас всегда учили 

обратному. Образно го-
воря, сопутствующие 

минорные вещества 
как бы смягчают 
и нейтрализуют 
негативные эф-
фекты основного 
компонента (хло-
рида натрия, саха-
розы и этилового 
спирта примени-

тельно к нашим 
примерам).

Плюс некоторые 
из них обладают и 

своим собственным по-
лезным действием. Напри-

мер, здесь можно вспомнить 
калий и магний. В соли экстра 
содержание этих веществ и 
кальция минимальное - все-
го 0,01-0,02%. А вот вредного 
хлорида натрия максималь-
ное - 99,7%. Все это послед-
ствия очистки. Но по иронии 
судьбы современный человек 
получает натрия в 1,5-2,5 раза 
больше, чем нужно, а калия и 
магния ему часто не хватает. 
Чтобы хоть как-то ослабить 

этот дисбаланс, медики при-
думали соль, в которой часть 
хлорида натрия заменена ка-
лием и магнием. В такой соли, 
выпускаемой в России, хло-
рида натрия лишь 68%, хло-
ристого калия целых 27%, а 
сернокислого магния 5% (это 
намного больше, чем просто 
в солях менее очищенных). В 
Австралии недавно закончи-
лись исследования похожей 
соли, содержащей 65% натрия, 
25% калия и 10% магния. У 
гипертоников, потреблявших 
такую соль вместо обычной, 
верхнее давление снижалось 
на 5,4 мм рт. ст. Причем дав-
ление дополнительно снижа-
лось и у гипертоников, прини-
мающих лекарства. Это очень 
неплохой показатель, по мне-
нию медиков. Поэтому гипер-
тоникам лучше потреблять 
соль, обогащенную калием и 
магнием. Но даже ею не стоит 
злоупотреблять - 5 граммов в 
день (1 ч.л.) нормальная доза, 
и ее не стоит превышать (см. 
«Это важно»). Необычная соль

Мы уже привыкли к мор-
ской соли, ее продают до-
статочно широко. И это не-
плохая соль - в ней меньше 
хлорида натрия и есть есте-
ственные примеси йода, ка-
лия, магния, кальция, суль-
фатов. Но морская соль 
бывает и необычной. Напри-
мер, так называемые цвет-
ки соли, их еще называют 
по-французски Флер де соль 
(Fleur de sel). Эти тончайшие 
пластинки соли, крошащиеся 
между пальцами, являются 
разновидностью садочной 
соли, которую собирают 
вручную, - она скапливает-
ся над поверхностью воды. 
Стоит дорого, деликатес, ис-
пользуют для досаливания во 
время еды.

Традиционная морская 
соль - это более грубые пла-
стинки или «кубики», кото-
рые часто тоже собирают 
вручную. Формально к ним 
относится и розовая крым-
ская соль. Ее добывают из 
соленых озер с морской во-
дой. Вода испаряется, соль на 
поверхности концентриру-
ется, и по мере накопления 
ее собирают. Розовый цвет 
обусловлен натуральным бе-
та-каротином. Из этого веще-
ства вырабатывается витамин 
А. Но и сам бета-каротин, 
обладая антиоксидантным 
действием, дает нам много по-
лезного. В том числе защища-
ет сосуды от атеросклероза и 
препятствует развитию рака. 

Это очень полезная добав-
ка для соли. Откуда он там 
берется? Из одноклеточной 
микроскопической водоросли 
«Дуналиеллы солоноводной», 
она на 60-70% состоит из бе-
та-каротина. Плюс ко всему в 
розовой соли много примесей 
прочих минералов и элемен-
тов, содержащихся в морской 
воде, - калия, магния, йода. Все 
это тоже делает ее более по-
лезной.

Не забудем и про другие 
цветные экзотические соли 
известных соляных место-
рождений. Это розовая ги-
малайская соль, красная га-
вайская, голубая из Персии, 
пурпурная «Кала Намак» из 
Индии. Все это дорогие де-
ликатесные виды соли (цена 
от 300-500 руб. за 100-300 г 
и дороже), которые полез-
нее обычной соли: содержат 
меньше хлорида натрия и 
много различных минера-
лов.

Можно еще вспомнить 
черную соль. Делают ее так: 
обычную соль смешивают с 
мукой или крупой и пережи-
гают до получения черной 
золы. Вот эта зола с хлори-
дом натрия и другими мине-
ралами и есть черная соль. В 
ней много полезного калия и 
других минералов, и она по-
лезнее белой. Есть еще кра-
шеная европейская черная 
соль. Цвет ей придает сепия 
- краситель из чернильного 
мешка морской каракатицы. 
Стоит она дорого, но может 
вызывать аллергию.

Сколько соли нужно взрослым и детям
От 1 до 3 лет - 2 г соли в день (0,8 г натрия).
От 4 до 6 лет - 3 г соли (1,2 г натрия).
От 7 до 10 лет - 5 г соли (2 г натрия).
От 11 лет и старше - 6 г соли (2,4 г натрия).
По данным английского Агентства по пищевым стандартам.
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Если на упа-
ковке продукта ука-

зано содержание на-
трия, то, умножив его на 

2,5, вы получите содержа-
ние соли. Например, на эти-
кетке указано, что натрия 

0,4 грамма (или 400 мг). 
0,4 г х 2,5 = 1 г соли.

Материал подготовил Олег Днепров

Для соли разработан ГОСТ Р 51574-2000 «Соль поваренная пищевая. Тех-
нические условия». Согласно этому документу, по способу производства 
соль в России и странах СНГ бывает четырех типов: выварочная, каменная, 
садочная, самосадочная. Информация об этом всегда указывается на эти-
кетке. И вот чем эти виды соли отличаются.

Каменную соль добывают шахтным и карьерным способами. Она весьма 
чистая по своей природе, содержание хлорида натрия в ней достаточно вы-
сокое (98-99%), примесей других солей почти нет. 

Выварочную соль «варят» из рассолов, выпаривая из них воду. Рассол 
обычно добывают из-под земли из мест залегания соляных пластов. Содер-
жание хлорида натрия в такой соли максимальное - 98-99,8%, а вот приме-
сей прочих солей почти нет - и это более всего вредно для здоровья.

Садочная соль образуется при выпаривании морской или соленой озер-
ной воды в специально созданных бассейнах.

Самосадочная соль добывается со дна соленых озер. Она как бы сама осе-
ла в естественных условиях. Самым крупным месторождением такой соли в 
России является озеро Баскунчак. В их число входят и озера на севере Кры-
ма, в которых добывают розовую соль.

Содержание хлорида натрия в двух последних видах соли немного мень-
ше, чем в других, - 94-98%. И к тому же в них часто больше других ионов, 
благодаря чему она может отличаться по вкусу. И эти виды соли наименее 
вредны за счет того, что в них больше примесей других веществ.

По ГОСТу всю соль делят на четыре сорта: экстра, высший, 1-й 
сорт и 2-й сорт. Чем сорт выше, тем соль чище и тем вреднее. 
Вот такой парадокс.

Какой соль 
бывает

FO
TO

D
O

M
.R

U



49(1145) 
1 декабря 2015 года
www.mirnov.ru28 ЭТО ИНТЕРЕСНО!

Плавим снег
В этом сезоне в Москве для утилизации 

снега приготовили несколько десятков пла-
вильных установок. Да-да! Снег не склади-
руют в огромные снежные горы где-то за 
городом, не скидывают в реки, как думают 
многие, а плавят. Несколько лет назад в Мо-
скве даже был поставлен своеобразный ре-
корд - в плавильню отправилось больше мил-
лиона кубов снега.

Современная снегоплавильная машина 
поедает до 100 кубов снега в час. Возможно, 
именно поэтому столичные коммунальщики 
окрестили подобные агрегаты «Горыныча-
ми». Сегодня их в столице около четырех де-
сятков, а производительность каждого из них 
вызывает искреннее восхищение. Еще бы! В 

снегопад к каждой из плавилен подъезжает 
новая груженная снегом машина практиче-
ски каждые две минуты. Снег сбрасывают в 
специальную полость, где стержни дробилки 
измельчают снег и ледяные глыбы. Также в 
резервуаре находится вода с температурой 
14оС. Снег тает, смешиваясь с канализацион-
ной водой, после чего уходит в очистные со-
оружения. В некоторых зарубежных моделях 
снегоплавильных машин используют не ка-
нализационную воду, а специальные горелки, 
что позволяет достичь КПД 90%!

Впрочем, снегоплавильные машины, как 
оказалось, вовсе не «инновационная» разра-
ботка последних десятилетий. В России при-
менять их начали одними из первых в Европе 
еще в 20-х годах прошлого века, причем топи-
ли эти чудо-механизмы обычными дровами!Поучиться уборке снега 

стоит у стран Северной Ев-
ропы. Снега там выпадает не 
меньше, чем в России, но вот 
борются с ним на порядок 
быстрее, а главное - с уче-
том опасности для экологии. 
Правда, убрать небольшую 
страну значительно легче, чем 
бескрайние просторы нашей 
Родины и ее больших городов. 
Тем не менее, как ни удиви-
тельно, но реагенты в стра-
нах Северной и Центральной 
Европы практически не ис-
пользуют. Причина одна: су-
щественный вред людям, тех-
нике, городскому хозяйству и 
экологии. В Германии на до-
рогах и правда чисто даже в 
самую снежную зиму. Но дело 
тут вовсе не в том, что в юж-
ной части страны снега выпа-
дает мало, в альпийских реги-
онах его как раз достаточно. 
Просто в Германии существу-
ет закон, согласно которому, 
если коммунальные службы 
не справляются, горожане 
должны самостоятельно рас-
чищать территории, прилега-
ющие к их домам, в против-
ном случае кроме штрафа 
будет необходимо выплатить 
компенсацию человеку, упав-
шему в гололед и сломавшему 
себе руку или ногу.

Вместо реагентов на до-
рогах европейских стран 
(особенно эта традиция рас-
пространена в соседней Фин-
ляндии) используют гравий 
или каменную крошку. При-
чем экономные европейцы 
после уборки снега отсеивают 
каменную крошку и применя-
ют ее снова. Весной ее опять 
собирают специальными пы-
лесосами, чтобы на следую-
щий год применить вновь.

Но больше всего пора-
жает оперативность комму-
нальных служб Европы. В 
Швеции и Финляндии в круп-
ных городах зимой круглосу-
точно дежурит снегоубороч-
ная техника, готовая в любой 
момент ринуться в бой. Вы-
игрывает скандинавская сне-
гоуборочная техника и в ско-
рости. Если отечественные 
машины убирают снег на 
скорости максимум 40 км/ч, 
то в Финляндии снегоубор-
щик способен разгоняться до 
90 км/ч.

В Швеции и вовсе распы-
ляют песок вперемешку с го-
рячей водой в пропорции 3:1. 
Подобный метод фактически 
заставляет песок вплавляться 
в снег, создавая хорошее сце-
пление с дорогой на срок до 
семи дней.

ККАТАСТРОФА: ПЕРВЫЙ СНЕГ!АТАСТРОФА: ПЕРВЫЙ СНЕГ!
Как известно, наступление зимы, не говоря уже о первом снегопаде, 
принимает в России размер стихийного бедствия. Многочисленные 
снегоуборочные комбайны загружают огромные грузовики тоннами 
белоснежного дара небес. И не всегда справляются с этим оперативно. 
Почему бы не воспользоваться опытом других стран в расчистке снега?

Европа - эталон чистотыЕвропа - эталон чистоты

Снег! 
Спасите США!
Не нужно думать, будто от обильных 

снегопадов и связанных с ними про-
блем для автомобилистов и пешеходов 
страдает исключительно Россия, на За-
паде стихийное бедствие под названием 
«снегопад» известно не меньше. Не-
смотря на популярные фильмы о том, 
что в США снегопады явление редкое, 
существуют штаты, в которых снега 
выпадает ничуть не меньше, чем в цен-
тральных областях России. Самое ин-
тересное, что городские власти в США 
чистят лишь центральные улицы и 
крупные магистрали. Улицы поменьше 
убирают частные компании по найму, 
а площадки, прилегающие к частному 
сектору, должны обслуживать их владельцы. Причем если 
человеку неохота убирать снег перед своим домом более 
суток, ему выпишут крупный штраф. В России же в го-
родах и поселках, имеющих частный сектор, улицы все 
равно чистит государство.

Но на этом различия не заканчиваются. Вспомните, 
сколько раз за зиму мы ругаем коммунальные служ-
бы за то, что они посыпают улицы хлоридом натрия, 
портящим обувь и днища автомобилей москвичей? 
В США улицы в штатах, страдающих от обильных 
снегопадов, посыпают хлоридом магния, в обилии 
добывающимся на Великих озерах. Эта гремучая 
смесь в разы опаснее нашего хлорида натрия, а уж 
с обувью и кузовами автомобилей она расправ-
ляется не в пример лучше. Едкая химия уничто-
жает обувь и железо автомобилей, будто гниль 
спелое яблоко.

В Канаде, где толщина снежного покрова 
не уступает России, хлорид магния и вовсе вы-
сыпают на асфальт ровным слоем, так что 
порой асфальта просто не видно. В осталь-
ном, как в США, так и в Канаде, собранный 
снег также свозят на снегоплавильные ма-
шины, откуда он поступает в стоки кана-
лизации.

Периодически, правда, возникают 
футуристические проекты борьбы со 
снегом один удивительнее другого. Так, 
несколько лет назад появилось пред-
ложение вместо асфальта покрыть 
дороги солнечными батареями, по-
крытыми сверху сверхпрочным сте-
клом. Авторы проекта утверждали, 
будто солнечные батареи решат 
сразу две задачи: растопят снег 
и обеспечат жителей города де-
шевой электроэнергией. Но, к 
сожалению, солнечных дней в 
году оказалось мало, а батареи 
выходили слишком дорогими. 
Поэтому от инновационного 
проекта решили отказаться.

Япония! Вот страна, в ко-
торой труд коммунальных 

служб зимой мало отличает-
ся от шахтерского. В горной 

местности Страны восходя-
щего солнца сугробы нередко 

достигают шестиметровой вы-
соты. Убрать с дороги такое оби-

лие снега не представляется воз-
можным, поэтому коммунальные 

службы просто прорезают тон-
нели в толще снега! Первой идет 

бурильная машина, а вслед за ней - 
мощный экскаватор. Последним едет 

специальная снежная пушка, которая 
забрасывает снег на вершину много-

метрового сугроба по обочине дорог. 
Кстати, зимние дороги Японии явля-

ются излюбленным местом туристов со 
всего света. Картина действительно фу-

туристическая. Идея пришла из Исландии. 
В этой северной стране дома отапливают 

из горячих геотермальных источников. Эту 
же воду с природным кипятком пускают под 

тротуаром, не давая ни одной снежинке за-
держаться на мостовой. В центре некоторых 

японских городов также установили подобные 
отапливаемые тротуары и мостовые, но в гор-

ной местности по старинке бурят снежные тон-
нели на радость впечатлительным туристам.

Так что, вспомнив о том, какие сложности до-
ставляет снегопад жителям других стран мира, жи-

телям России стоит лишь улыбнуться и героически 
сносить капризы природы.

Материал подготовил Дмитрий Соколов

Япония -
 ужас 

снежных 
гор
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Как нам стало известно, во-
лейболисты белгородского 
«Белогорья» и московского 
«Динамо» не желают играть 
в Турции в матчах Лиги чем-
пионов. «Белогорье» должно 
было встретиться с местным 
клубом «Аркас Спор», а «Ди-
намо» - с «Зираат Банкасы».

Мутко заявил, что наши 
клубы будут за это наказаны: 
«Дипломатические отноше-
ния между Россией и Турцией 
не разорваны, речь идет об 
экономических и социальных 
санкциях. Зная о двойных стан-
дартах наших международных 
спортивных федераций, реак-
ция будет такой: наши клубы 
будут наказаны».

Российские спортсмены 
начали массово отказываться 
от сборов в Турции. «Для это-

го есть Крым, Сочи, в конце 
концов, Европа, например 
Испания», - говорят они.

Правда, случались и проко-
лы. «Я не буду отказываться 
от сборов», - сказала президент 
футбольного «Локомотива» 
Ольга Смородская, отвечая на 
вопрос, поедет ли теперь «Ло-
комотив» в Турцию, и как-то 
забыла, что РЖД - это госу-
дарственная компания, без ко-
торой «Локо» сдуется момен-
тально. Интересно, пойдет ли 
Ольга Юрьевна против ветра.

Дошло до того, что Мутко 
вообще запретил российским 
клубам приглашать к себе 
в состав турецких футболи-
стов. «Заявить таких игроков 
в зимнее трансферное окно? 
- хмыкнул Виталий Леонтье-
вич. - Я уверен, шанса не бу-

дет. Сигнал все получили».
Да и как их заявишь, если 

Россия централизованно вве-
ла санкции на турецкую ра-
бочую силу? 

Но есть и оборотная сто-
рона медали. Не только рус-
ские избегают турок, еще и 
Европа не хочет видеть рус-
ских у себя дома.

«Зенит» уже вышел в плей-
офф Лиги чемпионов, но по-
следний матч должен прово-
дить на выезде в бельгийском 
Генте. Мэр этого дружелюб-
ного городка Даниэль Термон 
заявил, что местные власти не 
хотят пускать к себе болель-
щиков из Питера.

Сначала он объяснял это 
тем, что в Генте проживает мно-
гочисленная турецкая община 
и в городе могут вспыхнуть бес-
порядки. Но потом сказал прав-
ду: «Если вспоминать прошлые 
матчи, то проблемы с приезжи-
ми болельщиками гарантирова-
ны. Они забронировали все оте-
ли в центре города. В это время 
у нас начнется зимний фести-
валь. Мы не хотим, чтобы нас 
беспокоили пьяные русские».

О как!
При этом мсье Термон пони-

мает, что власти Гента не могут 
запретить фанатам «Зенита» 
приехать в город. Бельгийское 
законодательство таких мер 
не предусматривает. Да и орга-
низаторы Лиги чемпионов не 
поймут эту выходку. Оставлять 

команду без болельщиков мо-
гут только они, и на это нужен 
серьезный повод.

И разве это не расизм, с ко-
торым так борется УЕФА? 

Другой пример непонимания 
между Европой и Россией сно-
ва возник в связи с «Зенитом». 
Португальский тренер Андре 
Виллаш-Боаш после пораже-
ния от «Терека» (1:4) в Гроз-
ном решил покрити-
ковать почему-то 
главу Чечни Рам-
зана Кадырова: 
«Опыта не 
хватило рефе-
ри, который 
участвовал в 
этой вечерин-
ке. Ему, види-
мо, нравился 
диктор, который 
вещал на протя-
жении всего матча. Я 
ни разу в жизни не видел 
такого.

22 человека играют на поле, 
а человек постоянно говорит в 
микрофон. Это просто неверо-
ятно. Такое случается в России».

Кадыров моментально пари-
ровал в «Инстаграме»: «Слушая 
некоторые послематчевые ин-
тервью, кажется, что на экране 
не тренер, а гениальный фило-
соф. Вот и после матча между 
«Тереком» и «Зенитом» глав-
ный тренер питерской коман-
ды вместо ответа на вопрос о 
причинах крупного поражения 

говорит про микрофон, судей-
скую нерешительность. 

Теперь о фактах. Во время 
матча я использовал микрофон 
в течение нескольких секунд. 
Произнес «Молодец, судья!» 
и поблагодарил канал «Матч 
ТВ». Я с большим уважением 
отношусь к «Зениту». Причина 
разгрома не в микрофоне, ина-

че и игроки станут думать, 
что проиграли не 

«Тереку», а микро-
фону. На матчах 

в Грозном не 
забрасывают 
поле факела-
ми, не летят 
в футболи-
стов бутылки. 
«Терек» яв-

ляется народ-
ной командой, 

которую я создал 
в условиях войны, 

вывел в число отличных 
клубов, не имея спонсоров, что-
бы покупать игроков за сотни 
миллионов долларов. Андре 
позволяет себе оскорбительно 
высказываться в прямом эфи-
ре. Возможно, его уже тяготит 
груз заработанных в России фи-
нансов».

«Гениальность софистики»! 
Рамзан Кадыров получает от 
нас приз за цитату недели. Ну 
а Виллаш-Боаш может поте-
рять работу уже зимой - го-
ворят, скоро у «Зенита» будет 
новый главный тренер.

Одна из главных сенсаций в 
истории бокса громыхнула 
в эти выходные. Британец 
Тайсон Фьюри победил по 
очкам украинца Владимира 
Кличко, отобрав у него 
четыре пояса чемпиона мира 
в супертяжелом весе - по 
версиям IBF, IBO, WBO и WBA.

О, этот Тайсон Фьюри - колорит-
ный парень! Да, выступает за Вели-
кобританию, но на самом деле ир-
ландский цыган.

Его бой с Кличко должен был 
состояться 24 октября, но пере-
несся из-за травмы украинского 
боксера - Владимир надо-
рвал сухожилие икронож-
ной мышцы левой 
ноги. Шоу разо-
гревалось целый 
месяц, а его апо-
геем стала со-
вместная пресс-
конференция 
в Лондоне, на 
которую Тай-
сон явился... в 
костюме Бэт-
мена и устроил 
шуточный поеди-
нок с Джокером, 
роль которого сыграл его 
двоюродный брат. Фьюри 
одержал победу и показал 
на Кличко: парень, тебя 
ожидает та же участь.

Мало кто в такое по-
верил. Украинец казал-

ся непобедимым. Даже знаменитый 
журналист Александр Беленький, 
который уже сто лет пишет о боксе, 
заявлял: «Владимир Кличко победит. 
Скорее всего, нокаутом ближе к кон-
цу боя или по очкам с приличным от-
рывом».

Поразительно, что Фьюри устраи-
вал шоу даже во время боя. Мало того 
что он абсолютно ни в чем не уступал 
своему сопернику, так еще несколько 
раз провоцировал Кличко на атаку, 
держа руки за спиной. Но за что не лю-

бят украинских братьев в мире бок-
са? Они ведут закрытую тактику, 
поджидая ошибок соперника и 
долбая их прямым джебом, будто 

стреляя из танка по кирпичной 
стене. Владимир так и 

не раскрылся, но не-
умолимо проигры-

вал по очкам. 
А время тая-
ло...

И т о г : 
115-112, 115-
112, 116-111 
в пользу 
Фьюри, чья 
ф а м и л и я 
переводится 

как «ярость».
- Сегодня 

начинается но-
вая эра, - объявил 

Фьюри. - Я сказал, что 
буду самым харизма-
тичным чемпионом 
мира со времен Мо-

хаммеда Али. И я 
буду им. Кличко 

был великим боксером, но у каждой 
хорошей собаки есть свой день. Я пахал 
как проклятый шесть месяцев в трена-
жерном зале, и вот моя мечта сбылась.

Интересно на поражение кумира 
отреагировали на Украине. Там прак-
тически все эксперты отказались 
признавать, что Владимир Кличко 
был слабее своего соперника. Неко-
торые даже давали этому поражению 
конспирологические объяснения.

- Кому-то, по всей видимости, 
очень надоела гегемония Кличко. 
Похоже, мы имеем дело с мировым 
заговором. На самом деле Владимир 
не проиграл, - заявила экс-чемпионка 
Европы по боксу Алина Шатернико-
ва, в прошлом году выставившая на 
аукцион свой чемпионский пояс по 
версии GBU, чтобы на вырученные 
деньги поддержать украинскую ар-
мию в войне в Донбассе.

Тот же Беленький сказал, что бой 
был равным, но в таких случаях побе-

ду принято отдавать действующему 
чемпиону.

Но это все разговоры в пользу 
бедных. Хотя бедным 39-летнего 
Владимира Кличко не назовешь: за 
этот бой он получил 22,5 миллиона 
долларов. Тогда как 27-летний Тайсон 
Фьюри поднял только 7,5 миллиона. 
При этом Фьюри за свою карьеру вы-
играл все 25 боев (18 - нокаутом). А 
вот у Кличко есть четыре поражения 
в 68 боях (53 - нокаутом).

И кто здесь непобедимый?
Главным хитом ближайшего года 

станет матч-реванш Кличко и Фьюри. 
Во-первых, на этом можно срубить 
колоссальные деньги. Во-вторых, это 
последний шанс Владимира доказать, 
что его эпоха еще не ушла. И пусть 
Кличко хочет попасть на Олимпиаду 
в Рио, даже бразильское «золото» не 
отвлечет людей от главного:

- Побьет ли он этого цыгана, или 
Фьюри реально крут, как Бэтмен?

Материалы подготовил Степан Строев
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ЭРА КЛИЧКО ЗАКОНЧИЛАСЬЭРА КЛИЧКО ЗАКОНЧИЛАСЬ

БЕЛЬГИЯ НЕ ХОЧЕТ ПУСКАТЬБЕЛЬГИЯ НЕ ХОЧЕТ ПУСКАТЬ
К СЕБЕ «ПЬЯНЫХ РУССКИХ»К СЕБЕ «ПЬЯНЫХ РУССКИХ»

Разлад с Турцией привел к тому, что российские 
клубы не только не хотят ехать на сборы в эту 
страну, но и отказываются от официальных матчей. 
А в Европе, наоборот, пытаются ввести новые 
санкции против России.

Как мэр Гента ни противился присутствию
болельщиков «Зенита» на матче, полиция дала добро

«Если вспоминать 
прошлые матчи, то 

проблемы с приезжими 
болельщиками 

гарантированы. Они 
забронировали все 

отели в центре города. 
Мы не хотим, чтобы 

нас беспокоили пьяные 
русские».

Британец Тайсон Фьюри устроил настоящее шоу в бое с Кличко

ТАСС/ AP

ТАСС/ AP

РИА «НОВОСТИ»
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Набросок. 7. Магазин. 10. Адриано. 11. Гри-
льяж. 12. Абаж. 13. Начатки. 15. Ася. 16. Каа. 17. Кусково. 18. Нива. 
19. Чеканка. 22. Вестовой. 25. Очи. 26. Едкость. 29. Шабаш. 31. 
Иудея. 33. Сераль. 35. Твен. 36. Злато. 38. Таль. 39. Пастбище. 41. 
НАТО. 42. Фаталист. 44. Мизантроп. 47. Кавалькада. 49. Аза. 50. 
Бобтейл. 53. Намолот. 55. Рональд. 56. Шагомер. 60. Надежда. 61. 
Фуганок. 62. Цейтнот. 63. Аббатиса. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Норматив. 
2. Бабаян. 3. Слежка. 4. Казначей. 5. Врач. 6. Кант. 7. Могикане. 8. 
«Арлекино». 9. Нежность. 14. Ада. 20. Кронштадт. 21. Наитие. 23. 
Саврас. 24. Вошь. 27. Клязьма. 28. Салатница. 30. Бабенко. 32. 
Унт. 34. Лобзание. 37. Обет. 40. «Анжи». 42. Фаворит. 43. Тал. 45. 
Зоб. 46. Паром. 47. Кабул. 48. Автострада. 50. Багрянец. 51. Тера-
певт. 52. Ландшафт. 54. Оно. 57. Гага. 58. Мане. 59. Река. 

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №48(1144)ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №48(1144)

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Завышающий 
цену продавец. 7. Начинка игрушечного Мишутки. 10. 
«Президентский» аэропорт Москвы. 11. Передовик 
производства. 12. «Единица» фильма. 13. Участок 
для пикника по Стругацким. 15. Непонятные объек-
ты в небе. 16. Буква, покорившая математиков. 17. 
Время суток, подходящее для атаки. 18. Брыльска 
в «Иронии судьбы…». 19. Одомашненная обувь. 22. 
Бинокль астронома. 25. Место вечного блаженства. 
26. Фарфоровая посудина с бульоном. 29. Чихатель-
ная специя. 31. Сосед северного осетина. 33. Брюки 
до колен. 35. Ворота дугой. 36. Эксклюзивная муза 
Петрарки. 38. «Рубль» для Кацо и Гиви. 39. Окунь из 
моря. 41. Возводит напраслину. 42. Рабочая зона 
сторожа. 44. Он же меценат. 47. Прозвище и джипа, 
и мошенника. 49. Льстивый стих. 50. Чистоплотность 
как наука. 53. Хрустящее лакомство в кинотеатре. 55. 
Земля с плоским рельефом. 56. Темпераментный 
бразильский танец. 60. Гипсовые финтифлюшки. 61. 
Сырный тортик. 62. Догонялки по-старорусски. 63. 
Бумажный платок.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Противник в словесной 
баталии. 2. «Белый редис» среди овощей. 3. Техно-
генное ЧП. 4. Вояж на попутках. 5. Огромный мужской 
живот. 6. «Спящая» фирма плееров и магнитофонов. 
7. Юрист-заверитель. 8. Полуостров от Бомбея до Ма-
драса. 9. Наглое и дерзкое предприятие. 14. Привет-
ствие Софи Лорен. 20. Осуждающая фраза. 21. Аль-
тернатива самовару. 23. Масса снега, низвергающа-
яся с гор. 24. Головной убор с козырьком. 27. Денеж-
ный сбор от государства. 28. Древняя столица Израи-
ля. 30. Форвард Луис Назарио де Лима. 32. «Живые» 
деньги. 34. «Голосок» речушки. 37. Четвероногий друг 
Айболита. 40. «Стрелки» солнечных часов. 42. Тигран 
… - режиссер. 43. Мультик о Голубчике и Жемчужинке. 
45. Широкий некрутой овраг. 46. Будущий коралл. 47. 
Пикассо - автор «Герники». 48. Продавщица фиалок 
и роз. 50. Ученый - спец по водоемам. 51. Годы, про-
веденные на чужбине. 52. Хребет Северной Америки. 
54. Карета для поездок по Лондону. 57. Ихтиолка и ва-
зелин. 58. Болдуин - бывший муж Бейсингер. 59. Гор-
дость голландского футбола.

Реклама

В ПРОДАЖЕВ ПРОДАЖЕ
С 1 С 1 ДЕКАДЕКАБРЯ!БРЯ!

Ре
кл

ам
а

ВЫХОДИТ 2 РАЗА В МЕСЯЦ

В НОМЕРЕ:
 Исповедь отца Егора Бероева:

 Сынок, прости меня за все!
 Лолита уже с комплексами

 Почему провалилась ее программа?
 Тайна Джима Керри

 Из-за чего покончила с собой
 его возлюбленная
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Хотя у Близнецов будут 
только добрые намерения, 
их поступки могут иметь об-
ратный эффект. Приятное 
общение может сопрово-
ждаться непониманием и 
ссорами. В субботу не ис-
ключены денежные потери. 
Во вторник займитесь са-
мыми трудными делами, вы 
справитесь.
Благоприятные дни - 2 и 8.
Неблагоприятные дни - 4 и 5.

Время удачно для любой 
интеллектуальной и органи-
заторской работы. Плани-
руйте и проводите деловые 
мероприятия, но не следует 
торопить события. Не пре-
небрегайте мерами финан-
совой предосторожности в 
среду. Меркурий в пятницу 
наделит мечтательностью.
Благоприятные дни - 3 и 5.
Неблагоприятные дни - 2 и 
7.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ ПРОГНОЗ ОТ ВИКТОРИИ ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Многие Овны будут стро-
ить отношения, основыва-
ясь на собственной неза-
висимости. Постарайтесь 
найти компромисс в этом 
вопросе, а не доказывать 
агрессивно свою правоту. 
В четверг подписывайте 
документы. В понедельник 
будьте поучтивее с окружа-
ющими.
Благоприятные дни - 3 и 8.
Неблагоприятные дни - 5 и 7.

Неделя для Тельцов бу-
дет довольно напряжен-
ной, чреватой спорами и 
выяснением отношений. 
Возможно, вам предстоят 
ранние подъемы и предло-
жение кому-либо руки по-
мощи. В среду не давайте 
громких обещаний. В суб-
боту отдохните  от повсед-
невных дел в кругу семьи.
Благоприятные дни - 2 и 7.
Неблагоприятные дни - 3 и 5.

Вам следует приготовиться 
к непредвиденным измене-
ниям в планах и столкно-
вениям с бытовыми труд-
ностями. Июньским Ракам 
будет вдвойне труднее 
управлять своими спонтан-
ными реакциями. В среду 
лучше не опаздывать. В 
воскресенье запланируйте 
культурное мероприятие.
Благоприятные дни - 3 и 8.
Неблагоприятные дни - 5 и 6.

Ко Львам на этой неделе 
многие будут обращаться 
за поддержкой и советом. 
Не исключено, что вам при-
дется играть роль информа-
ционно-координационного 
центра. Будьте во всеору-
жии в среду, возможно, кто-
то напомнит вам о себе. В 
субботу представится шанс 
блеснуть эрудицией.
Благоприятные дни - 2 и 6.
Неблагоприятные дни - 4 и 8.

Девы вполне довольны жиз-
нью и не желают ничего ме-
нять. Уделите особое вни-
мание своей внешности, 
косметические процедуры 
сейчас принесут особую 
пользу и  удовольствие. В 
пятницу Юпитер наделит 
придирчивостью и бюро-
кратичностью. Во вторник 
не допускайте ошибок.
Благоприятные дни - 4 и 8.
Неблагоприятные дни - 3 и 5.

Весам желательно искать 
компромиссы и избегать 
любых конфликтов. Кроме 
того, не давите на людей, 
вы можете столкнуться с ре-
шительным сопротивлени-
ем. Из-за Марса в субботу 
будете паниковать в слож-
ных ситуациях. В понедель-
ник будьте внимательны к 
своему здоровью.
Благоприятные дни - 6 и 8.
Неблагоприятные дни - 3 и 7.

Период для Скорпионов 
будет спокойным. Однако в 
конце недели не исключены 
неожиданные метаморфо-
зы. Кто-то из знакомых мо-
жет показать худшие черты 
характера, и, скорее всего, 
вы не останетесь в долгу. В 
среду займитесь спортом. 
Венера в субботу наделит 
любвеобильностью.
Благоприятные дни - 2 и 8.
Неблагоприятные дни - 4 и 5.

Звезды настоятельно со-
ветуют Козерогам исполь-
зовать это время для отды-
ха и релаксации. Сведите 
стрессовые ситуации к ми-
нимуму и постарайтесь за-
пастись положительными 
эмоциями. В четверг лучше 
не принимать кардиналь-
ных решений. Вторник 
идеален для встреч.
Благоприятные дни  - 7 и 8.
Неблагоприятные дни - 3 и 5.

Водолеи на этой неделе бу-
дут нуждаться в собеседни-
ках. Однако взаимному со-
гласию могут помешать пси-
хологические и возрастные 
барьеры. Есть вероятность 
скандала из-за разницы в 
мировоззрениях. В среду 
подписывайте важные доку-
менты. В субботу займитесь 
домашними делами.
Благоприятные дни - 6 и 8.
Неблагоприятные дни - 2 и 7.

Хорошее время для плани-
рования и активных дей-
ствий. Однако имейте в 
виду, что, начиная что-то 
новое в конце этого года, 
путь к цели у Рыб может 
быть довольно извилист. 
В четверг контролируйте 
свои эмоции. В воскресе-
нье устройте семейный 
культпоход.
Благоприятные дни - 2 и 6.
Неблагоприятные дни - 5 и 7.

4 декабря квадратура Меркурия 
и Юпитера - будет недоставать 
организованности и практичности, 
лучше сегодня не браться за дела, 
которые вам не по плечу. Кроме того, 
при подписании документов будьте 
внимательны, не попадитесь на 
удочку ненадежных людей.

2-82-8
ДЕКАБРЯДЕКАБРЯ

- Дорогая, налей компоту! Не ви-
дишь, как мне плохо...

- А какого компоту?
- О-гур-цо-во-го!

Раньше в школе учили читать и 
писать, а теперь в школе проверяют, 
как детей всему этому научили дома.

- Вчера интересные надписи читал: 
«Здесь был Вася», «Здесь был Коля».

- Обычные надписи, что в них ин-
тересного?

- Так я их внутри своего шкафа 
читал...

- Все свои сбережения трачу на 
путешествия.

- Опять маршрутка подорожала?
- Да.

- Боря, почему в вашей машине так 
ужасно пахнет?

- А что вы хотите? 120 лошадей!..
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